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Reagan propone 

reducir a un tercio 

el armamento nuclear 
W a s h i n g t o n . — E l 

presidente norteamericano 
Ronald Reagan ha pro
puesto ayer a la Unión 
Soviética negociaciones de 
desarme tendentes a 
reducir por lo menos un 
tercio la cantidad de 
cabezas nucleares que 
existen actualmente. 

En un discurso pronun
ciado en Eureka (Illinois), 
donde estudió en su ju
ventud, Reagan repitió 
que espera celebrar a 
mediados de iunio una 
cumbre con el líder so
viético Leónidas Breznev, 
y que confía en que la 
reunión es té «cui
dadosamente preparada». 

Por su parte, Breznev 
no se ha mostrado en
tusiasmado precisamente 
con la posibilidad de la 
cumbre en iunio en Nueva 
York, y ha insinuado que 
prefiere que un país 
neutral europeo sea el es
cenario de la misma. 

«Propongo a la Unión 
Soviética un plan de re
ducción de armas es
tratégicas por fases, en el 
que el objetivo sería re
ducir considerablemente 
los sistemas más deses
tabilizadores, los misiles 
balísticos y la cantidad de 
cabezas nucleares que 
transportan», dijo el t i 
tular de la Casa Blanca. 

«En la primera fase del 
plan —señaló el presiden
te— aspiro a que el total 
de cabezas nucleares sea 
reducido en por lo menos 
un tercio en relación con el 
actual nivel, y en la se
gunda fase iríamos aún 
más lejos». 

Los analistas nor
teamericanos señalan que 
esta nueva oferta de 
negociaciones responde a 
las crecientes presiones in
ternas contra el al
macenamiento de armas 
nucleares y a la oposición 
en Europa a su ins
talación.—Efe. 

Hundió un pesquero y bombardeó Puerto Argentino 
y Puerto Darwin 

G r a n B r e t a ñ a r e a n u d a s u s a t a q u e s 
Dos buques ingleses abrieron fuego, durante algo 

más de media hora, contra las instalaciones de Puerto 
Argentino; helicópteros artillados con cohetes y cañones 
de 30 milímetros bombardearon Puerto Darwin, y la 
aviación inglesa hundió un pesquero argentino (al que 
han acusado de realizar espionaje) y dispararon a con
tinuación sobre los botes en que los tripulantes trataban 
de poner a salvo sus vidas. Con ello ha quedado rota «la 
tregua tácita» que parecía durar desde el pasado viernes, 
para facilitar las negociaciones. 

Pese a la manifiesta 
oposición que por parte de 
algunos sectores reina en 
Londres desde el comienzo 
del conflicto, para que se 
proceda a un desembarco 
en las Malvinas, algunos 
expertos en temas mili
tares consideraban que el 
objetivo de los últimos 
ataques es precisamente el 
establecer una cabeza de 
puente en las islas, que 
permita su utilización por 
la aviación inglesa, la cual 
pasaría así a apoyar de 
una forma más efectiva a 
la Armada, considerada 
«falta de profundidad» 
(dificultades para reparar 
o sustituir los barcos). 

De conseguir estos 
propósitos, Gran Bretaña 

encontraría una postura 
más cómoda a la hora de 
participar en unas ne
gociaciones en las que las 
dos partes si bien se mani
fiestan interesadas, tratan 
de sacar ventaja antes de 
que se produzcan. 

Dentro de esta «buena 
disposición negociadora» 
cabe incluir las declara
ciones del ministro argen
tino de Relaciones Ex
teriores ante la ONU, en 
las que se afirma que su 
país no pone como con
dición previa el recono
cimiento de la soberanía 
argentina sobre las islas, 
pero que cualquier acuerdo 
al que se llegue tendrá que 
reconocerla. 

El consejero Ramón Teja proyecta 
unas jornadas de estudio 

Al deporte cántabro le irá mejor 
con la autonomía 

Con la autonomía, Ra
món Casuso, decano de 
la Facultad de Filosofía 
y Letras de la Universi
dad de Santander es el 
responsable del deporte 
en Cantabria. Para fijar 
las líneas de actuación 
proyecta organizar en ju
nio unas jomadas en las 
que, con una amplia par
ticipación, se trace la po
lítica deportiva a seguir 
en los próximos meses. 
El consejero de Cultura, 
Educación y Deporte estima que a nuestra región le 
irá mejor con la autonomía porque la Administración 
central es un mundo «caótico, anárquico y con 
excesiva burocracia». 

Alar con, insignia de oro y brillantes del Racing 

El miércoles recibirá Alarcón la insignia de oro y 
brillantes del Racing. El jugador se despidió de la 
afición el sábado. HOJA DEL LUNES vivió con él 
las primeras horas de su retirada, en las que conoció 
singulares detalles de su vida. 

Información en páginas deportivas. 

Advertencia a la ONU 

Naciones Unidas.—Ar
gentina ha advertido al 
secretario general y al 
presidente del Consejo de 
Seguridad, que es in
minente la invasión 
británica de las islas Mal
vinas, según informaron a 
Efe fuentes confidenciales. 

El subsecretario argen
tino de Asuntos Exte
riores, Enrique Ros, visitó 
ayer a Javier Pérez de 
Cuéllar en su residencia, y 
posteriormente, acom
pañado por el embajador 
Eduardo A. Roca, al 
presidente del Consejo 
de Seguridad, embajador 
Ling Qing, en su des
pacho. 

Pérez de Cuéllar habló 
por teléfono con el em
bajador británico, sir An
thony Parsons, y en las 
próximas horas se en
trevistará con él en la 
ON , antes de recibir 
oficialmente al subse
cretario argentino. 

(Página 21) 

Sucesos 

Aparece muerto 

en el pórt ico 

de San Francisco 

Agustín Lorenzo del 
Rio, de 53 años de edad, 
fue encontrado muerto a 
las 8,20 de la mañana de 
ayer en el pórtico de la 
parroquia de San Francis
co, de nuestra ciudad. 
Avisada la Policía 
Municipal recogió el 
cadáver de la mencionada 
persona, que, al parecer, 
se dedicaba a la men
dicidad. 

Joven motorista 

herido de gravedad 

José Luis Rodríguez 
Calvo, de 20 años de edad, 
resultó herido de gravedad 
al colisionar la moto en 
que viajaba con un camión 
«container» en la Plaza de 
la Leña, de nuestra ciu
dad, sobre las 10,20 de la 
noche de ayer. Fue tras
ladado por la Cruz Roja 
al Centro Médico Nacional 
Marqués de Valdecilla. 

L a a t a / a y a 
J. R. S A N J U A N 

Es un espectáculo vergonzante el que están 
proporcionando al sufrido pueblo andaluz la práctica 
totalidad de los partidos políticos que participan en 
la actualidad en una tensa y reñida campaña electoral 
de la que no está ausente como indeseable arma arro
jadiza el insulto ni faltan maniobras sucias que 
degradan a los mismos que las utilizan. 

Curiosamente las escaramuzas más intensas y 
groseras están teniendo como protagonistas a los dos 
partidos de derecha: AP y UCD. Alianza Popular se 
ha planteado descaradamente robar electores a UCD 
y para ello no encuentra mejor recurso que atribuirle 
un pacto con el PSOE, al mismo tiempo que asegura 
que el partido del Gobierno ha plagiado su programa. 
Por otra parte parece comprobado que cuatro 
estudiantes que pegaban sobre los carteles de UCD la 
leyenda «UCD o socialismo, da lo mismo» estaban 
pagados por AP. 

Por su parte, el PSA ha adoptado la actitud de 
denunciar a todos los restantes partidos como 
«extranjeros oportunistas», mientras juega grosera y 
demagógicamente a maridar «nacionalismo» con 
«socialismo» (las comillas sobre ambos términos son 
inevitables cuando se trata del PSA, pues nadie sabe 
a qué juega exactamente) y escoge como blanco ideal 
de sus ataques al PSOE. 

Socialistas y comunistas son los que aparecen 
más tranquilos en ese clima crispado. Los socialis
tas, de modo especial, están haciendo una campaña 
inteligente, dominada por la moderación y la 
sensatez, como en un ensayo general para las 
elecciones generales. Su mejor aliado es la concate
nación de torpezas que ha venido cometiendo UCD, 
aunque tampoco parece que les fuera imprescindible 
ese factor, pues el PSOE se perfila netamente, de 
nuevo, como el vencedor. 

TRISTES GUERRAS 
¡Valientes soldados los ingleses! ¡Aguerridos 

lobos de mar! Después de la heroicidad del submarino 
nuclear «Conqueror» («Conquistador») hundiendo al 
crucero «General Belgrano», añoso y renqueante 
superviviente de la segunda guerra mundial, con más 
de mil hombres a bordo, se han armado de valor y con 
un frágil avión «Sea Harrier» han atacado y echado a 
pique a un peligroso pesquero argentino, enfrentán
dose a continuación a los botes salvavidas en los que 
se había refugiado la tripulación, entre la que se 
hallaban varios heridos. 

Existe una castellanisima expresión de tres pala
bras para calificar las osadas acciones de estos dig
nísimos hijos de la Gran Bretaña. Precisamente la 
que usted, querido lector, ya habrá pronunciado. 
Pero, además, existen convenciones internacionales 
destinadas a dar un mínimo de humanidad a las 
guerras, que los ingleses están ignorando tranqui
lamente, ayudados por la inhibición cómplice de 
muchos países. ¿Para qué sirve la ONU? ¿Qué es la 
OEA? ¿Qué utilidad tiene la Convención de Ginebra 
cuando unos pocos actúan de manera prepotente y 
otros callan con cobardía? 

No hay guerra limpia, ni justa, ni humana, pero 
las guerras que en los últimos años están teniendo 
como escenario este triste mundo abundan en una 
crueldad que testimonia dolorosamente contra el 
hombre. Los americanos, en Vietnam, dieron una 
deprimente lección de bestialidad utilizando el 
napalm y otro tipo de armas tan sádicas como 
sofisticadas. 

No puede sorprender a nadie, ante esta realidad, 
que el pacifismo esté encontrando amplio campo de 
cultivo entre la juventud del mundo y muy especial
mente entre la europea. Lo absurdo es que incluso 
algo tan lógico como ese pacifismo, que no nace de 
otra cosa que de la voluntad de afirmar la vida sobre 
la muerte, sea atribuido por analistas seguramente 
muy bien pagados a oscuras influencias soviéticas. 
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S i e t e d í a s e n C a n t a b r i a 
Por Alfonso PRIETO 

Sin grandes temas que comentar, pero si bastantes 
en la semana que acaba de finalizar, los trataremos por 
orden cronológico y empezaremos por la inauguración 
del primer scalextric y el primer hipermercado, cons
truidos en E l Empalme, con una inversión, dicen de 
más de 1.300 millones de pesetas. Un centro comercial 
importante, que puede prestar un buen servicio, y una 
obra, la del scalextric, quesólo puede ser utilizada para 
acceso o salida del repetido centro. Es una lástima que 
una obra de esta importancia, que aseguran ha costado 
300 millones, no se proyectara conjuntamente con 
Obras Públicas o el Ayuntamiento, para haber hecho en 
este importante cruce de carreteras, algo más positivo, 
que no sólo hubiera servido al techo comercial, sino 
también al tráfico de entrada y salida de Santander. 
Porque quizá con no mucha mayor aportación, se 
hubieran resuelto otros problemas en este lugar. 

SALON DEL MUEBLE 
También el lunes quedó clausurado el I X Salón del 

Mueble en Torrelavega, en el que han participado un 
centenar largo de expositores procedentes de una vein
tena de provincias con300 stands. Dicen que debido a la 
crisis económica no ha tenido la brillantez de otras 
ediciones anteriores, pero aún asi, sigue adelante y en
contrando tan favorable acogida, hay que pensar que la 
tenacidad de los organizadores torrelaveguenses está 
teniendo su premio y merece por tanto el máximo apoyo 
para que este certamen siga adelante y sirva de es
tímulo para crear otros similares en Cantabria. 

UNIFICAR CRITERIOS Y ESFUERZOS 
Hablando de gestiones y apoyos, esta semana, por 

una parte, el rector de la Universidad y parlamentarios 
de UCD gestionaron en Madrid, del ministro de 
Educación la creación en nuestra Universidad de dos 
facultades de Derecho y de Veterinaria, más dos es
cuelas universitarias de Informática y de Biblio
tecarios. Por su .parte, el consejo de gobierno de la 
Diputación Regional acordaba asimismo, recabar déla 
Asamblea Regional gestionar la creacióh de las mismas 
facultades v escuelas universitarias. Nos parece buena 
la coincidencia, pero pensamos que en ésta y en otras 
muchas gestiones que hayan de hacerse para conseguir 
de Madrid que se hagan realidad nuestras aspiraciones, 
debiéramos unificar criterios, esfuerzos y gestiones; no 
marchar cada uno por un lado, porque esto, además de 
causar en Madrid confusionismo y no favorecer nada 
nuestra imagen de unidad, no suele tener el éxito que se 
logra cuando hay unidad y más fuerza en la gestión. Y si 
esto, ahora, en pleno estreno de la autonomía, no se 
consigue, mal asunto. Claro que para ello tendrían que 
existir menos disensiones, celos, protagonismos, in
tereses particulares y de partidos, de los que des
graciadamente padecemos. Porque para acabar con es
ta lacra que en nada nos beneficia, serian muchos los 
que tendrían que ceder y no parece que todos estén dis
puestos a ello, aunque sí a encontrarse con derecho para 
exigir que cedan los demás. 

EL «AFFAIRE» DE L A LECHE EN POLVO 

Esta semana se conoció la sentencia de los tr i
bunales sobre el «affaire» déla leche en polvo, sóbrelas 
miles de toneladas que hace algún tiempo se dijo que 
habían desaparecido de nuestro puerto. Pues bien, a la 
vista de las sentencias de los jueces, con sólo tres con
denados y no con penas muy duras, mientras que los 
otros diez procesados han quedado absueltos, parece 
que el ruido, el auténtico escándalo de entonces, fue 
más que las nueces, en este caso tonaladas de leche, 
porque, además, según los datos barajados en el juicio, 
resulta que teniendo en cuenta las mermas y pérdidas 
legalmente permitidas, al final no faltaba sino que 
sobraba leche. Pero entre tanto se causó un gran per
juicio a nuestro puerto y a muchas personas. 

OTRA V I A URBANA 

También estos días comenzaron las obras de la 
segunda fase de la prolongación de la Avenida de los 
Castros, que empieza en la vía hace poco abierta, antes 
de llegar a la Bajada de San Juan, para finalizar en La 
Albericia y empalmar allí con la carretera que ahora 
cruza de Este a Oeste el Polígono de Cazoña. Más 
adelante está previsto que continúe por Adarzo y salga, 
frente a la iglesia de Peñacastillo, a la carretera general. 
Cuando esto se haga se podrá llegar al Sardinero direc
tamente sin cruzar para nada por el centro de la capital. 
E ntre tanto se habrá dado otro paso para comienzos del 
próximo año, cuando se termine esta segunda fase, en 
la que invertirá el Ayuntamiento 78 millones, 36 menos 
del precio de licitación de subasta, dada la rebaja hecha 
por la empresa constructora. 

ACCIDENTE FERROVIARIO 

Para terminar, lamentar el accidente ferroviario de 
Orejo, que costóla vida a cuatro personas —tres de ellas 
empleados de FE VE y 22 heridos— accidente, al pa
recer, debido a un fallo humano. Y añadir que el último 
abril, ha sido el mes más seco de los abriles desde hace 
44 años. Pocos días después de nuevo volvieron las 
nieves a los altos y las bajas temperaturas. 

CARTELERA DE ESPECTACULOS 

Teléfono 211460 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 

¡¡GRANDIOSAI! 
¡¡El I .R.A. irlandés y;la mafia londinense... una 
mezcla explosiva que estalla en un viernes 

tremendo...! 

El largo Viernes Santo 
(Exclusivamente mayores de 18 años). Bob 
HOSKINS, Helen MIRREN, DaveKING, Bryan 
MARSHALL. ¡¡Bob Hoskins, elegido mejor actor 
británico en 1981!! ¡¡Ingeniosa, imaginativa y 
tremendamente excitante. («Daily Exprerss»)!! 

(Color). 

C I N E M A 
Teléfono 234183 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10.15 
¡¡2.a SEMANA DE EXITO INCREIBLE!! 

¡ ¡ DOS ULTIMOS DIASü ¡ ¡DESTERNILLANTE!! 
¿Sería Ud. capaz de ábonar una multa de 35.000 
Ptas. por no tener a Ái perro operado de fimosis? 

rr 
¡To er mundo e g ü e n o ! 
(Esa España tan divertida) 

(Apta para todos los públicos). Un filme de 
Mando SUMMERS. Intérpretes: La gente que 
pasa por la calle. ¡¡Llenos interminables actual
mente en Madrid!! ¡¡Divertidísima!! ¡¡Cosas y 
casos de la cámara oculta pero... «a lo bestia»!! 
(Color). MIERCOLES: «CASTA Y PURA».. 

(16 años). Laura Antonelli. 

R O X Y 
Teléfono 226925 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 

¡ESTREMECEDOR CARTEL! 

¡La película más premiada de Europa! ¡El precio de 
su cuerpo no es excesivo. ¿Cuál será el precio de su 

alma?! 

Toda una mujer 

(Exclusivamente mayores de 18 años). MOIU-
MIOU, María SCHNEIDER, Daniel DUVAL, 
Martine FERRIER1|. ¡¡Hacia gozar a muchos 

hombres por el «amor» de un sólo...!! (Color). 

CAMPOGIRO - Teléfono 333989 

HOY, alas4,45, 7,45y 10,15 

¡ATREVIDISIMA! 

Esta película nos muestra toda una historia... 
pero una historia llena de erotismo, sexo y los 
juegos más perversos dentro del mundo del sexo!! 

Historias p o r n o g r á f i c a s 
(Mayores de 18 años. Clasificada «S»). Un filme 
de Alain NAUROY. Con Michele PERELLO, 
Richard DENIS. Ñola: Se advierte al público que 
esta película pudieA herir la sensibilidad del 

espectador. 

K O S T K A 
4,30 

¡ S e m a n a de cine c ien t í f i co! 

( I .C .E . ) 

8,00 

¡Cine experimental y de vanguardia! 

Sábado, Forum: «JUSTICIA PARA TODOS». 
(Al Pacino). — Próximo lunes: Ciclo «OBRAS 

MAESTRAS», de directores maestros. 

C A P I T O L 
Teléfono 233727 

HOY, ATENCION A L HORARIO... 
Tarde a las 4,30 y Noche a las 8,30 NUMERADO 
¡¡El mayor éxito mundial!! La película que acaba 
de ser galardonada con cuatro «OSCARS» de 

Hollywood: 

Reds (Rojos) 

(Mayores 14 años). En Technicolor, Por Warren 
BEATTY, Diane KEATON, Jack NICHOLSON, 
Maureen STAPLETON,.. Aviso: Debido al excep
cional metraje del filme inicia el programa un cor
tometraje, y el descanso se da amitad de lapelícula. 

S A N T A N D E R 
Teléfono 332338 

A las 4,45, 7,45 y 10,15 ¡ULTIMOS DIAS! 

Cálida, apasionante... de la pantalla salen oleadas 
de imágenes que dejan atónito al espectador. 

Fuego en el cuerpo 

(Mayores 18 años). En Technicolor. Por William 
HURT, Kathleen TURNER, Richard CRENNA. 
¡Ella le enseñó todo lo que sabia... sobre la pasión 
y el crimen! EL JUEVES: ¡Divertidísimo estreno! 
«A CONTRATIEMPO». 16 años. En Techni
color. Por Oscar Ladoire, Mercedes Resino... 

G E 
Teléfono 210333 

A las 4,45, 7,45 y 10,15 ¡ULTIMO D I A ! 

¡La película de las mayores carcajadas! ¡El más 
divertido filme de la «Universal Picture»! 

Las cuatro estaciones 

(Mayores 14 años). En Technicolor. Por Alan 
ALDA, Cari BURNETT, Sandy DENNIS.. . 
¡Una película repleta de «gags», con un diálogo 
chispeante, que hace reír a carcajadas! MAÑA
NA, MARTES: ¡Sensacional estreno! «EVITA 
PERON (Historia de un mito)». (14 años). En 

Technicolor. Por Faye Dunaway. 

B O N I F A Z 
Teléfono 216417 

Alas4.45.7.45y 10.15 

¡SENSACION ALESTRENO! 

Todos rieron 

Director Peter Bogdanovich. Con Audrey HEP-
BURN, Ben GAZZARA, John RITTER y Collen 
CAMP: «TODOS RIERON». ¡La película qué 
devuelve la frescura perdida de la gran comedia 
americana! ¡Los tres detectives más oscuros de 
Nueva York en la comedia más luminosa. (Color). 

(Autorizada mayores 14 años). 

C A F E — T E A T R O 

PIANO-BAR LA BOHEMIA 
Daoiz y V«larde, 26. 

(Abierto de 7 tarde hasta la madrugada) 
Todos los días, tarde y noche. 

«EL CALOR DE L A MUSICA EN VIVO» 
Continúa el programa de grandes atracciones 

C 0 N N I E Y HORACIO 

— Cuarteto — 
Continuando el éxito diario de Grupo Bohemia, 
J A V I , E. OTERO... Y la actuación estelar de 

PACO ESCUDERO 

{Actuaciones ininterrumpidas) 

m m 
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Por incompatibilidad con la 
Provincial 

Dimite la Asamblea de la Cruz Roja 

de Laredo 

La Asamblea de la Cruz Roja de Laredo ha acordado 
presentar su dimisión ante la Asamblea Provincial a 
causa de «una clara incompatibilidad de criterios entre 
ambas asambleas y de modo especial con la Brigada de 
Tropas de Socorro». 

La decisión ha sido tomada, según informa la Asam
blea laredana, después de una detenida reflexión a la 
vista del resultado de la entrevista mantenida el pasado 
día 5 y ante la situación que desde hace algún tiempo se 
venía acusando en Laredo. 

VENDO PISO 
SOBRE PLAYA 
MAGDALENA 

Pérez Galdós, 46, 
1.° derecha 

BRILLANTES 

VENDO 
CON CERTIFICADO 

OCASION 
Tel. 91/4010607. Madrid 

OUALITY NEVER GOES OUT OF STYLE 

¡¡Sí.. . Entra en la leyenda LEVI'Sü 
Además ahora con.. . 

0 

Oferta en exclusiva en 

OUAL/TV NEVER GOCS OUT OF STYLE 

6 
JAI f f lC R I D A l f l V G U a 

ESTABLECIMIENTO AUTORIZADO LEVI'S 

La Alcaldía pretende la demolición a ultranza, aunque se desconoce el destino 
posterior del solar 

Mayoría de comerciantes dispuestos 
a abandonar el Mercado del Este 

A este paso puede que se sepa prontamente, si se ha 
pensado ya y al alcalde de Santander le da por hacerlo 
público, qué destino se va a dar al importante solar don
de se asienta el ruinoso edificio del Mercado del Este. 
Por de pronto es claro que la alcaldía ha optado por su 
demolición a medio plazo. Que podría ser poco después 
de finalizadas las obras del nuevo Mercado de abastos de 
Cuatro Caminos, a un año vista más o menos. E l pro
blema de los industriales asentados renuentes parece 
que entra en vías de solución. 

En estos días una mayor 
parte de los mismos están 
negociando con la au
toridad suprema mu
nicipal unas condiciones 
dignas para irse a Cuatro 
Caminos, renunciando asi 
a quedarse en sus actuales 
puestos del Este. Muy 
probablemente firmen sus 
ñamantes contratos de 
nuevo destino en un tiem
po que no exceda en quin
ce días. Una minoría de 
asentados, sin embargo, 
parece haber elegido el 
quedarse, aunque su 
posición sería claramente 
desfavorable. De momen
to, el alcalde ha puesto un 
policía municpal per
manente desde las diez de 
la mañana, con lo que el 
aparcamiento en los 
alrededores del Mercado 
del Este es imposible. 
Esto redunda ne
gativamente en el comer
cio por temor de los com
pradores y proveedores a 
la multa o a la grúa. Por 
otra parte, hace años que 
los comerciantes del Mer
cado del Este no pagan la 
recogida de basuras, sin 
que hasta ahora se haya 
llegado a un acuerdo ni 
satisfecho la deuda. El 
Ayuntamiento no ha 
reclamado nada. 

De los setenta indus
triales que en total venden 
en el Mercado del Este, al 
menos una cuarentena es
tarían dispuestos a firmar 
contrato de traslado a 
nuevos puestos de venta 
en Cuatro Caminos. 

Consideran ellos que la 
disposición del alcalde es 

buena en este sentido y así 
se lo han hecho saber en 
un escrito enviado al 
Ayuntamiento. De otro 
lado,, piensan que el Mer
cado del Este ya no es tan 
rentable como antaño y 
que Cuatro Caminos les 
ofrece meiores perspec
tivas de rentabilidad en 
sps actividades comer
ciales. Entre éstos y los 
que ya han firmado para 
marcharse a Puertochico, 
quedarían en el viejo mer
cado una docena de asen
tados aproximadamente. 
Lo que pretenden ahora 
los que deciden irse, es 
una preferencia en el mer
cado de Cuatro Caminos, 
frente a los industriales 
que llegan de fuera. En 
cualquier caso, la decisión 
de marcharse parece firme 
y la pretensión de de
molición de la alcaldía se 
flevaría a efecto tarde o 
temprano. 

Lo que es seguro es que 
el alcalde les enviará un 
oficio-ultimátum esta mis
ma semana como in
vitación a decidirse de
finitivamente. Ante la im
posibilidad de crear un 
mercado de nueva planta 
—a lo que estaban dis
puestos los industriales en 
vm principio pero negán
dose el alcalde Hor-
maechea— y la negativa 
asimismo a poder reparar 
el ruinoso edificio del Mer
cado del Este —anties
tético e insalubre en pleno 
casco urbano— esta 
mavoría de industriales 
parece haber optado por la 
solución que meior entien
den que sirve a sus in
tereses: unos se van a 

Don \ 
Indu» tríales, mayor 
Junta. Directiva de 

'-y Don 
edad, en nombre y representación de la 

Delación de Comerclantea del Mercado del 

•lente el articulo publicado hoy en relación al 
Mercado del Este, en el Diarlo Montañés, y del cual ha 
sido totalmente ajena eeta Asociación, la cual procurará 
remediar dicha comunicación a la mayor brevedad posible 
y reconociendo la buena disposición de esa Alcaldía en 
la persona de V.I. para solucionar definitivamente 
nestros problemas. 

Lo que comunicamos a V.I. al objeto de dejar 
constancia de la postura de nuestra Asociación. 

TANDER, 5 de Mayo de 1982. 

ILMO. SR. ALCALDE PRES1 DENTE LiKi EXMO. AYUNTAMIENTO DE SANTANDER. 

Puertochico y la mayor 
parte de los otros a Cuatro 
Caminos. De momento se 
está en la última fase de 
las negociaciones y no 
parece que se vaya a hacer 
efectiva la sentencia con
denatoria de Burgos. A l 
menos de momento. 

Se pudre el asunto 
de las basuras 

Desde el año 1978 los 
industriales del Mercado 
del Este decidieron, hasta 
hov, no abonar el canon 
por recogida de basuras. 
No se les puede pasar con 
d recibo del agua —como 
a la vecindad— porque en 
d Mercado del Este la 
mayoría de los «calones» 
no tienen agua. En estos 
cuatro años pasados el 
Ayuntamiento no ha 
ofrecido solución ninguna 

y la basura, más de un 
millón de pesetas, con
tinúa sin abonarse. El 
error en el porcentaje por 
puesto y en las cantidades 
pesadas le fue demostrado 
primeramente a una 
comisión mixta municipal 
«ad Hoc» que fue ar
bitrada y también el con-
ceial ponente de Hacien
da. Hace dos años el 
Ayuntamiento pretendía 
900.000 pesetas y los in
dustriales replicaron con 
una oferta de 400.000. No 
se llegó a ningún acuerdo 
y sigue el asunto pendien
te. Los comerciantes se 
mostraban dispuestos a 
pesar las basuras y pagar 
en consecuencia, pero las 
autoridades municipales 
no aceptaron tampoco esa 
medida. 

Patxi IB ARRONDO 

K s e g u r e s u 
i n v e r s i ó n 

y o l v í d e s e 
d e p r o v e c t o s 

1 •TOO viviendas JL/wO a la venta 
CONSTRUCCIONES 

L O P E Z 

P A B L O 
CLOPASA 

Calle Varqas, 55 - A.entresuelo - tel. 37 06 50 - SantandeV 

i j A R B E R 

Experto/ »n 
Ciencia/ /ocióle/ 

Zonto Lucio,3 

JEFE DE VENTAS 
Empresa nacional, radicada en Santander, de alimentación, 

necesita JEFE NACIONAL DE VENTAS 

Requerimos: Imprescindible gran experiencia, demostra
da, en el campo de las ventas, y muy introducido en el sector. 
Manejo y control de un equipo de ventas a nivel nacional, con 
representantes y distribuidores. Gran capacidad de gestión de 
venta en grandes superficies, centrales de compra, cadenas, 
cooperativas, con capacidad de mando y organización. Se 
valorarán estudios comerciales de marketing o similar. 
Dispuesto a viajar por toda España. Residencia en Santander. 
Vehículo propio. Incorporación inmediata. 

Ofrecemos: Sueldo a convenir en función valía, con 
posibles incentivos superado el periodo de prueba. Gastos de 
viaje pagados. Posibilidades de promoción. Reserva absoluta 
a colocados. Agradecemos su carta manuscrita, indicando 
historial, datos personales, referencias, fotocopia DNI, teléfo
no de contacto, enviándolo a: 

APARTADO 592. SANTANDER: Ref.INEM: 30.714 
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Fátima pela una gallina 
cuando entramos en su 
chabola. Fátima tiene 17 
años. Es la una de la tarde 
y su hiio, de mes y medio, 
duerme envuelto en la 
pelliza paterna, sobre el 
desvaído sofá, junto al 
fuego de leña. 

Su marido —17 años 
como ellla, los cabelljs 
erizados a fuerza de mr n-
tener la enemistp l a r el 
peine, con cara de chaval 
travieso y fâ  cienes r i 
sueñas— la acompaña, de 
pie, frente r ia rudimen
taria chircif .iea. 

Hecho con hojalata, 
cartón y tablas, el tam
baleante hogar del i oven-
císimo matrimonio, les 
protege apenas de la in-
temperio. 

—Cuando llueve, se 
inunda todo y no hay 
modo de evitar que entre 
el agua. Un televisor 
grande descansa en el 
suelo del chamizo. Está 
funcionando una lavadora 
para cuya puesta en mar
cha, Fátima ha tenido que 
buscar el agua fuera del 

poblado. El agua comente 
es un lujo difícil de 
imaginar en lugar tan 
miserable. Fátima tiene 
bs pendientes largos, 
dorados peculiares de su 
condición de gitana por
tuguesa. Moño abultado. 
Chaqueta de lana morada, 
como las medias y falda 
estampada. 

Huyendo del hambre 

Gitanos o venteros por
tugueses, salidos de su 
tierra a principios de los 
años 60, huyendo del 
hambre física y la se
gregación racial de que 
eran objeto. 

—Vivíamos debajo de 
bs puentes o solo cubier
tos con toldos, sin trabajo 
ni esperanzas. Ni siquiera 
podíamos pedir. Así que 
mi padre se vino primero y 
luego, cuando encontró 
trabajo nos trajo a mi 
madre y a mí. 

Y él trabajo de este 
grupo residente en San
tander (peones barren
deros, temporeros del 

campo) se ha mantenido 
hasta hace 3 ó 4 años. ' 

n 
—Ahora, en cambio no 

hay trabajo para nadiéí y 
sin embargo ya aunque lo 
hubiera en Portugal, casi 
ninguno volvería. Yo me 
considero español y de 

aquí no me muevo aunque 
para los españoles siga 
siendo un extranjero. 

Apenas saben leer y es
cribir, su dicción es muy 
deficiente y no es frecuen
te que util icen ade
cuadamente cuatro frases 
seguidas. 

Poblaciones marginadas 

L o s n i ñ o s c o m o r e c l a m o 

El niño podría tener año y medio. Era un niño 
regordete, de ojos negros y manillas carnosas. 
Coloradito él. De frío. Se le notaba la cara escocida, 
curtida prematuramente por la intemperie. Llevaba 
puesto un gorro azulcielo, de lana, visiblemente 
pequeño para él. Un abrigo estrecho, cuyas mangas 
apenas le llegaban a las muñecas, protegía su cuerpo. 

Le había sentado su madre frente al semáforo de 
Calvo Sotelo, allí donde, a la espera de la luz verde se 
apiñan grupos de transeúntes, con prisas, a esa hora 
crucial de las compras, los trámites burocráticos y el 
café reconstituyente del oficinista. Sobre el mero 
suelo, apoyado en la pared, con un cestillo de mim
bre entre las piernas y un cartel a su diestra: «Somos 
cuatro hermanos mi padre está enfermo y no puede 
trabajar, mi madre.. .». 

Su madre se alejaba con otro niño más chico aún, 
en brazos, buscando otro punto más estratégico y 
doblar, así, la ganancia. 

De pronto, la cara del niño empezó a arrugarse y 
rompió a llorar a gritos. El transeúnte se volvió en 
redondo y, por un momento olvidó compra, trámite y 
café, observando con pena honda al pequeño, men
digo por fuerza mayor, cuya carita empezó a cubrirse 
de lagrimones como uvas transparentes. Sin embargo, -
no hizo ni un sólo movimiento para seguir su impulso 

natural de correr hacia su madre. Simplemente la 
mirada, inmóvil resignado, perfectamente adies
trado. Sus ojillos chorreaban. 

La mujer, joven, tal vez no más de 22 años, moño 
en ristre, amplia falda, mantón negro y una espesa 
capa de suciedad acumulada, trataba, una vez ya 
situada, de sujetar, sin ánimo excesivo y con agrio 
gesto, al otro pequeño —libre por poco tiempo de la 
cesta de mimbre— que se volvió bruscamente hacia 
atrás en un acto de intolerancia todavía consentido. 

Los transeúntes iban enrojeciendo de indignación 
e impotencia, entre el niño que llora aterrado por su 
soledad y una madre lejana, inalterable. Una madre 
que, de pronto, sintiéndose observada, se volvió 
hacia el hijo y, algún mensaje envió aquella mirada 
suya que el niño captó urgentemente. Fue bajando su 
cabecita y sus manos gordezuelas agarraron el mango 
del cesto. Dejó de Uoraf. 

Conseguido esto, la madre se volvió hacia los im
provisados espectadores, desafiante, aguantando las 
miradas con insospechada insolencia. 

Luego, envolvió al pequeño en el manto, colocó el 
cartel sobre sus piernas y extendió la mano derecha 
en una actitud tristemente habitual. Especulación de 
la caridad, podría ser el eufemismo acorde con los 
tiempos. 

E N L A A L B E R I C I A 
V E N T A ^ 

28 viviendas de protección oficial 
Bajos comerciales - Garajes 

Naves industriales desde 80 M .2 en adelante 

INFORMES: 

C O N S T R U C C I O N E S 

HERMANOS CUETO 
T E L E F O N O S 3 3 2 9 3 3 - 3 3 6 4 7 0 

B a r r i o L a G l o r i a , 1 2 3 - A S A N R O M A N A 

HOJRDELUnS 
Redacción y 

* Administración: 
Calle Cádiz, 9-2.0-Iqda. 

Apartado de Correos, 206. 
Teléfono 22-48-60. 

SANTAlStOKR 
Teléfonos los domingos: 

21-19-89 
21-07-76 
21-26-34 

Depósito legal SA-4/1953 
Año X L I I I 

Núm. 3.523 

DIFUSION 
CONTROLADA „ 
POR 

HOJA DEL LUNES es 
independiente en su linea 
de pensamiento y no acep
ta, necesariamente, como 
suyas las ideas vertidas en 
los artículos firmados. 

El poblado de chabolas 
de Cueto, situado en una 
ligera hondonada de los 
extrarradios, ofrece a 
primera vista el aspecto 
desolador de las cha
miceras. Luego es peor 
aún. A medida que se des
ciende por el terreno 
pedregoso aumenta la sen
sación de estar penetrando 
en un estercolero. Una 
mujer tiende su ropa 
mientras los chiquillos, 
con más abundancia de 
mocos que de kilos en su 
escuálido cuerpecillo, 
caminan con naturalidad 
entre las piedras y los res
tos de latas y botellas 
rotas. 

— Hasta hace tres 
meses vivíamos aquí 28 
familias. Hasta que es
tuvieron construidas las 
casas de arriba. Ahora 
somos diez menos. 

Las casas de arriba son 
trece viviendas uní-
familiares construidas por 
SERPEMAR (con un 
presupuesto por encima de 
los 16 millones de pesetas, 
sobre terrenos cedidos por 
el Ayuntamiento). 

Dos dormitorios, sala de 
estar, cocina y aseo. Unos 
40 m2 que permiten dor
mir bajo sólido techado a 
13 familias (3 de gitanos 
españoles y el resto por
tugueses). Dos casas es
tán ocupadas por miem
bros de SERPEMAR con 
objeto de poder prolongar 
la ayuda hasta el interior 
de los propios hogares. Se 
trata de que dispongan de 
un punto de referencia 
asequible a la imitación 
formatíva. 

En una estufa de tiro, 
Adela prepara unas pa
tatas sin condimento al
guno, mientras su marido, 
sin trabajo naturalmente, 
empapela con motivos 
floreados un dormitorio. 

Por primera vez en sus 
vidas disponen de cuatro 
paredes cuyo interior 
merece el nombre de v i 
vienda. 

Adela disfruta del res
peto de sus vecinos porque 
en ella se da una circuns
tancia excepcional: tra
baja. Tres días a la se
mana va a limpiar un bar y 
uno friega escaleras. Y así 
van tirando, sin mendigar 
«que eso es una vergüen
za». 

—Encontrar un trabajo 
es muy difícil también 
para las mujeres. En 
cuanto decimos que somos 
portuguesas, se echan 
para atrás. 

En el trasfondo de tan 
miserable c o n d i c i ó n 
humana existen unos 
hábitos de vida ances
trales, prehistóricos que 
alejan aún más a estas 
gentes del ciudadano 
medianamente civilizado. 
De la sociedad de consumo 
han optado por la elec-
tfónica remarcando así su 
indiferencia por alcanzar 
unos hábitos de alimen
tación, higiene, salud y 
educación adecuados. En 
cada vivienda hay un 
televisor de gran tamaño y 
es frecuente encontrar un 
aparato radio-cassette-
tocadiscos estéreo de 
notoria presencia. 

La joven Trinidad 
recubre a ganchillo un 
vaso de yogourt que ter
minará convirtiéndose en 
una coloreada cestita de 
flores. Su padre, frente a 
ella, fuma celtas em
boquillado, tumbado con 
indiferencia en un desven
cijado sillón. El desaliño 
personal es la tónica 
común en estas 28 familias 
de gitanos portugueses 
que han asumido con ex-
cepticismo su vida de 
miseria. 

CUADRO MEDICO DE 
LA ASOCIACION DE LA 

PRENSA DE SANTANDER 
M E D I C I N A G E N E R A L 

Dr. D. Emilio Hernández de Sande. Calvo Sotelo, 6, 5.° C. Teléf. 220123 
E S P E C I A L I S T A S 

ANALISIS CLINICOS: 
Dr. D. Agustín Martin González. Amos de Escalante, 4, 3.° D. Teléf. 226764 
DERMATOLOGIA: 
Dr. D. Octavio Navarro Baldewei. Isabel II, 32, 3.= izqda. Teléf. 227888 
DIGESTIVO: 
Dr. D. Manuel Borrego de la Vega. Rualasal, 15, 5.° izqda. Teléf. 226141 
ENDOCRINOLOGIA Y NUTRICION 

, Dr. D. Luis Aldama Aja. Cádiz, 14, pral. izqda. Teléf. 228830 
, GINE-TOCOLOGIA: 

Dr. D. Enrique Barrueco Puente. P. Arcillero, 3, 2.° izqda. Teléf. 226909 
NEURO-PSIQUIATRIA: 
Dr. D. Ignacio Alvarez-Cienfuegos. Calvo Sotelo, 16, 4.* izqda. Teléf. 227147 
ODONTOLOGIA: 
Dr. D. Francisco Calatayud Carral. Principe, 1, 3.°. Teléf. 212595 
OFTALMOLOGIA: 
Dr. D. Jesús Fernández Cotero. Paseo de Pereda, 18 y 19,1." izqda. Teléf. 226489 
OTORRINOLARINGOLOGIA: 
Dr. D. Adolfo Cobo García. Hernán Cortés, 15, entio. Teléf. 226918 
PEDIATRA-PUERICULTOR: 
Dr. 0. José Manual Arce Alvaar. Isabel II, 24, 2 °. Teléf. 210297 
PULMON Y CORAZON: 
Dr. D. Jesús Miguel Cubas Maza. J. Monasterio, 24, entio. dcha. Teléf. 233252 
RADIOLOGIA: 
Dr. D. Juan Francisco Carral Sampedro. Calvo Sotelo, 5, 1.'. Teléf. 211590 
TRAUMATOLOGIA: 
Dr. D..Julio Becedóniz Martínez. Lealtad, 12, principal izqda. Teléf. 211125 
UROLOGIA: 
fif. D. Julio Picatoste Patiño. Castelar, 41. Teléf. 215464 

P R A C T I C A N T E 
D. Gerardo Martínez Echevarría. Cisneros, 2, 2.° 
(Casa de Socorro). Teléf. 224067 
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Con cinco duros se acalla la conciencia 

Los gitanos portugueses y la mendicidad 
Juan Currás, asistente social de SERPEMAR dedica 

toda su actividad profesional y humana a la lucha contra 
el chabolismo. Teniendo en cuenta que el chabolismo «no 
es sólo un problema de vivienda, es un problema hu
mano, social, económico, cultural: es el subdesarrollo in
tegral de hombre, un problema que nos afecta a todos. 

Pero la lucha de Juan Currás y sus compañeros de 
Serpemar cae con frecuencia en el vacio cuando acude a 
organismos oficiales, Gobierno Civil, Ayuntamiento, 
Educación y Ciencia, Cultura, Tribunal Tutelar de 
Menores, para solicitar acciones eficaces que, para em
pezar, ehminen la mendicidad. «El articulo 110 de la Ley 
de Régimen Local dice que es competencia municipal 
perseguir y evitar la mendicidad, pero no se cumple, a 
pesar de que en esta ciudad no seria difícil eliminarla 
porque se conoce perfectamente a quienes la practican. 
Y mientras el recurso a la mendicidad se permita será 
imposible sacar de su situación de subcultura a toda esta 
gente». 

SERPEMAR es una or
ganización que se creó en 
el año 73 y se legalizó en el 
75, partiendo de la 
preocupación de un grupo 
de gente concienciada por el 
problema del chabolismo 
(las siglas no significan 
nada. El nombre se tomó 
de una frase que pronunció 
el entonces ministro de 
Obras Públicas que dijo 
que el Santander-
Mediterráneo era una ser
piente de mar). 

Juan Currás considera 
que «su obra debe ser 
— aunque no lo es— sub
sidiaria de la labor de la 
Administración». 

Porque mantener las 
dos unidades escolares, en 
los locales de la parroquia 
de Cueto, para ñiños 
chabolistas de los 4 a los 
14 años; el Club juvenil 
donde se intenta prolongar 
la labor educativa y llenar 
el tiempo libre; la Escuela 
de Formación Profesional 
para mujeres donde se les 
enseña a realizar los 
trabajos específicos del 
hogar; el dispensario don
de una pediatra y tres en
fermeras atienden a la 
población, que padecía 
problemas de salud muy 
gordos, desde la bron
quitis asmática a la des
nutrición, deshidratación; 
la construcción de vivien
das; los albergues de 
verano, stc... todo ello 

supone disponer de un 
presupuesto que no es 
asequible a la iniciativa de 
un grupo de gente idealis
ta. 

— Nuestros ingresos 
provienen de las colectas, 
las aportaciones de los 
colaboradores y simpa
tizantes, las rifas, la venta 
de productos por las 
casas, etc. Ahora mismo 
tenemos un déficit que 
supera el millón y medio 
de pesetas, teniendo en 
cuenta que las viviendas 
han superado los 16 
millones y que el Ayun
tamiento sólo nos ha 
proporcionado los terrenos 
y algunos materiales. El 
resto de las ayudas ofi
ciales se reducen prác
ticamente al pago de las 
nóminas de los maestros, 
que atienden la escuela. 

No, la mendicidad, 
piensa Juan Currás, como 
portavoz de SERPEMAR 
no es nunca tolerable, pero 
tampoco es tolerable 
acallar la conciencia con 
cinco duros, de limosna. 
Nosotros repetimos incan
sablemente que se hace un 
flaco servicio a esta gente 
dándoles dinero indivi
dualmente o ropa. Las 
ayudas deben canalizarse 
a través de los órganos en
cargados de distribuirlas: 
Cáritas, parroquias, Ser
pemar, etc. 

-Noso t ros tenemos 
constancia de las con
secuencias que provoca la 
mendicidad, como forma 
tacil de obtener ingresos. 
Para empezar, los niños 
van a pedir obligados en 
muchos casos y terminan 
pidiendo por propia volun-
tad cuando se acostum
bran a tener dinero fácil en 
el bolsillo, a costa siempre 
de su asistencia a la es
cuela y en definitiva de su 
única posibilidad de for
mación. 

Aquella sentencia china 
de no dar el pez sino en
señar a pescar. 

La escuela 

Lourdes Aguirre y San
tiago Canales son los dos 
maestros encargados de Is 
enseñanza los niños 
chabolistas en edad es
colar. Lourdes atiende a 
los niños de 3 a 9 años y 
Santiago a los mayores, de 
9 a los 14 o 15. 

— En teoría ésta en una 
escuela puente. Hasta que 
el niño está en capacidad 
de asistir a una escuela de 
EGB normal. Porque la 
capacidad intelectual de 
estos niños no está de
sarrollada debido a sus 
condiciones de vida. 

La familia prácticamen
te no se ocupa del niño. Un 
ejemplo muy claro: la 
madre prepara la olla de 
comida y sobre la mesa, 
cuando hay mesa, prepara 
el plato para el marido. 

Ella normalmente come 
mientras sirve. Si queda 
algo de comida comen los 
niños, si no, ayunan. A l 
niño hasta los 2 ó 3 años se 
le supone alimentado con 
la leche materna. Pero 
nadie se preocupa de saber 
en qué momento la leche 
deja de ser suficiente 
alimento para ese niño y 
en qué momento la leche 
desaparece. Partiendo de 
ahi, es fácil deducir que la 
escolaridad del niño es una 
cuestión totalmente ajena 
al interés de estos padres. 
El niño es más útil como 
reclamo de la falsa caridad 
publica. De hecho si no 
lleva dinero a casa se le 
pega y en muchos casos el 
castigo es precisamente 
prohibirles asistir a la es
cuela, que es justamente 
lo que el niño desea. 

— Tener hijos para estas 
gentes — argulle San
tiago— no es sino un 
medio de afirmación per
sonal y social. Y de hecho, 
en §ituaciones límite, si el 
niño está gravemente en
fermo, si otro le pega, la 
reacción es volcarse total
mente. Lo demás no les 
preocupa. Es la conse
cuencia del inframundo en 
el que viven. 

Santiago, Lourdes y 
Juan hablan con ese 
conocimiento profundo 
que da la vivencia en car
ne propia. Conocen a estas 
28 familias de portugueses 
porque con ellos viven y 
conviven. 

El placer de viajar 

— Es importante lograr 
que el ciudadano medio se 
convenza de que evitará la 
mendicidad no dando 
limosna. Entre otras 
razones porque esta gen
te no utiliza para comer su 
recaudación. Comen cual
quier cosa. Hacen un caldo 
con hierbas del campo, y 
no salen de las patatas, el 
arroz, las pastas y la 
gallina que en muchos 
casos son gallinas viejas 
que venden a muy bajo 
precio las granjas. El resto 
del dinero lo ahorran o lo 
guardan, pero no pensan
do en un futuro, sino por el 
afán de guardar o para 
viajar, que es su gran 
placer o para comprarse 
sus grandes aparatos de 
música que es una forma 
de mostrar su superio
ridad ante el grupo. 

El tema de la ropa que 
recogen es otra muestra de 
su nivel. La ropa pocas 
veces la guardan. Les gus
ta cambiar, y como les 
sobra de lo que les dan, en 
lugar de lavarla, la tiran 
cuando está lo suficien
temente sucia y cogen otra 
prenda 

Nosotros en un prin
cipio no cobrábamos nada 
por el material escolar ni 
por la comida (aquí de
sayunan, comen y merien
dan) . Hasta que nos dimos 
cuenta del error que eso 
significaba, porque en su 
animo de dependencia del 
payo entienden como 
obligatorio que se les pres
te esos servicios gra
tuitamente, así que em
pezamos cobrando una 
cantidad simbólica por el 
comedor de 10 pesetas y 
ahora hemos llegado a las 
35. Es poco, pero es una 
forma de decirles: lo que 

tú comes has de pagarlo 
con tu esfuerzo como todo 
hijo de vecino. 

Y esta norma la man
tenemos a pesar nuestro 
muchas veces porque si un 
niño no viene con su di
nero, lo mandamos a casa 
(con mayor frecuencia 
hacemos la vista gorda 
porque sabemos que si no 
come aquí pasa hambre). 

— Por supuesto aquí 
mantenemos la norma de 
la higiene personal hasta 
el punto de que hay un 
turno de duchas diario y se 
exige un mínimo de lim
pieza en la ropa. Y com
probamos cómo los niños 
van tomando estas prác
ticas higiénicas como 
habituales y no es ne
cesario ningún ejercicio de 
autoridad para que las 
cumplan. Lo único que es
tos niños exigen como res
puesta en afecto, y a lo 
único que responden es al 
afecto, precisamente por 
la carencia que sienten de 
él. 

El perjuicio que la per
misión de la mendicidad 
ocasiona en estos niños es 
total. Sin la opción de 
pedir, esos padres les 
mandarían todos los días a 
la escuela, canalizando las 
ayudas, se les obligaría a 
mandar a sus hijos al 
comedor escolar (Centro 
Social Bellavista), los 
niños en consecuencia ten
drían cubiertas sus ne
cesidades esenciales, al 
menos; la vida familiar sin 
dependencia fácil y 
enajenante, se regularía, 
etc. El chabolismo es una 
realidad y sus consecuen
cias no se evitan poniendo 
cinco duros en la manita 
del niño mendigo. Ese 
niño necesita otras ayudas 
que los cinco duros están 
evitando. 

Informe realizado por: 
M.a Pilar DIEZH A N D I N O 

Ver página 7 
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GALERIA DE PERSONAJES 

José Ramón Saizf motor político del Gobierno cántabro 
José Ramón Saiz, periodista, autor de libros, con

sejero de Cantabria. Aún no ha cumplido los 30 años y le 
gusta decir que nació en Cartes el mismo dia en que 
murió Stalin. Se sienta en el despacho donde ha estado 
Hiño jal. En la habitación, aunque en la calle rie la lu
minosidad del dia, hay luz artifical. De frente tiene a 
Isabel I I , encina a José del Rio Sainz, «Pick», a la 
derecha, a Concha Espina, pintada por López Mezquita. 
Ha llegado este joven de Cartes al Gobierno autónomo 
que preside el señor Rodríguez. Ha llenado la mesa de 
periódicos y ha introducido una «Olivetti» antigua, en la 
que teclea frecuentemente. 

—¿Cómo ha sido con
jugado el papel de pe
riodista y el de político? 

— Desde los tiempos de 
Florencio de la Lama, en 
HOJA DEL LUNES, y en 
el otro frente, así como 
desde mi modesta es-
pecializ ación en el diario 
«Pueblo» he servido a dos 
grandes opciones de la 
política; una ha sido la 
transición democrática en 
la que Adolfo Suárez ha 
jugado un papel decisivo, 
y otra más regional, desde 
una clara perspectiva e 
ilusión autonómica. M i 
gran pasión ha sido una 
gran Cantabria de todos 
en contra de la vista como 

sociedad anónima de 
poder. 

Media docena de libros 
y casi un centenar de ar
tículos detrás de sí. La 
cara redonda y blanda 
mirada de político con 
amable apariencia. Sabe 
que no ha respondido a lo 
que se le preguntaba. 

— ¿Cuál ha sido su 
«transición» propia y su 
evolución particular? 

—Antes del 76, mis an
tecedentes políticos no 
existían. Me puse en el 
ejercicio del Periodismo y 
la derecha orgánica trató 
de ponerme contra las 
cuerdas. Creo que yo era 

un activista de la de
mocracia en el 73-75. 

— Usted es un disidente 
con la «excepción» de que 
sigue en UCD, ¿por qué? 

— La disidencia del 79 
fue a consecuencia fie que 
descubrí cómo se |ínten-
taban sentar bas|s de 
poder caciquil. A un poder 
agrario desgastado se in
tentaba sumar un poder 
local con los mismos hom
bres tratando de controlar 
férreamente la estructura. 

—Osorio, Suárez. et
cétera. ¿Cuál es su sentido 
de la adhesión y lealtad 
personal? 

—Osorio pudo en el 76 
ser presidente. Cedió el 
puesto a Suárez con quien 
se entregó en alma y cuer
po a la conquista de la 
primera fase de la tran
sición. Yo estoy muy iden
tificado con la obra po
lítica de Suarez, que tiene 
mucho de personal, pero 
soy un detractor del 
suarismo en cuanto que lo 
han representado algunas 
personas como Abril Mar-

torell, con quien no tengo 
coincidencia política. 

Si se le habla del «dis-
tanciamiento con Alfonso 
Osorio, o de lo exagerado 
que parece plantear lo de 

D E C L A R E BIEN 
m e r e c e l a p e n a 

NO LE PEDIMOS SU DINERO 
PORQUE SI i 

I 

Los e s p a ñ o l e s nos hemos dado una en la medida justa, en la medida 
normativa fiscal, hemos decidido 

q u é es lo que cada uno debe 
aportar a la Comunidad, de 
acuerdo con sus ingresos. Y si esto 
es así, tenemos la obligación 
de cumplirlo. 

en que a ustecf le corresponda 
contribuir. 

La Comunidad, los 37 millones de 
españo les , necesitamos bienes 
y servicios que sólo la 
Administración Pública puede 
proporcionar. Una labor ingente 
para la que se necesita dinero. 

También su dinero. Y se necesita 

Declare y declare bien. Tenemos 
en este momento medios técnicos 
y humanos eficaces para realizar 

el control. Esta es una grave 
obligación para Hacienda, porque 
es un deber de justicia. 
No le pedimos su dinero porque 

sí. Se lo pedimos por solidaridad, 
porque si usted no paga lo que 
le corresponde, alguien está 
pagando por usted. 

D E C L A R E B I E N , M E R E C E L A P E N A 

I M P U E S T O S O B R E L A R E N T A . 

H A S T A E L U D E J U N I O . 

«O Abril , o yo», sonríe. 
Afirma que no ha habido 
ningún distanciamiento 
por su parte. «Osorio ha 
concebido UCD desde su 
lealtad a las ideas muy 
asumidas desde siempre 
de la Democracia Cris-
tiana». 

Asegura que «toda la 
operación de los críticos 
fue fomentada por la im
posibilidad de entenderse 
con Abril que ha ejercido 
de todopoderoso y añade 
que «fue quien ha pro
ducido retirada de apoyos 
a Suárez inconscientemen
te, obligándoles, entre 
otras cosas, a marcharse». 

-¿En qué familia 
«ucedea» está usted ins
crito? 

— Me he movido y sigo 
moviendo en un sector 
muy influido por el éxito 
de la reforma de Suárez y 
creo en el partido como en 
una opción de progreso. 

— ¿No tendría usted una 
situación límite con este 
Gobierno que le obligará a 
decidir? 

— Mientras este Gobier
no de Cantabria se man
tenga, va a trabajar en 
función del desarrollo del 
Estatuto ante un com
promiso de actitudes que 
no es otro que fomentar la 
política de solidaridad y 
estrecha colaboración en
tre grupos distintos, pero 
no an tagón icos , para 
superar esta etapa que es 
la más delicada del pro
ceso autonómico . En 
cuanto a la decisión creo 
que serán las circunstan
cias de ese momento 
determinado las que 
crearán por sí mismas un 
decantamiento. ¿Por qué 
no vamos a cerrar filas en 
torno a nuestro presiden
te...? 

— ¿Cree en la posibi
lidad de un conjunto rein
greso en el partido? 

— A esa pregunta, si se 
le hiciese, no podría con
testar el mismo Calvo 
Sotelo, porque no tendría 
respuesta. Podría ser tan
to angustioso para UCD el 
23 de mayo que a partir de 
ese momento se decante 
una necesaria remode
lación e incluso del espec
tro político del centro. 

—¿Estaría usted en la 
gran derecha si se hiciese? 

—No. Mi posición es 
centrista. 

—¿No es grave un par

tido que pierde el Gobier. 
no y un Gobierno sin «su» 
partido? 

—Este es un período 
constituyente a nivel 
regional donde el consenso 
sobre las grandes cues.: 
tiones y la recíproca co
laboración son eficaces, 
Nuestro papel es cumplii 
el programa, tener solij 
daridad intrarregional 
como lo demuestra el 
ejemplo de la electrifi. 
cación rural, uno de los 
mejores y más patentes. 

Chisco Mateo — mentoi 
experto— le define como 
«motor político del Go 
bierno» y, esto, cierto o 
no, me parece un título. Se 
escondería en alguna 
etiqueta regionalista antes 
de ir con la de la derecha, 
según él. Dedica parte de 
la mañana a recibir alcal 
des. El secretario de Hor 
maechea, Jaime Blanco, 
brevemente, un colega de 
la radio han venido por 
aquí en el corto espacio d( 
la entrevista. 

— ¿No pasa del concreto 
lenguaje periodístico al 
abstracto de los políticos? 

—No. Lo más impor
tante aquí es recibir com
petencias antes del 83. La 
autonomía es un desâ  
rrollo óptimo de libertad, 
gran conquista del pueblo 
para hacer más próxima la 
división de poderes y el 
funcionamiento del ré
gimen parlamentario. 

—¿Prioridades? 
— El desarrollo de la 

Asamblea Regional. 
Entre periódicos, veo 

Diarios de Sesiones, un 
escrito t i tulado «Las 
comarcas en la identidad 
de Cantabria», una cartera 
resobada con recortes que 
sobresalen. Se confiesa 
«tranquilo cuando navega 
entre papeles» y dice que 
tiene claro el trabajo «de 
afrontar muchos pro-
blemas al mismo tiempo y 
lograr la adecuación de 
antiguas estructuras al 
ensamblaje regional». An
da con aplomo, ya un poco 
a grandes zancadas y con; 
leve enfatismo autocom-
placido, con mirada entre 
solícita, distante y, la 
par, cercana. Está en la* 
metamorfosis del poder 
aún cuando dice que «hace 
esfuerzos para no perder 
su personalidad». 

Jesús PINDADO^ 

S E G U R I D A D 
Blindaje de puertas 

Exposición y Venta: 
Ruamayor, 10 - Te lé fono: 2241 69 

DEMOSTRACION D O M I C I L I A R Í A 

FINANCIACION 10 A Ñ O S 

«KB.E.cuLjfifnSfi ^ t S K 
PISOS LLAVE EIM MANO 
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D E S A N T A N D E R 
E S T A E N 

P E Ñ A C A S n i J L O . 

CAMPOGIRO) 
EL EMPALME 

En la zona de Peñacastillo, junto a El Em
palme, lejos de aglomeraciones y semáforos, allí 
se encuentra el Centro Comercial de Santander. 

Se ha elegido este lugar por su facilidad 
en los accesos y el consiguiente ahorro de tiempo 
y combustible para llegar a él. 

Vd. sabe que la distancia más corta en
tre dos puntos es la línea recta, para llegar a 
PRYCA no tendrá que andar callejeando ni bus
cando aparcamiento. La distancia seré recta, 
siempre la misma, porque tendrá aparcamiento 
gratuito para su vehículo al lado de donde efectúe 
sus compras, tenemos parking para 1.600. 

PRYCA, además de ahorro, significa co
modidad, porque PRYCA es inmenso: 7.500 me
tros cuadrados de superficie donde hay de todo, 
es una ciudad de compra, repleta de artículos 
donde es muy fácil elegir y encontrar todo aquello 
que Vd. busque. 

Además, el horario de PRYCA es de 12 
horas ininterrumpidas, de 10 de la mañana a 10 
de la noche, para que Vd. pueda comprar cuando 
le venga bien, sin angustias ni prisas. 

Como debe ser. 

...Y los precios. Los precios son absolu
tamente increíbles, son una realidad que parece 
mentira. Ya lo verá. Vaya olvidando los precios 
que Vd. conoce. No son de PRYCA. 

CENTRO COMERCIAL 

P R Y C A 
C a r r e t e r a d e B u r g o s ( E l E m p a l m e ) 
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En Cantabria desaparecería más de la la mitad de los vehículos si el decreto no concede unos plazos razonables 

El transporte escolar podría entrar en crisis 
Los accidentes de autobuses escolares son tristemente frecuentes 

y sensibilizan extraordinariamente a la opinión pública. Además, la 
extensión del fenómeno educacional de las concentraciones de 
alumnos en los pueblos de mayor número de habitantes y por 
comarcas es un hecho. 

Por estos motivos, en el último Consejo de Ministros se aprobó 
un Decreto por el que se pondrán en vigor —se está esperando su 
publicación en el «B. O. E.»— una serie de normas de precaución 

ante posibles accidentes. Pero esta nueva regulación —si no cuenta 
con alguna disposición transitoria, como se espera— podría pone 
en peligro el transporte escolar, ya que se exige menos de diez años 
de vida para los autobuses y un asiento por niño, entre otras 
modalidades. En España la media de antigüedad de estos vehículos, 
según datos del 80, nos da que más de un 50 por 100 están 
matriculados antes del 72, por lo que tendrían que dejar de circular 
en cuanto a transporte escolar se refiere. 

Este peligro es muy im
portante ya que tenemos 
que tener en cuenta que 
en Cantabria 12.870 niños 
—entre EGB y FP de cen
tros públicos— precisan el 
transporte escolar y que 
pese a unos 7.000 millones 
que este año ha co cedido 
el Estado para él en todo el 
país no podrá cubrirse de 
ningún modo el problema 
del cambio de vehículos, si 
este procediera. 

En nuestra región de los 
205 autobuses dedicados 
al transporte de escolares 
—solamente en rutas in
terurbanas- más d . 80 
superan los diez años de 
vida si tenemos presente 
que el curso 79-80 había 
un número de 78 ma
triculados antes del 71 de 
un total de 179 vehículos. 
Si el decreto se tiene que 
aplicar a rajatabla todos 
los que su matrícula sea 
anterior a la de S-9327-A 
tendrían que retirarse de 
la circulación. 

En cualquier caso en los 
ministerios implicados en 

el tema bien porque con
ceden las licencias, porque 
ejercen el control del tran
sporte o se benefician de 
él, la Jefatura Provincial 
de Transportes —para los 
interurbanos— la de 
Tráfico —para los ur
banos— y la Dirección 
Provincial de Educación y 
de Industria, esperan que 
en el decreto figuren una 
disposición transitoria por 
la que se dé, al menos, un 
plazo de 5 años para la 
renovación paulatina de 
los autobuses y que exis
tan ayudas oficiales para 
la misma teniendo en 
cuenta que cada uno de 
ellos puede suponer para 
las empresas unos 10 
millones de inversión 
aproximadamente. 

Lo cierto es que la 
nueva regulación se está 
haciendo esperar y si bien 
se han dado a conocer las 
normas básicas, todo son 
conjeturas sobre los 
posibles plazos sin los 
cuales el transporte es
colar se vería reducido con 

la consiguiente pro
blemática tanto para los 
alumnos, como para los 
transportistas o bien, en el 
mejor de los casos, si se 
renuevan los autocares, el 
precio del asiento de cada 
escolar se vería incremen
tado sobre tarifa actual 
considerablemente. 

Los problemas del tran
sporte escolar se han 
tratado exhaustivamente 
en un «Libro Blanco» 
elaborado por los minis
terios de Educación y 
Ciencia y de Transportes 
así como de comunidades 
au tónomas y entes 
preautonómicos —en los 
que figura Cantabria como 
tal— en junio del pasado 
año y ha sido este estudio 
el que ha dado origen jun
to a otras consideraciones 
al nuevo decreto que ha 
venido, aunque se está 
pendiente de su pu
blicación en el «BOE» 
para la entrada en vigor a 
derrocar a la normativa 
anterior que data de oc
tubre de 1972 y fue di

señada especialmente en 
una orden ministerial 
modificada por otra en el 
79. Por último, un real 
decreto del 73 con medidas 
de seguridad. 

Conviene reseñar aquí 
que las comunidades 
autónomas tienen una 
facultad sobre el transpor
te escolar que reconoce la 
Constitución en los ar
tículos 148 y 149 ya que se 
efectúa como dice el texto 
legal íntegramente dentro 
del territorio de la co
munidad. 

En el Estatuto de 
Autonomía de Cantabria 
en su artículo 22 que 
regula las competencias de 
la comunidad señala el 
apartado del transporte y 
en el punto 5 v se remite al 
artículo de la Constitución 
mencionado. 

Situación actual del 
transporte escolar 

Según datos propor
cionados en la Jefatura 
Provincial de Transportes 

T E N E M O S 
MUCHAS RAZONES 

BABA CAMBIAR 
S U R I T M O D E VIDA. 

Venga a los Concesionar ios Seat a ver 
los Ri tmo C L y C L X y part icipe en el sorteo de 
4 Seat-Ritmo superequipados, 
matr iculados y con el seguro obl igator io 
por un a ñ o . 

A d e m á s rec ib i rá , con 
s ó l o visitarnos, un 
regalo sorpresa. 

¡ V e n g a antes 
del 31 de mayo! 

C o l i n d r e s 

R e i n e s a 

T e r r o i a v o f i a 

S a n t a n d e r 

H I R C O S , S . L . 
C a r r e t e r a Car re t e ra San tander -Bi lbao 

P A R T S H N O S . 
A v d a . de C a n t a b r i a , S /N , 
L A P U E N T E Y C I A . S . A . 
A v d a . de O v i e d o , 5 
M i O U E L A R R O Y O , S . L . 
Plaza de las Es tac iones 

Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted. 

en el curso 79-80 había en 
todo el país 13.724 au
tocares dedicados al trans
porte escolar, de los que 
4.399 están matriculados 
antes del 71. En Can
tabria, como ya hemos 
mencionado, de 178 eran 
78 los que existían y como 
dato curioso podemos 
decir que matriculados an
tes de 1950 había 5 ve
hículos. Eyidente se han 
sustituido empezándose 
por los más vieios, y se 
han comprado otros 
nuevos, pero básicamente 
la situación no ha cam
biado y la edad media de 
bs autobuses es bastante 
grande en todo el país. 

El «Libro Blanco» antes 
mencionado señala que en 
cuanto a la antigüedad del 
parque de vehículos en 
España, según la encuesta 
realizada en el curso 79-80 
es un 35 por ciento entre 
los 5 y 9 años, sólo un 18 
por ciento tiene menos de 
5 y que pasen de 10 años 
tenemos que de entre 10 y 
19 hay un 44 por ciento y 
un 3 por ciento más de 20 
años. Esta antigüedad es 
mayor que la de los au
tocares dedicados al trans-
porte_ normal de viajeros 
si bien es comprensible 
porque el de escolares 
realiza trayectos más cor
tos. 

En cuanto a la ca
pacidad de estos vehículos 
para la prestación del ser
vicio especial a los centros 
públicos, es generalmente 
grande: el 9 por ciento 
tiene menos de diez 
plazas, el 20 por ciento en
tre 10 y 39, el 53 por ciento 
entre 40 y 59 y el 18 por 
ciento, 60 o más plazas. 

Siguiendo con los datos 
del Libro Blanco y en el 
apartado del grado de 
aprovechamiento —te
niendo en cuenta el nú
mero de alumnos trans
portados en relación con el 
de plazas autorizadas cara 
tos adultos— tenemos que 
en el 60 por ciento de los 
servicios se alcanza una 
ocupación superior al 90 
por ciento; en el 27 por 
ciento está comprendida 
entre el 50 y el 90 por cien
to, y sólo en un 13 por 
ciento la ocupación no 
llega al 50 por ciento. Por 
otra parte, según los niños 
que hay que transportar y 
si son menores de 14 años 

—en cuyo caso pueden ir 
tres por cada dos asientos 
siempre que éstos no estén 
separados— se deduce, en 
contra de lo que sería 
deseable, que el 23 por 
ciento de los vehículos in
fringen las disposiciones 
aplicables y llevan exceso 
de viaieros. 

Los requisitos legales 
actuales y las nuevas 

exigencias 

El nuevo decreto va i 
suponer un replan
teamiento en cuanto a loa 
requisitos legales si bien 
aún no se conocen su con
tenido. En la actualidad 
para que se conceda una 
licencia de transporte es
colar el autocar tiene que 
pasar un reconocimiento 
por el Ministerio de 
Industria —su Dirección 
Provincial— que es mucho 
más exhaustivo que el 
habitual y se tienen que 
realizar revisiones cada 
cuatro meses. Además 
hay que presentar en la 
Jefatura de Transportes el 
contrato con el centro es
colar para que se demues
tre el uso debido así como 
un croquis con el it i
nerario, número de niños, 
etc. 

Estos requisitos se 
cumplimentarán en la 
Jefatura Provincial de 
Tráfico cuando se refieran 
a autobuses escolares ur
banos. La mayor parte de 
los cuales son de colegios 
privados que contratan 
directamente con las em
presas y están también los 
municipales que es un ser
vicio gratuito que depende 
del Ayuntamiento direc
tamente. 

Hay que tener presente 
que el transporte escolar 
cuenta con tres mo
dalidades. Una primera 
son los contratos ex-
dusivos con líneas re
gulares ya existentes; una 
segunda que son las ex
cursiones autorizadas ex
presamente y una última 
que consiste en la reserva 
de algunos asientos en las 
líneas regulares. En este 
marco y con la prioridad 
de Is primera vía las 
novedades legales que van 
a resultar, más conflictivas 
son la antigüedad de los 
vehículos y la norma de un 
asiento por niño. Ya 
hemos comentado que la 
capacidad de los vehículos 
se utiliza al máximo in
cluso por encima de lo per
mitido pero el nuevo 
decreto va a ser tajante: 

(Pasa a la Pág. siguiente) 

La calidad tiene un precio... en 

t i e n e u n n o m b r e : P L A T O C O M B I N A D O 

TERNERA ASADA EN SU JUGO 
JAMON SERRANO 
ENSALADA MIXTA 
ESPARRAGOS CON MAYONESA 

3 1 0 PTAS 

C / Vargas, 9 - Teléf. 230177 
¡Con mucho gusto a cualquier hora! 
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un asiento por alumno. 
Aquí puede surgir un ver
dadero problema pues 
muchas empresas de trans
portes no disponen de 
autocares con el número 
de plazas adecuado para 
cada itinerario además de 
no considrar rentable la 
utilización que se va a im
poner. 

Por otra parte, también 
se va a exigir en el decreto 
la presencia de un acom
pañante de los alumnos en 
cada autocar, esto tam
bién se contemplaba en la 
anterior legislación para 
un número determinado de 
niños menores de 14 años, 
aunque en la práctica 
totalidad de los casos esta 
figura no existe. Luego es
tá también la separación 
del conductor para que no 
sea molestado, por los es
colares, colocación de cin-
turones de seguridad para 
las primeras filas y otra 
serie de aspectos que no se 
conocerán hasta la apa
rición del decreto en el 
BOE. 

En cualquier caso, lo 
que se espera —al menos 
en las direcciones provin

ciales de los ministerios 
implicados— es que haya 
un plazo legal suficiente 
para que los cambios se 
produzcan sin traumas 
para los transportistas 
que están francamente in
quietos con estas posibles 
medidas para ellos restric
tivas y que en muchos 
casos pueden provocar el 
cierre o si no, desde luego, 
el abandono del servicio de 
transporte escolar. 

Cantabria: 148 autobuses 
con 185 itinerarios 

Para este curso 81-82, 
según datos que nos ha 
proporcionado la Direc
ción Provincial de Edu
cación, se han contratado 
para Educación General 
Básica 148 autocares que 
realizan 185 itinerarios por 
toda la región. El número 
superior de las rutas es 
debido a que muchos 
vehículos realizan dos al 
ser pequeños recorridos. 

El crédito concedido 
para este curso es de 
169.161.300 pesetas ya 
que es gratuito para los 

niños —por supuesto de 
centros públicos— y que 
tienen derecho a él siempre 
que el colegio esté situado 
al menos a tres kilómetros 
de distancia del lugar de 
residencia habitual, 

11.495 niños utilizan el 
transporte de EGB en 
Cantabria y además de los 
autocares mencionados se 
han contratado dos taxis y 
un Land Rover para 
aquellos lugares a los que 
no puede llegar un au
tobús. 

En cuanto a la For
mación Profesional, los 
autocares que se utilizan 
son 41 y como las distan
cias son más largas no 
realizan más que un sólo 
itinerario. Utilizan el ser
vicio 1.375 alumnos y el 
crédito para este año es de 
41.780.156 pesetas. 

El coste de cada plaza es 
muy difícil calcular ya que 
depende de la utilización 
del servicio, número de 
alumnos, capacidad del 
vehículo, aunque el Libro 
Blanco referido al curso 
79-80 en Santander el 
precio sería de 10 pesetas 
por alumno y kilómetro. 

Se pretende trasladar parte de los servicios burocráticos 
a aquellos edificios 

L a D i p u t a c i ó n y l o s h e r e d e r o s d e l m a r q u é s 

d e V a l d e c i l l a p l e i t e a n p o r l a " M a t e r n i d a d " 

Las dependencias del edificio de la 
Diputación Regional se han quedado 
pequeñas para albergar el aparato buro
crático indispensable a raíz de la anda
dura del nuevo Gobierno Regional de 
Cantabria. Por ello, se había pensado 
en trasladar parte de los servicios 
actuales de la Diputación a los inmue
bles donde antes funcionaba la Materni
dad, en la calle General Dávila. 

Sin embargo, no va e poder ser posible 
Por la negativa de los herederos del 
Marqués de Valdecilla. Existe un pleito 
entre la Diputación y éstos, que defien
den una presunta cláusula testamentaria 
del donador de aquellos terrenos y 
edificios, obligando a que únicamente 
fueran destinados «a fines benéficos y 
hospitalarios». 

La Diputación, naturalmente, opina 
que no ha de ser así. Lo cierto es que el 
hipotético traslado se pensaba realizar 
en breve. 

Desde que dejó de funcionar la triste
mente famosa institución de la Materni
dad, a donde iban a dar a luz las madres 
solteras con el anatema de la moral 
dominante, los edificios y la finca 
colindante permanecen inutilizados, sal
vo un pabellón que aún funciona como 
jardín de la infancia. 

Pero la diferencia de criterios entre los 
albaceas de los Marqueses de Valdecilla y 
la Diputación viene de antaño. Parece 
ser que ya en tiempos del mandato de 
Escalante Huidobro se quiso vender 
parte de los terrenos y la familia de la 
Marquesa de Pelayo se opuso rotunda
mente. Asi, pues, el asunto anda en 
pleitos judiciales, existiendo la incerti-
dumbre sobre el uso que se ha de dar a 
unos edificios importantes en capacidad 
y que ahora empiezan a mostrar sínto
mas inequívocos de deterioro. 

I Jornadas sobre Grupos Marginales 

El pasado viernes se iniciaron, organizadas por el Centro Cultural «Matilde de 
la Torre», las primeras Jomadas sobre Grupos Marginales de nuestra ciudad. El 
programa se desarrollará todo el mes, los viernes, a las siete de la tarde. Para este 
próximo está prevista una mesa redonda sobre gitanos y payos: filosofía y racismo, y 
participarán en la misma miembros de la Asociación Gitana, de SERPEMAR, de la 
Escuela de Gitanos de S. José, y el caricaturista Manolo Maleras. 

E n A N T H A N A v a n a neces i 
t a r se los se rv ic ios q u e a t i endan 
a las n e c e s i d a d e s d e a l imen ta 
c i ó n , d e disfrute de l oc io , m é d i 
cas , etc. , d e las 3 8 0 fami l ias q u e 
v a n a ins ta la rse e n la Urban iza 
c i ó n . 

A V d . , q u e p i ensa m o n t a r 
u n a c a f e t e r í a , o u n a d r o g u e r í a , o 
f r u t e r í a , o l e c h e r í a . . . a V d . , far
m a c é u t i c o . A V d . , q u e le gus ta 
r í a m o n t a r u n a t i e n d a d e depor 
tes . A V d . , ca rn icero . . . a t o d o s 
les v a a neces i ta r A N T H A N A . 

A V d . , q u e es e m p r e n d e d o r , 
q u e e s t á p e n s a n d o e n ampl ia r 
su ac t i v idad c o m e r c i a l o e n co 
m e n z a r l a . 

380 familias le necesitan 

A todos Vds. les esperamos 
en Itesa-Cantabria, calle Cuesta 
núm. 2, porque COMENZAMOS 
YA A VENDER LOS LOCALES 
COMERCIALES DE LA URBA
NIZACION ANTHANA. 

i t e s a 
C A N T A B R I A 

Calle Cuesta núm. 2 - Planta 4 - Tel. 31 30 47 
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Costosos aparatos, inutilizados y oxidados 

Mala rehabilitación en el Centro Médico 
"Marqués de Valdecilla" 

Una parte sustancial de los físioterapeutas, personal especialista dedicado a la 
rehabilitación física en sus múltiples facetas, se decantaba la semana pasada por 
iniciar una huelga hoy mismo', lunes, 10, para salir al paso de una situación laboral que 
consideran insostenible. Siendo ATS, con dos años más de especialización, su propio 
Colegio profesional les niega el pan y la sal. Por otro lado, no está muy clara la 
delimitación de sus funciones con respecto a los médicos especialistas en rehabilita
ción. Entre uno y otros, los físioterapeutas se encuentran con que se está postergando 
por la Administración la puesta en marcha de escuelas especificas de Fisioterapia. 

Siendo asi que un de
creto ley de enero de 1981 
ponía en claro este vacío 
laboral y docente. La es
cuela de físioterapeutas 
del Centro Médico no 
abrió sus aulas en este 
año, precisamente a causa 
de la no salida en el 
«B.O.E.» de la normativa 
correspondiente al men
cionado decreto. 

Mientras tanto, es un 
hecho real que en el Centro 
Médico «Marqués de Val-
decilla» una buena parte 
de la rehabilitación la 
llevan a cabo ATS, au
xiliares de clínica y otro 
personal no especializado, 
b que redunda en evidente 
perjuicio del enfermo. 
Pudiendo llegar a causar 
daños irreversibles en 
muchos pacientes. Es el 
caso de la fisioterapia res
piratoria y otros depar
tamentos. No existe la 
fisioterapia ambulatoria 

en Cantabria y tampoco se 
hace fisioterapia por las 
plantas del Centro 
Médico. El caso es que, 
este tipo de interferencias 
y de falta de planificación 
y organización de los ser
vicios rehabilitadores, 
tiene como consecuencia el 
paro de buena parte de los 
especialistas en esta rama 
de la medicina y la des
atención en este sentido 
de los pacientes, que son 
tratados por personal 
inadecuado o no ca
pacitado. 

Una mala rehabilitación 
puede perfectamente dejar 
a un enfermo lisiado para 
toda la vida. En los casos 
agudos de parálisis ce
rebrales infantiles, el que 
se lleve a cabo una labor 
concienzuda y correcta o 
no determina, en un alto 
porcentaje de los casos, el 
que un niño pueda quedar 
con problemas psi-

comotrices para el resto de 
su existencia. La re
habilitaciones, de la suerte 
que sean, son por lo re
gular largas y a menudo 
penosas. Aparte de un 
diagnóstico eficaz sobre 
las causas, se requiere que 
sean hechas por un per
sonal entendido en la 
materia que no cometa 
errores irreversibles. 

Pobre servicio 
de Fisioterapia en 
el Centro Médico 

Valdecilla 

Para empezar, no existe 
en el Centro Médico un 
jefe de servicio de re
habilitación. Dos jefaturas 
de sección y dos adjuntos 
doctores se reparten todo 
d trabajo en este sentido. 
Los siete físioterapeutas 
que ejercen en Valdecilla 
están adscritos al depar
tamento de Neurocirugía. 

A L M A C E N E S 

S A N L U I S ' 
OFRECE LA MAYOR LIQUIDACION 

DE LA HISTORIA i 
POR CESE DE NEGOCIO 

¡ T o d o a u n a t e r c e r a p a r t e d e s u p r e c i o ! 

E N SECCION DE SEÑORA: 

Pantalones, a 500 pesetas. 
Vestidos, a 850 pesetas. 
Chaquetas, a 850 pesetas. 
Nikis, a 550 pesetas. 
Trajes, a 2.500 pesetas. 
Faldas, desde 200 pesetas. 
Blusas, desde 250 pesetas. 

EN SECCION DE NIÑO: 

Jersey, a 500 pesetas. 
Chaqueta punto, a 500 pesetas. 
Pantalones, desde 150 pesetas. 
Camisas, desde 200 pesetas. 

E N SECCION DE CABALLERO: 

Pantalón Tergal, a 1.495 pesetas. 
Camisas, a 550 pesetas. 
Americanas, a 1.495 pesetas. 
Trajes, en selección, 5.900 pesetas. 
Jerseys, a 750 pesetas. 
Chaqueta punto, a 1.395 pesetas. 

EN SECCION DE HOGAR: 

Toallas, a 95 pesetas. 
Sábanas, a 600 pesetas. 
Colchas, a 550 pesetas. 

Mudas, ropa interior, etc., etc. — 
A CUALQUIER PRECIO 

A L M A C E N E S " S A N L U I S " ¡ ¡ C I E R R A ! ! 

¡ O p o r t u n i d a d ú n i c a para que ahora pueda ahorrar M A A A A S S S S Ü ! 

^ C/. SAN LUIS, 4 - Santander ^ 

En los demás depar
tamentos donde se ne
cesita rehabilitación, son 
simples ATS y auxiliares 
quienes atienden al per
sonal paciente, venido de 
la región y allende los lí
mites de la misma. El res
to de los especialistas 
diplomados trabaja en la 
Residencia Cantabria. 

En otros lugares del 
país, ciudades de parecida 
demografía a la de San
tander, existe la f i 
sioterapia denominada 
abierta, es decir, am
bulatorio . de consultorio o 
centros de diagnóstico. 
Aquí es por completo 
inexistente en la medicina 
social. La falta de plazas 
de esta especialidad y el 
consiguiente intrusismo 
generado, hace que los 
físioterapeutas estén con
siderando el recurso a la 
huelga a nivel estatal. 
Para ellos la creación de 
las escuelas de fisioterapia 
tiene que ser una realidad 
inmediata. Hasta el 
momento los estudios se 
siguen en centros ads
critos a las facultades de 
Medicina. Son los tres 
años pertinentes de ATS, 
más dos más de es

pecialidad, que no están 
dispuestos a tirar por la 
borda. La paradoja quiere 
que sea su propio colegio 
profesional de ATS quien 
tos boicotee, no pudiendo 
ejercer si no son co
legiados del mismo. Por 
otra parte, la Orga
nización Mundial de la 
Salud considera que, en un 
país sanitariamente de
sarrollado, el cupo de 
físioterapeutas sea de un 
mínimo de cinco por cada 
diez mil habitantes. El 
caso de Santander ya llega 
a lo grave; al no existir 
un especialista en lo-
gopedia, muchos niños 
con problemas de habla no 
tienen quien les atienda y 
pueden perfectamente 
quedar mudos para siem
pre como consecuencia de 
alguna lesión cerebral de 
nacimiento. 

Instalaciones deficientes 
y derroche de millones 

Una falta elemental de 
organización hace que el 
dinero del contribuyente 
se derroche sin que sirva 
para nada. En la Residen
cia Cantabria existen 
ahora mismo un cierto 

a 
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San 
Franclsco,2 

número de sofisticados 
aparatos de rehabilitación 
que se están pudriendo y 
oxidando inservibles en 
los pasillos. Que haya po
dido comrpobar: dos de 
rayos ultravioletas, un es
pirómetro, dos de onda 
corta para aplicar corrien
tes, espalderas, bicicletas, 
pesas, un hidrocolator, un 
tanque de Hubbard con 
chorros de agua a presión, 
etc. Todo ello se encuentra 
ahora mismo arrumbado 
por los rincones, muchas 
veces si haber sido quitado 
el embalaje de origen 
siquiera. En total se cal
cula en más de dos mi
llones de pesetas tirando 
por lo bajo. 

Otra consecuencia de la 
mala organización re-
habilitatoria en el Centro 
Médico: Existen pacientes 
que tienen necesidad de 
terapia física durante 
años. La seguridad social 
les paga el trayecto en taxi 
desde su domicilio hasta el 
Centro Médico y vuelta, 
más tiempo de espera 
mientras durante los ejer
cicios. Las sesiones suelen 
ser de un mínimo de dos 
horas a tres días por 
semana. Desde cualquier 
punto de la región o de 
otras provincias inclusive. 
Pues se da el caso de que 
pacientes de la misma 
localidad tomen cada uno 
un taxi diferente cuando 
tienen que venir a sus 
tratamientos el mismo 
día, del mismo mes y 
puede que hasta a la mis
ma hora. A una media de 
dos mil pesetas por viaje a 
calcular lo que supone de 
exceso de gasto la mala 
planificación de la fi
sioterapia hospitalaria. 
Los locales son por com
pleto inadecuados o in
salubres en la Residencia 
Cantabria. 

Luego, en Valdecilla, la 
Electroterapia está des
vinculada del resto del 
departamento de Reha
bilitación, con lo que los 
enfermos muchas veces no 
pueden recibir tratamiento 
adecuadamente coor
dinado, en los casos que 
requieren corrientes eléc
tricas de onda corta. Sien
do la formación pro
fesional continuada una 
necesidad, los fí
sioterapeutas tienen que ir 
a cursos y congresos 
abonándolos de su propio 
pecunio. De otro lado, 
para mayor añadidura, el 
personal flsioterapeuta 
que puede decidir la huel
ga hoy mismo, acusa a la 
dirección del Centro 
Médico de haber nom
brado su representante a 
dedo, negándole por tanto 
la más mínima entidad. 

Patxi I B ARRONDO 

DECLARACIONES RENTA 
Y P A T R I M O N I O 

—Delegue sus liquidacio
nes tributarias a profe
sionales legalmente ca
pacitados y expertos en 
temas fiscales y conta
bles. 
Honorarios realmente 

ajustados 
Compruébelo concertando 
su cita telefónicamente. 

ASESORES UNIDOS 
c/ Juan de Herrera, 14-1. 

Teléfono 228154 n 
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Entre otros, los afectados 
ñor la colza 

L a p o s i b l e h u e l g a 

d e fís l o t e r a p e u t a s a f e c t a r á 

a 3 8 0 e n f e r m o s 

Hoy expira el plazo concedido por parte de la 
comisión negociadora de Fisioterapia, en la que están 
representados fisioterapeutas de todo el país, para 
que la Administración adopte las medidas en
caminadas a cumplir el real decreto aprobado en Con
sejo de Ministros con fecha 12 de diciembre de 1980 
—que hasta ahora ha incumplido— mediante el cual 
se elevaban los estudios de fisioterapia a rango 
universitario y se comprometía a la creación de las 
correspondientes escuelas universitarias, en un 
período no superior a seis meses tras su publicación, 
d 19 de enero del pasado año, en el Boletín Oficial del 
Estado. 

Si se desborda dicho plazo y a partir de la fecha 
mencionada estos profesionales declararían estado1 
de conflictividad, lo que podría suponer una huelga 
que, en su caso, afectaría a todos los hospitales y 
centros asistenciales donde prestan sus servicios. 

Según la delegada provincial de la Asociación 
Española de Fisioterapia, María Teresa Páramo, el 
independizar estos estudios de los de ayudante téc
nico sanitario, en los que se comprendían como una 
especialidad desde 1957 y elevarlos a la categoría 
universitaria, significaría un gran avance en la nueva 
estructura de la sanidad y traería consigo la creación 
de profesionales con auténtica capacitación asisten
cia! y un justo equilibrio con las necesidades reales, 
como de hecho sucede en el resto de los países de 
Europa. 

En Santander hay en la actualidad más de cincuen
ta fisioterapeutas, de los cuales treinta y dos prestan 
sus servicios en el Centro Médico Valdecilla y Can
tabria. «En concreto, en Valdecilla el número de 
fisioterapeutas es por completo insuficiente, dado 
que desborda el número de enfermos a los que de
bemos atender y esto se traduce en un importante 
deterioro de la asistencia sanitaria». Para María 
Teresa Páramo, la importancia de una buena for
mación de este tipo de profesionales estriba en el lar
go alcance de sus funciones, «tratamos todo tipo de 
especialidades, ya que en cuanto un enfermo tiene un 
problema físico pasa automáticamente a nosotros». 

En efecto, el cometido del fisioterapeuta es la 
curación por medios físicos. Ayudados únicamente 
por sus manos y por el agua —denuncian la falta 
total de otros medios— su función está encaminada a 
la readaptación a la vida normal del individuo afec
tado por problemas neurológicos. traumáticos y 
físicos de cualquier índole, incluidos los paralíticos 
cerebrales infantiles. «Si no fuera por nosotros, 
muchos de estos enfermos se morirían encamados por 
falta de rehabilitación». 

En este sentido, es importante el papel jugado por 
bs fisioterapeutas en el tratamiento impartido a los 
enfermos afectados por la colza, los cuales en varias 
ciudades han solicitado que se amplíe el número de 
profesionales por los que son atendidos en los di
ferentes centros. En el caso de Valdecilla, aún a pesar 
de que estos enfermos han llegado a desbordar los 
planteamientos de trabajo no se ha ampliado en nin
gún momento la plantilla de fisioterapeutas con el 
consiguiente deterioro en su asistencia. 

En caso de llevarse a cabo la huelga, sólo en el Cen
tro Médico —hay que añadir el resto de hospitales— 
en Santander, aproximadamente 380 enfermos 
diarios podrían verse afectados por ella. La pa
ralización de los fisioterapeutas supondría no tratar a 
bs operados de traumatología, neurocirugía y car
diología, que están ingresados y los tratamientos 
consecutivos que ambulatoriamente se les viene im
partiendo, incluidos los enfermos de la colza. 

MARISA RUIZ 

LaTIoda 
a Buen Precio 

CONFECCIONES 

HERNANDEZ 
Plaza de la Esparanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 

Recoge himnos religiosos 
de Cantabria, entre otros 
Segunda edición de "Cantemos 

al S e ñ o r " 
El pasado lunes tuvo 

lugar la entrega de pre
mios y diplomas a los par
ticipantes en el xxi Con
curso de Poesía «Pri
mavera 82», organizado 
por la Sociedad Cultural 
«Amigos del Arte», y 
patrocinado por la Direc
ción Provincial del Minis
terio de Cultura. 

E l primer premio 
—20.000 pesetas y di
ploma— correspondió a 

José Luis Hernández, y 
dos accésits —de 5.000 
pesetas— para Manuel 
Terrin y Tomás Alonso 
Perlacia. Menciones 
honoríficas especiales para 
Edesio Gómez, Manuel 
Garcíi-Coral y Femando 
Abaséal Cobo. 

El jurado estuvo com
puesto por Alejandro 
Gago, Antonio Alberdi, 
Primo Peláez, José Mar
tínez Juliá, Gabriel Sáncez 
y Proto González Cimas. 

Organizado por la Sociedad 
Amigos del Arte 

Entrega de premios en el X X I Concurso 

de P o e s í a de Primavera 

Se ha realizado en Cantabria la segunda edición 
del cancionero popular religioso «Cantemos al 
Señor», en el que se recogen aquellos cantos que han 
tenido mayor aceptación entre las comunidades de 
cristianos, así como algunos propios de la región, 
como los himnos de la Bien Aparecida, el Lignum 
Crucis de Liébana o del Cristo del Amparo, ins
pirado en la poesía de Jesús Canelo. Asimismo se 
han recopilado una selección de cantos populares. 

La edición ha estado dirigida por Jesús Rivas 
Puenta, y la portada —una fotografía de Potes— 
es de Eusebio Bustamante. 

E S T A M O S en el M U N D O 

D E L A F O T O G R A F I A 

fBHMHifSllil 

I I t I I • • I • 

NOSA 
p. JOSE ANTON ÍO, 6 

G r a n d e s v e n t a j a s p a r a 

e l a f i c i o n a d o . 
• Revelado de gran calidad 
• Tui fotos en color en el dia 
•Tui fotos a tamaño postal, a precio del tamaño normal 
•Te regalamos una ampliación de la foto que 
eliías o un magnífico álbum 
•Te regalamos un carrete en color 

SI 

| foto-estudio Laboratorios de fotografía en color 

r h e j s i . \r - H f ^ ) S . L . 

C/sneros, 89 - T e l é f o n o 37 1816 

S A N T A N D E R 

Carlos Haya. 13 - Telf. 227304 
S A N T A N D E R 

R E P O R T A J E S D E B O D A , C I N E Y V Í D E O . F O T O G R A F I A D E 

E S T U D I O , I N D U S T R I A L Y P U B L I C I T A R I A . 
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Hoy, nuevo Pleno municipal 

Luz verde a presupuestos y 
retribuciones de los funcionarios 

De nuevo han sido los temas municipales los que han marcado la más palpitante actualidad tórrelaveguense, 
y dentro de ellos los aprobados en los últimos plenos extraordinarios de la Corporación, que van a tener gran 
trascendencia para el futuro de la ciudad en diversos aspectos. 

En primer lugar están los presupuestos del municipio, que no se se aprobaron en una sesión plenaria 
precedente, pero si el pasado lunes por un importe de alrededor de 1.400 millones de pesetas, englobados los 
presupuestos ordinario y de inversiones. Se emitieron 13 votos afirmativos, 5 negativos y 4 abstenciones por lo que 
respecta al presupuesto ordinario, y 13 a favor, 3 en contra y 6 abstenciones en el de inversiones. Los votos precep
tivos favorables eran precisamente 13 y al aprobarse los presupuestos quiere decir que la vida municipal 
torrelaveguense no se paraliza, que es lo importante. 

Las objeciones escuchadas en el Pleno para la no 
aprobación de los presupuestos, venían a decir que estos 
debían haberse confeccionado mediante acuerdo tácito 
de todas las fuerzas políticas, ya que no se cubrían al
gunas necesidades, graves que tiene planteadas To-
rrelavega, entre ellas, la escasa previsión para escuelas, 
lo que suponía el naufragio de la primera Corporación 
democrática. Entre los argumentos a favor, se dijo que 
los presupuestos eran estables y de posible realización, 
pese a que la Administración no cumplía como debiera. 

Fincas de asilo 

La Corporación dijo sí a los presupuestos y 
también dijo sí, a la adquisición de dos fincas del Asilo 
Hospital como patrimonio municipal. El tema es de 
sobra conocido ya antes de celebrarse el Pleno. Ahora se 
ha materializado positivamente —también qeara el 
Asilo Hospital, que es tanto como decir para los an
cianos, el deporte torrelaveguense, la sanidad pública, 
y, en definitiva, para la ciudad. 

GUIA MEDICA 

R. CEÑAL 
HUESOSY 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

Dr. A. Planes 
OTORRINO

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica AJba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

Dr. Camilo de Blas 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterías, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

R. MILLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

CIRUGIA VASCULAR 
ARTERIAS Y VENAS 

M. GARRION 
J. GALLO 

J. GUTIERREZ 
Hospital Cruz Roj a 

Solicite hora. Tel. 892600 

DR.J. BARRASA 

Electro 
Encefalografía 

Clínica Alba 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DELA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo, 4-3° G 
Teléfono 89 77 64 
Consulta: De4a 7 

LEONARDO 
ALONSO VEGA 

MEDICO 
Consulta diaria, excepto 
sábados, de 6 a 8 tardes. 

Julián Ceballos, 35-1.° C 
Teléfono 891545 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Marte Pereda. 20 

M a n u e l T e i r a 
MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
HuizTagle, 1-1° Dcha. 

Teléfono 89 16 50 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De4a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar día y 
hora al teléfono 88-15-40. 
José Maria de Pereda, 49. 

HOJA 
DEL LUNES 

22 48 60 

Por 145 millones, el Ayuntamiento adquiere dos fin
cas al Asilo. En una de ellas, la situada en la Avenida 
Fernando Arce, podrá levantarse el prometido y pre
supuestado Hospital Comarcal y la otra, al lado del 
Malecón, podrá ponerse a disposición del deporte to
rrelaveguense llevando alli ciertas instalaciones. 

En la votación para la adquisición de estas fincas, 
hubo 14 síes, 7 noes y una sola abstención, aunque 
quedó bien claro que ningún concejal se opuso a solu
cionar el tema Asilo, que como es sabido necesita ese 
dinero para terminar las obras de la nueva residencia de 
ancianos. o 

Los argumentos negativos a la adquisición de las fin
cas podemos resumirlos así: un precio más caro que el 
valorado por los técnicos, no haber un no rotundo por la 
Administración en los tórrenos del Reformatorio de 
Viémoles para el hospital, la postura electoralista de al
gunos grupos y un sentimiento de fatalidad de que el 
hospital no se va a construir por falta de recursos 
económicos. 

Entre los argumentos favorables, se dijo que la 
operación era política, porque si no había terrenos no 
podría haber hospital y fue supondría un sacrificio del 
Ayuntamiento por el bien del pueblo. También la aten
ción social a la ciudad para solucionar de una vez varios 
problemas sociales y el precio alto pero no más alto que 
otros ofrecimientos de fincas cercanas valoradas por los 
técnicos también a precios inferiores. Por último, ren
tabilidad humana de la operación al «comprarse» tam
bién, asistencia sanitaria, deportiva, de ocio, etc., y 
consciencia de que el futuro hospital revitalizaría la 
construcción, el comercio, y en suma el movimiento 
económico de Torrelavega. 

Iglesia en Nueva Ciudad 

Siguiendo con el Pleno, decir también que se aprobó 
la cesión de terrenos para la construcción de una iglesia 
en Nueva Ciudad. La valoración de estos terrenos para 
cesión al obispado es de 2.234 pesetas metro cuadrado y 
hubo unanimidad en la votación afirmativa con un voto 
en contra y una abstención. 

Después era tanft)ién aprobada una operación de 
crédito de 30 millones entre el Ayuntamiento y el Banco 
de Crédito Local. 

Retribuciones a funcionarios 

El último punto que dio tiempo a debatirse en los 
plenos extraordinarios, se refería a las retribuciones 
complementarias al personas municipal para el año 
1982. 

Después de un debate contra reloj porque el tema se 
discutió tarde, y con el salón de sesiones repleto de estos 
funcionarios, se aprobó el punto con un sólo voto en con
tra y 4 abstenciones. Se pretende de alguna manera el 
equiparamiento de estos funcionarios con los del Estado 
y la cifra a repartir es de aproximadamente 174 millones 
de pesetas. Se quiere también en criterios del comité de 
personal, partir de mínimos, aplicándose un comple
mento especial y pe^gonal a los niveles salariales más 
bajos. 

SE G R A T I F I C A R A 

E S P L E N D I D A M E N T E 

Se ruega a la persona que recogió el viernes, 
7 de mayo, sobre las cinco de la tarde, en el 
mostrador del Bar Central o sus alrededores, 
un sobre marrón conteniendo otros sobres en 
su interior con diversas joyas y artículos de 
joyería, tenga la bondad de avisar a los telé
fonos 881632 y 893970. Son artículos que se le 
habían entregado a un modesto trabajador 

para su reparación. 

Hoy, otro pleno 

Como el pasado lunes no dio tiempo a discutir otros 
puntos del orden del día, hoy, lunes, a partir de las ocho 
y media, habrá un nuevo pleno extraordinario en el que 
se contemplarán esos puntos y algunos más. Destacan 
los relacionados con el Polígono del Zapatón y su mo
dificación para terrenos deportivos, etc. El Centro de 
Higiene y su adaptación, la reparación de la cubierta del 
Mercado Nacional, las aceras de Taños y la subasta de 
obras de la bolera cubierta, así como la renovación de la 
red de aguas de algunas calles, y contratos de arren
damiento del vertedero municipal. 

Permanente 

Siguiendo con temas municipales, en la última per
manente se tomó el acuerdo, entre otros, de contratar 
las obras para la pavimentación de la Plaza de Abastos, 
y aprobar el proyecto de urbanización de la Plaza Tres de 
Noviembre por casi cinco millones de pesetas. Quedó en
terada la comisión también, de la sentencia dictada con
tra quien ocupa la finca de Ganzo donde irá un centro es
colar. El demandado por el Ayuntamiento, deberá 
desalojar la mencionada finca, del barrio San Martín. 

Salón del Mueble 

Decir del Salón del Mueble, que se clausuró el pasado 
hiñes asistiendo al acto de clausura, los expositores y el 
presidente del Consorcio de Ferias. Femando Correa, el 
alcalde, Manuel Teira; el presidente de la Cámara de 
Comercio, Cacho Regatillo: el presidente del comité 
ejecutivo, Agustín González: presidente de la comisión 
técnico-asesora, Vicente Becerril. y el director de Cer
támenes. Juan Brizuela. Hubo capítulo de gracias a los 
expositores por su asistencia y se prometieron esfuerzos 
por mejorar el certamen y atender sugerencias. Se hizo 
asimismo una valoración positiva de la muestra y hubo 
reparto de diplomas y obsequios. 

Dimisión del director de la 
Casa de Cultura 

Ha sido una noticia muy comentada durante la 
semana. Ha dimitldq el director de la Casa de Cultura, 
José Pozueta Escalante. A l parecer, su dimisión ha es
tado motivada por no poder llevar a efecto los planes que 
se había propuesto para dar más vida a las actividades 
de dicha Casa de Cultura, unos planes que ne
cesariamente debían de contar con mayores presupues
tos económicos de los que cuenta. 

R. C. A. 

En las últimas horas se han conocido las respuestas de 
la R. C. A . a las peticiones formuladas por los vecinos de 
Reocín afectados con las extracciones de mineral a cielo 
abierto, 143 en total. 

La empresa oferta a los vecinos que ocupan vivienda 
de la empresa, 1.500.000 pesetas de indemnización y 
traslado a una nueva propiedad de la empresa en 
Torrelavega, Torres, Ganzo y Puente San Miguel. 

Los propietarios de viviendas y terrenos pueden ven
der los terrenos a la empresa y sus viviendas, a razón de 
30.000 pesetas metro de vivienda: 15.000, de cuadra o 
garaje; metro cuadrado de zona afectada. 447; y en todo 
caso, la cantidad mínima a percibir. 3.000.000. Hay 
otros puntos a convenir entre ambas partes. La empresa 
ampliará las escuelas y daría preferencia si hubiera 
necesidad de puestos de trabajo a los hijos de los vecinos 
afectados con el traslado. 

Por lo que se refiere a los afectados, al parecer, la cifra 
que el vecindario de Reocín pide a la empresa, es de 
1.100 millones en total. 

Para completar nuestra crónica torrelaveguense, 
digamos que fue clausurado el I Cursillo de Marketing en 
Torrelavega, celebrado por 25 cursillistas y organizado 
por Joven Cámara, que pretende realizar nuevos cur
sillos en vista del éxito de los mismos de gran importan
cia para la economía empresarial. 

Por otra parte, éxito total de público y artístico, del 
recital de opera y zarzuela ofrecido por el Aula de Cul
tura de la Caja de Ahorros de Santander y Cantabria el 
pasado sábado. Se llenó el salón del Círculo de Recreo 
para escuchar a la soprano Pilar Cuevas; al tenor Fer
nando Díaz Rey; al barítono Ramón Séoane; y al bajo, 
Carlos Zugasti, magníficamente acompañados al piano 
por Mary Pi González. Las ovaciones fueron extraor
dinarias como el concierto en sí. CAYON ORTIZ 

lepafiñLbBuĴ  
TORRELAVEGA 

LOS GRANDES ALMACENES DE CANTABRIA. 

donde hay d e . . . 

TODO BAJO EL MISMO TECHO . 
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A l i m e n t o s q u e f a v o r e c e n e l t i m p a n i s m o 

e n e l g a n a d o v a c u n o 

Cuando un animal está 
timpanizado presenta 
dificultades respiratorios 
más o menos acusadas 
según el grado de hin-
chamiento que presente. 

Para comprender las , 
dificultades respiratorias 
hay que tener en cuenta 
que la cavidad torácica, 
donde se hallan los pul
mones y el corazón y la 
cavidad abdominal, en la 
que se encuentra la panza 
y otros órganos del 
aparato digectivo, están 
separados por un tabique 
musculoso denominado 
diafragma. Por tanto, 
cuando un animal se tim-
paniza, la panza, al hin
charse empuja al diafrag
ma y éste a su vez com
prime los pulmones y el 
corazón impidiéndoles que 
desempeñen normalmente 
sus funciones. 

Sin embargo, estudios 
realizados en los últimos 
años hacen pensar que la 
muerte de los animales se 
debe no sólo a la presión 
que ejerce la panza hin
chada sobre los pulmones 
y el corazón, sino tam
bién probablemente a la 
excesiva cantidad de 
anhidrido carbónico que 
pasa a la sangre proceden
te de la panza, en la que 
este gas alcanza concen
traciones superiores a las 
normales cuando los 
animales padecen me
teorismo . 

En cuanto a la evolución 
del padecimiento hay que 
señalar que desde que se 
observan los primeros sín
tomas de meteorismo has
ta que se produce la muer
te del animal puede trans
currir menos de una hora, 
aunque lo más frecuente es 
que el proceso no sea tan 
rápido y dure algunas 
horas. 

Hay dos hechos com
probados en lo que se 
refiere a la presentación 
del meteorismo en los 
rumiantes. El primero es 
que ciertos alimentos 
producen con más faci
lidad que otros la me-
teorización en los animales 
que los consumen. El 
segundo es que en un 
rebaño, en el que todos los 
animales reciben la misma 
alimentación, hay reses 
que se meteorizan con más 
facilidad. 

Esto quiere decir que los 
factores que favorecen la 
presentación del meteoris
mo dependen por una par

te, de los alimentos que 
consumen y, por otra de 
los propios animales. 

Las vacas que pastan 
ciertas especies de le
guminosas, cuando las 
plantas están en una fase 
de desarrollo rápido, y 
tienen gran proporción de 
brotes tiernos, se tim-
panizan con facilidad. 

Este hecho ha sido 
conocido por los gana
deros de todo el imindo 
desde tiempos muy re
motos, sin embargo no se 
conocían sus causas. 

En la mayor parte de los 
casos las vacas timpa-
nizadas tienen en la panza 
una gran cantidad de es
puma que les impide eruc
tar y por lo tanto, expul
sar los gases producidos 
como consecuencia de las 
fermentaciones. 

Algunos forrajes con
tienen sustancias que 
facilitan la formación de 
espuma en la panza y, por 
esta razón, son más 
meteorizantes que otros. 
Entre estos forrajes se en
cuentra el trébol y la alfal
fa. 

En general podemos 
afirmar que los pastos 
constituidos por legu
minosas exclusivamente o 
aquellos en los que estas 
plantas predominan sobre 
las gramíneas son los que 
producen con mayor 
frecuencia meteorismo. 

Las leguminosas tiernas 
son en general, alimentos 
meteorizantes porque con
tienen una gran cantidad 
de protémas solubles, 
saponinas y pectinas. Las 
protémas solubles fa
vorecen la formación de 
espuma en la panza; las 
saponinas y las pectinas 
hacen más estable y per
sistente la espuma pro
ducida. 

A medida que el de
sarrollo de las legumi
nosas se hace más lento y 
se acerca el momento de la 
floración la cantidad de 
protémas solubles y de 
saponinas que contienen 

C O M P A R T I R . A L G O M A S Q U E REPARTIR 

Cambia t u f o í m a de v i v i d á¡& 

CORPUS CHRiSTI / r ? C ? 
Día de Caridad 

estas plantas disminuye. 
y por esta razón, es menos 
probable que originen 
meteorismo en los ani
males que las consumen. 

El meteorismo de los 
animales que salen al pas
to es mas frecuente en 
primavera y verano, por
tille en estas épocas el 
c recimiento de las plantas 
es mas rápido. 

Además de las legu
minosas, otros forrajes 
pueden producir meteoris
mo en los rumiantes cuan
do están húmedos por el 
rocío, cubiertos de escar
cha o cuando han sido 
segados y amontonados y 
han sufrido un recalen
tamiento, pero en este 
caso la timpanización se 
origina por una causa dis
tinta de la comentada an
teriormente y que se ex
plicará más adelante. 

Kn el ganado vacuno 
que recibe cantidades im
portantes de alimentos 
concentrados y pocos 
alimentos fibrosos, como, 
por ejemplo, en vacas 
lecheras que dan mucha 
producción o novillos de 
cebo, es relativamente 
frecuente el que los ani
males se timpanicen. El 
meteorismo, en estos 
casos va acompañado 
frecuentemente de la for
mación de espuma en la 
panza y no suelen presen
tarse de una manera brus
ca. Lo normal es que los 
primeros síntomas de 
meteorismo aparezcan 
bastantes días después de 
la fecha en que los ani
males han empezado a 
consumir las raciones de 
concentrados. 

Además, parece ser que 
los piensos muy finamente 
t r i t u r a d o s producen 
mucha más espuma en el 
rumen que los concen
trados formados por par
tículas más gruesas. 

J. J. García Alvarez 
(Veterinarios) 

A pesar de la lluvia, persiste la crisis 

Buscando soluciones 
Ha llovido. Por esta vez —en plena 

primavera en la Montaña— decir esto es 
una noticia importante. Ha llovido, pero 
no —ni mucho menos— lo suficiente 
para el campo. La noticia, la buena 
noticia, se queda a medio camino, 
porque el sol en esta época ya calienta y 
en pocos días devora la humedad que 
han producido las aguas caídas. 

También las zonas altas como Liéba-
na, Campoo y Cabuérniga han visto 
salpicadas con las últimas nieves las 
cumbres de sus montañas. Es curioso el 
fenómeno: Las nieves invernales hacen 
la función de los grandes pantanos y 
distribuyen paulatinamente las aguas 
durante el año. Cuando las nevadas son 
tardías es como si los muros del pantano 
estuvieran rotos y las aguas se malogran 
en las primera semanas, porque el calor 
de los días, que van adargándose, no las 
dejan tiempo para sumirse hasta la 
profundidad suficiente donde puedan 
quedar a recaudo de los efectos del sol. 
r En seguida oiremos a algunos «ente
rados»: «Vaya, pues ya tiene ustedes 
agua para sus campos». No, no es 
suficiente lo que ha caído estos días y, 
además, esto no remedia el daño sufrido 
en los meses de marzo y abril. Sí, en 
abril que es cuando mayormente se siega 
para el ensilaje de cara al próximo 
invierno. El prado que otros años daba 
diez carros, éste no llegará a la mitad y a 
ver quién y cómo llena lo que falta en el 
silo. 

En muchas de nuestras zonas las 
últimas lluvias han significado un pe
queño alivio, pero nada más. Y si 
pronto no llegan fuertes y persistentes 
aguaceros, la situación no experimenta
rá mejoría apreciable. 

Estamos hablando refiriéndonos a los 
prados y a la ganadería. Pero es que la 
sequía y las heladas han afectado a las 
tierras de labor, a las huertas y a los 
grutales. La amenaza se cíeme sobre 
todos nuestros cultivos agrícolas, y esta 
es la razón para que insistamos, como 
hacíamos la semana pasada, en la 
necesidad de ir estudiando medidas que, 
quizás, habrá que poner en marcha sin 
dejar que pase mucho tiempo antes de 
que nos desangremos importando paja y 
otros productos de las provincias cerea
listas para sostener en pie a nuestros 
animales. 

Hay dos circunstancias que conviene 
señalar. En las zonas del Duero, Ebro y 
Centro, así como en el Sur la cosecha de 
remolacha será excepcional este año. La 
pulpa viene exportándose —en gran 
parte por el puerto de Santander— hacia 
Francia, Holanda, Alemania y otros 
países. Habrá que prever, antes que 
abastecer a otros mercados, las necesi
dades de nuestros ganados. 

En segundo lugar, aunque juzguemos 
que es el preferente, hay que tener en 
cuenta la política que siguió el Gobierno 
últimamente con las provincias que 
habían sido afectadas por la sequía. La 
«operación piensos» acordada en el 
Consejo de Ministros de diciembre últi
mo representó la distribución por el 
SENPA de 600.000 toneladas de cereales 
que han beneficiado a 60.000 explotacio
nes ganaderas. 

¿En qué condiciones se ha hecho esta 
masiva ayuda? Con pago aplazado a diez 
meses, sin intereses y con subvención al 
transporte desde los centros de distribu
ción más próximos a las explotaciones de 
destino. Los préstamos, sin aval, eran 
de hasta tres millones de pesetas, sin 
otra garantía que la confianza que 
inspiran los hombres del campo. 

Recordábamos en nuestro último co
mentario la operación «pienso-base» que 
se llevó a cabo en las décadas de los 60 y 
de los 70 en circunstancias parecidas a 
las actuales. Lo que se ha hecho este año 
en otras provincias es posible realizarlo 
aquí en idénticas condiciones para el 
sostenimiento del ganado, para que la 
producción de leche no derive en un 
desastre y para que la modesta economía 
de miles de familias ganaderas no 
experimente las consecuencias de una 
crisis que ya estamos tocando con k. 
mano. 

No ha habido invierno ni primavera. 
Esta es la causa principal de la crítica 
situación en que nos hallamos y que 
aconseja buscar soluciones antes que los 
precios se derrumben en las ferias y el 
ganado se entrampe hasta asfixiarse. 

RUY DE SILVA 

/ 

\ 

A R T U R O G O N Z A L E Z 
SOTO-IRUZ 

Distribuidor exclusivo para CANTABRIA de «TRACTORES SAME» 

Se complace comunicar a sus estimados clientes, amigos y público en general, 
que su NUEVO NUMERO DE TELEFONO es el siguiente: 

\ 

5 9 8 2 3 6 / 
Las ventajas de un auténtico gran almacén 

d e t o d o 

y p a r a 

t o d o s 
almacenes 
l e a l t a d 

CALIDAD SELECCION Y PRECIOS 
CADA COMPRA UN AHORRO, MAS DE 40 SECCIONES A DISPOSICION DE SUS CLIENTES 
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Televisión: Un relato recien llegado de Inglaterra 

A n i v e r s a r i o s m u s i c a l e s 
En medio de tantas guerras y conflictos de todo 

orden y volumen constituye una hermosa evasión el 
poder decir dos palabras sobre música y músicos cuyos 
aniversarios tiene lugar en este año sin gracia de 1982. 

FRANZ JOSEPH HAYDN, murió en Viena hace 
250 años y podríamos decir, con la famosa canción 
americana de John Brown «And his soul goes marching 
on» o sea, que su espíritu sigue vivo entre nosotros. A lo 
largo de sus 77 años de vida recorrió, Haynd, todos los 
caminos de aquella Europa colorista cuyos problemas 
(porque los había) eran, quizá, más pequeños que los de 
nuestro mundo actual, porque la vida era más segura, a 
vitalidad creadora de Haydn fue inmensa y de sus dos 
óperas apenas dos o tres se han llegado a poner en 
escena. Nuestro Festival de este verano honrará la 
memoria de este gran músico (y gran persona) recreando 
una de sus obras más densas: El oratorio «La Creación». 

JOAQUIN TURINA. Es el centenario de su 
nacimiento en Sevilla. Toda su obra su estilística y su 
impronta está reciente y fresca en nosotros y abarca con 
fortuna distintos campos de signo genuinamente es
pañoles. 

IGOR STRAWINSKY. Todavía no se han extingui
dos los ecos y la conmoción que produjo en el mundo 
musical el estreno de su suite orquestal «La Consagra
ción de la Primavera», en 1913. Considero yo a este 
ruso genial, nacido en Oranienbaum, a pocos kilómetros 
de San Petersburgo, como el primer revolucionario de 
nuestro siglo. Pero él fue un innovador diverso y dúctil, 
ya que su obra contempla y exhibe un gran abanico de 
actitudes musicales. No era un compositor «cerrado en 
banda» y el catálogo de sus creaciones así lo prueba. 
Nuestro Festival honrará cumplidamente su memoria. 

CARL ORFF. Acaba de fallecer. Fue gran director 
en Mannheim, Darmstadt, Munich... Frübeck de 
Burgos hizo en la Porticada una «Carmina Burana» 
inolvidable. Este verano nos gozaremos de esta misma 
obra en versión de ballet. Será grandioso porque estará 
en el escenario el Orfeón Donostiarra. 

Y dos líneas finales para NICCOLO PAGANINI , el 
violinista genovés (nacido en 1782) de quien se decía que 
«estaba poseído por el diablo» ya que sus hazañas de 
virtuosismo eran increíbles. La sensibilidad artística de 
los modernos violinistas se estremece todavía ante la 
evocación del «brujo Paganini. Es pue lo de viajar a la 
Luna tiene, evidentemente, una lógica físico-matemáti
ca en tanto que lo de Paganini carece de cualquier 
lógica... aparente. 

Francis PARDO 

" U n a v i d a a s u s e r v i c i o " : L o s a ñ o s 2 0 , e n u n a 

e s c u e l a i n g l e s a 
El paisaje y el paisanaje 

de la sobremesa televisiva 
cambian hoy de manera 
radical, y en un súbito 
viaje nos trasladamos del 3 
exuberante Brasil de 
«Malu, mujer» —una serie 
desvitalizada por su larga 
duración— a las frondosas 
campiñas de la verde In
glaterra. Este nuevo 
relato para la hora del 
café, que lleva por titulo 
«Una vida a su servicio», 
está firmado por la pres
tigiosa BBC a partir de la 
novela «best-seller» de 
R.F. Deldelfield. La his
toria, situada en la época 
de entreguerras, se 
presenta como un fiel 
retrato de lo que era en
tonces la vida cotidiana en 
una escuela pública dé 
muchachos, durante unos 
años en que las actitudeá 
hacia la educación, los 
valores familiares y 
morales y las convicciones 
políticas sufrieron grandes 
cambios. 

El personaje central de 
la serie es el hijo de un 
minero, David Powlett 
Jones, un joven dado de 
baja en el ejército a raíz de 
un «shock» sufrido en la 
guerra. A lo largo de los 13 
capítulos de esta produc
ción seguiremos la vida de 
David desde el momento 
en que llega como profesor 
de Historia a la escuela 
Bamfylde, donde consigue 
convertirse eñ toda una 
institución. 

Esta noche, la habitual 
velada teatral tiene carác
ter de riguroso estreno, 
con la obra de Manuel 
Ruiz Castillo «Jaula 
nueva, pájaro muerto». 
Una comedia protago
nizada por Joaquín Car-, 
dona y Angeles Molí y que 
tiene como competencia en 
UHF una excelente sesión 
de terror a cargo de Jack 
Amold: «La mujer y el 
monstruo», historia que 
vuelve sobre el viejo tema 
de «la bella y ela bestia». 
Todo comienza con una 
expedición de un grupo de 
científicos a la selva 
amazónica, donde des
cubren un ser prehistórico 
que, como era de esperar, 
no tarda en enamorarse 
— como una fiera— de 
Julia Adams, la aterro
rizada chica de la película. 

ti 
C h i m e n e a s c l á s i c a s y m o d e r n a s 

¡ARQUITECTOS, CONTRATISTAS! 
ESTUDIOS, PROYECTOS, INSTALACION 

EN SALONES DE VIVIENDAS 

GRAN ACEPTACION 
Exposición e informes: 

MUEBLES 
PUERTA DE HIERRO 

EN LA RECTA DE HERAS 

Fútbol, hípica 
y toros 

Los amantes del espec
táculo en directo tienen 
esta semana en televisión 
tres citas para recordar. 
La primera de ellas es el 
miércoles por la tarde a las 
ocho y media, con la Final 
de la Recopa de Europa de 
Fútbol que disputarán, 
desde el Nou Camp, el 
Barcelona y el Standard 
de Lieja. El jueves, las 
cámaras de TVE estarán 
en Jerez de la Frontera 
para retransmitir una im
portante corrida de toros 
con los diestros Francisco 
Ruiz Miguel, José Luis 
Calloso y Espartaco, que 
lidiarán reses del Marqués 
de Domecq. Durante el fin 
de semana, la hípica ten
drá protagonismo ab
soluto, con la exhibición 
de Doma y Enganche, 
también desde Jerez, y las 
pruebas correspondientes 
al Concurso Internacional 
que se celebrará en el Club 
de Campo de Madrid. ' 

Para melómanos 
y cinéfilos 

En la agenda del me
lómano, una fecha a tener 
en cuenta: el viernes a las 
diez y media de la noche. 
A esa hora, TVE nos brin
da la oportunidad de es
cuchar la inconfundible 
voz de Plácido Domingo, 
en el homenaje a Enrico 
Caruso de la Orquesta 
Filarmónica de Nueva 
York, bajo dirección de 
Zubin Mehta. 

Los cinéfilos de pro 
tienen también donde 
elegir, con una cartelera 
variada en géneros. Para 
empezar, aventuras co
loniales e:i la India con 
Errol Flynn en la adap
tación cinematográfica de 

Víctor Saville a partir del 
famoso relato de Kipling: 
«Kim de la India». Por la 
noche, Michael Cordón 
reúne en «Retrato en 
negro» a una pareja de ex
cepción, Anthony Quinn y 
Lana Turner, para narrar
nos la lenta agonía de un 
magnate y las luchas que 
suscita su gran imperio. 
Para terminar, unas gotas 

de buen humor británico a 
cargo de los veteranos 
Laurence Olivier y Merle 
Oberon, juntos en «El 
divorcio de Lady X» y la 
fuga de una familia del 
Berlín Este, contada por 
Siodmak en el «Túnel 28». 
Un fin de semana muy 
completo. 

C A L I M A 

A partir de hoy 

Cine experimental y de vanguardia 

en el Kostka 
Desde hoy, lunes, hasta el próximo viernes, en el cine 

Kostka y organizado por el Aula de Cultura se van a 
proyectar más de una veintena de cortometrajes 
agrupados bajo la denominación de «Cine experimental 
v de vanguardia». 

En la sesión de hoy sobre «Cine de animación y abs
tracto», a partir de las ocho de la tarde, se puede ver: «4 
filmes, de Emile Cohl: «Sinfonía diagonal», de Viking 
Eggeling; «Ballet mecánico», de Femand Leger; «En 
Batteau», «Imágenes pour Debussy» y «Simphonie 
Mechanique», de Jean Mitry: Y «Monsieur Tete», de 
Jan Lenica y Henri Gruel. 

«En surrealismo» estará representado, mañana mar
tes por un par de cintas de Rene Clair (« París que duer
me» y «Entreacto»). «La estrella del mar», de Man Ray, 
v «Fantasmas antes del almuerzo», de Hans Ritcher. 

«La vanguardia en Francia», miércoles, ofrece como 
muestra «El espejo de tres caras. de Jean Empstein, y 
«La sangre de un poeta», de Cocteau. mientras «La van
guardia en América», jueves, estrá representada por 
Charles Chaplin («The Bond»). Charles Bryant 
(«Salomé), Robert Florey («Vida y muerte de 9.413», 
«Un extra de Hollywood»), y James Watson y Melville 
Weber («Lot en Sodoma»). 

La última sesión, viernes, estará dedicada al «Cine 
experimental en España» —una etiqueta que, como las 
demás, no tiene mucho que ver con el contenido de los 
filmes que agrupa—; con obras de Segundo 
Chomón («El hotel eléctrico»), Luis Buñuel («Un perro 
andaluz» y «Las Hurdes / Tierra sin pan»), en co
laboración con Salvador Dalí, en el primero de los tí
tulos; Adolfo Arrieta con «El crimen de la Pirindola»; 
Rafael Ruiz Balerdi, con «Homenaje a Tarzán»; y 
Gabriel Blanco, responsable de «La edad del silencio». 

G. P. 

Museo Municipal 

G a r i o s L i m o r t i : L o c u r a r a z o n a b l e y l í n e a 

q u e b r a d a c o n p r o f u s i ó n d e c o l o r 
Pinturas sobre cartón grandes en el 

formato y sin enmarcar con deliberación 
alevosa. En el mes de mayo, mes de 
meses, Carlos Limorti, pintor autóctono 
expone en el Museo Municipal de Bellas 
Artes. La contemplación de la pinturta 
de Limorti viene precedida por la recogi
da de un catálogo tríptico de contenido 
denso, poblado de mucha demografía en 
citas de personajes importantes en la 
historia de las artes que en el mundo han 
sido y son. Y mucho Lacan Jacques. Y 
antes que nada, en el principio, los 
versos de J. R. Jiménez: Luz vertical / 
luz, tú; / Alta luz, tú, / luz, oro / luz 
vibrante / Luz tú . / Y yo la ciega, sorda, 
muda, negra sombra vertical, la parte 
convexa del catálogo enseña garabatos 
sobre fondo azul / negro omnipresente. 

«Manchas trianguladas crucificadas 
sobre endiduras». Es el genérico del 
conjunto de los papeles pintados colga
dos de Carlos Limorti durante todo el 
mes de mayo. En exposiciones. Y en 

ellos, colores que golpean con violencia 
la retina y triángulos y líneas quebradas 
y planos superpuestos y nada de línea 
curva. La pintura es un material que 
chorrea. Y se ven los chafarrinos y las 
gotas que caían desde arriba. 

El mundo último e individual de una 
mística es mucho mundo interior. La 
locura es un elogio razonable, en un 
ambiente desesperadamente normal. Ro
mo, agónico. Así, entre caracoles parale
lepípedos amarillos, odaliscas invisibles 
y otras odaliscas inexistentes como 
fantasmas con sábanas de colores rotun
dos y a toda escala cromática, uno va 
viendo la obra rica hecha con material 
pobre del abstracto quehacer de Carlos 
Limorti. Lo dijo de todos modos alguien 
antes que yo: Un intelectual es el que 
dice las cosas simples de una manera 
complicada: un artista es el que dice una 
cosa complicada de un modo simple. O 
algo así. 

P. I B . 
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U n a m e r i c a n o e n e l K r e m l i n 
Como Robert Redford en 1980, con «Gente corrien

te», Warren Beatty ha protagonizado durante la pasada 
temporada cinematográfica lo que, de seguir asi, podría 
llegar a convertirse en la etiqueta cinematográfica de 
una época: el paso de actores a directores. Y con éxito. 

Dos años consecutivos, dos «Oscar» repartidos entre 
dos grandes actores que han preferido sentarse detrás de 
la cámara, aunque Beatty no haya podido resistir la 
tentación de darse órdenes a si mismo. 

La prudencia —recom
pensada más tarde por la 
critica— fue una de las 
claves del éxito de Redfort 
en su debut como director, 
escogiendo una historia 
«corriente», barata en me
dios y manteniéndose ale
jado de la vista de la 
cámara. 

Una virtud que Warren 
Beatty ha preferido igno
rar para lanzarse a una 
aventura a la que ha dedi
cado tres años de trabajo 
y tres mil millones de 
pesetas. Y, sin embargo, 
lo mejor de «Rojos» no son 
los planos de la revolución 
bolchevique, sino la histo
ria doméstica, de andar por 
casa, con la siempre agra
decida presencia de Diane 
Keaton y el propia Beatty. 
Ambos protagonizan un 
relato amoroso con tintes 
épicos basado en la vida 
de John Reed, periodista y 
poeta norteamericano, y 

de su mujer, Louise 
Bryant. 

Reed fue el autor de 
«Los diez dias que conmo
vieron al mundo», crónica 
de la revolución rusa de 
1917. Había conocido a 
Louise en 1915, cuando ya 
se había hecho famoso por 
su reportaje sobre Pancho 
Villa, en Méjico. 

Louise, «una mujer de 
espíritu inquieto y Ubre», 
como la calificaban sus 
conocidos, abandonó a su 
marido, un dentista de 
Portland, y siguió a Reed 
a Greenwich Village, en 
Nueva York, el centro de 
la bohemia, del arte, del 
socialismo, del amor libre, 
donde conoció a persona
jes célebres en aquella épo
ca, como Eugene O.Neil 
Max Eastman y Emma 
Goldman. 

Poco después viajarían 
juntos por Europa, esce-

EXAMENES DE LA ESCUELA OFICIAL DE 
IDIOMAS DE BILBAO EN SANTANDER 

Los exámenes de alumnos libres tendrán lugar 
en el Instituto de Bachillerato de Cazoña, Avenida 
L. Torres Quevedo, 5, Santander, según las si
guientes fechas, horario y distribución: 

INGRESO (todos): Viernes 11 de junio, a las 9 h. 
FRANCES I (todos): Viernes 11 de junio, a las 16 h. 
FRANCES I I (todos): Viernes 11 de junio, a las 18 h. 
FRANCES I I I escrito (todos): Sábado 12 de junio, 

a las 9 h. 
FRANCES I I I oral (todos): Viernes 11 de junio, a 

partir de las 9,30 h. 
FRANCES IV escrito (todos): Sábado 12 de junio, 

alas 11 h. 
FRANCES IV oral: Se anunciará en el transcurso 

del examen escrito. 
INGLES I : Viernes 11 de junio, a las 9,30, ape

llidos A-L (inclusive). 
INGLES í: Viernes 11 de junio, a las 11 h., ape

llidos M-Z. 
INGLES I I : Viernes 11 de junio, a las 12,30, ape

llidos A-N (inclusive). 
INGLES I I : Viernes 11 de junio, a las 16 h., ape

llidos O-Z. 
INGLES I I I escrito (todos): Viernes 11 de junio, 

a las 18 h. 
INGLES IV escrito (todos): Sábado 12 de junio, 

a las 9 h. 
Los exámenes orales correspondientes a 3.° y 4.° 

de inglés se celebrarán según el horario que se anun
ciará en el transcurso del examen escrito. 
NOTAS: 1.—Los alumnos que se presenten a más de 

un idioma y les coincidan las horas de examen, 
deberán presentarse necesariamente el viernes, 11 
de junio, a las 9 horas. 
2. —El calendario de exámenes, a celebrar en 1 
Bilbao, de Español para extranjeros, y de Ruso, se 
publicarán en el tablón de anuncios del Instituto 
de Bachillerato de Cazoña, Santander. 

nario de la I Guerra Mun
dial y más tarde a Petro-
grado, en donde vivirían 
la revolución bolchevique. 

Intimidad por 
grandiosidad 

«Rojos», quizás tam
bién por su temática de 
fondo, ha sido comparada 
con «Doctor Zhivago», sin 
duda porque en las dos 
películas una convulsión 
social se entrelaza con una 
historia de amor. 

Sin embargo, en el filme 
de Beatty, las batallas, los 
grandes movimientos de 
masas, las manifestacio
nes, son pobres, desluci
das, resueltas simbólica
mente, sin la grandiosidad 
de la que siempre ha hecho 
gala el cine americano. 

El mayor interés del 
relato se centra en la inti
midad de sus dos prota
gonistas y personajes se
cundarios, como el inter
pretado por Jack Nichol-
son, más contenido y so
brio que nunca. 

El metraje, largo, no 
parecía excesivo de no ser 
por la continuada y moles
ta presencia —interrum
piendo la narración, en 
ocasiones a cada secuen
cia— de toda una serie de 
reliquias, contemporáneas 
a la vida de sus dos 
personajes centrales, tra
tando de explicar «demo
cráticamente» su visión de 
aquella época y las moti
vaciones de sus protago
nistas. Beatty no ha teni
do escrúpulos para retra
tar, en el país del dólar, 
una historia de amor con 
«La Internacional» de fon
do musical. 

Ha cuidado, sin embar
go, que su final sea el de 
un revolucionario «desen
cantado», aterrorizado por 
una palabra usada como 
espada y bandera por 
cualquier americano me
dio contra el socialismo 
soviético: burocracia. 

Tampoco ha descuidado 
la crítica blanda hacia la 
historia de su país natal. 
Para ser el relato del único 
americano enterrado en el 
Kremlin, no está mal. 

Gerardo PRIETO 

La revolución política y social, como 
marco de una historia de amor 

" R e d s " ( R o j o s ) , u n a g r a n p e l í c u l a 

q u e t e m e l l e g a r a l f o n d o 
Durante esta semana los espectadores 

cinematográficos santanderinos tienen 
la oportunidad, pocas veces dada, de 
poder elegir; ahora bien, todas las 
películas tiene un moltivo principal el 
amor, y sus diferentes variantes de 
fondo y forma, llevado al cine. 

Sin ningún género de dudas, la histo
ria de Jack Reed, el famoso líder 
comunista americano, contada en 
«Reds» (Rojos), estrenada en el cine 
Capitíü es la de mayor reclamo de todas 
cuantas películas se han estrenado, 
aunque sólo sea por la cantidad de 
estatuillas que ha recibido en el último 
certamen de los Oscar. 

«Rojos pudiera ser la primera de las 
grades superproducciones de Hollywood 
que animara un argumento contrario a 
las tesis ideológicas que imperan en el 
cine yanqui, en donde la autocrítica 
puede ser feroz hasta el desenlace; 
llegando a este punto, todo se toma 
alabanzas al sistema. 

Tratándose de una historia en la que 
son protagonistas los principales perso
najes que de alguna forma se opusieron a 
lo establecido, «Rojos» se destaca sólo 
por ser una historia de amor y una 
sucesión de aventuras, muy bien conta
das, eso sí, pero como elrealizadorWarran 
Beatty no se encuentra entre los rebeldes, 
al final, su argumento termina por no ser 
peligroso para la forma de pensar standar-
d de su país. 

Es una pena que una pelícu
la tan cuidada en la forma y en el rit
mo que se imprime a la acción 
abandone el fondo de la cuestión hacien
do de ello una simple anécdota. Jack 
Reed (Warren Beatty) parece un ilumi
nado, honrado y luchador, pero nada 
más. De todas formas, unos grandes 
intérpretes son los que configuran el 
reparto del filme, aparte del ya citado 
Warren Beatty intervienen Diane Kea
ton en Louse Bryant, ex esposa de Jack 
y gran escritora; Jack Nicholson, como el 
dramaturgo Eugene O'Neil, y Paul 
Sorvino, en Louis Fraina, líder izquier-

"dista, y un largo etcétera. 

Terrorismo versus maña 

La única película en donde el amor no 
esel centro de la trama es en «El largo 
Viernes Santo», de John Mackenzie, 
estrenada en el Coliseum. La trama 
argumental nos pone ante un grave 
enfrentamiento entre la mafia londinense 

y el IRA, llegándose al punto álgido en 
un día de Viernes Santo, al que llega a 
calificar del día más largo. Se trata de una 
película de aventuras con bastante ac
ción, que entretiene a los seguidores de 
este tipo de cine. 

Y volviendo a las historias de amor, 
que han marcado la semana cinemato
gráfica santanderina, citemos a «Fuego 
en el cuerpo», título muy sensual para 
un argumento lleno de tópicos: el perso
naje que llega al crimen por una mujer. 
A título de anécdota, digamos que el 
director de esta película, estrenada en el 
cine Santander, es Laurence Kasdan, que 
fue guinista de «En busca del arca 
perdida» y «El Imperio contraataca». 

Una de las películas que más nos ha 
gustado de las recientemente estrenadas 
ha sido «Las cuatro estaciones», de Alan 
Alda, que, por cierto, también interviene 
como uno de los protagonistas. También 
se trata de una historia de amor, aunque 
más bien tendríamos que decir que se 
trata de una historia de relaciones ma
trimoniales, de amistad en suma de 
convivencia, todo ello tratado con hu
mor, con ese humor natural de la propia 
vida y, sobre todo, con profunda sensi
bilidad. 

Bogdanovich, a por el liderato 
en la comedia 

En el cine Bonifaz se ha estrenado, 
casi por sorpresa, «Todos rieron», de 
Peter Bogdanovich («Luna de papel»). 
Se trata de una divertida comedia, con lo 
que el reconocido creador cinematográ
fico se hace con un género que más en 
estos tiempos resulta muy difícil. Ben 
Gazzara (que ya triunfó én otro filme de 
Bogdanovich) y la veterana Audrey Hep-
bum, auténtica musa de muchos anti
guos aficionados, son los protagonistas 
de una comedia a la que habrá que poner 
una nota alta. 

Por último, digamos que en el cine 
Roxy, saliéndose de su programación 
habitual, proyecta una película muy 
interesante, dura en su contenido, pero 
llena de matices. Se trata dé la produc
ción de Danmiel Duval «Toda una 
mujer», con Miou-Miou y María Schnei-
der de protagonistas. En la película se 
plantea la influencia de un hombre en el 
destino de la vida de una mujer. Se 
trata, por tanto, de un canto a la 
promoción de la mujer. 

Leandro MATEO 

A U T O 
E S C U E L A 

M A N O L O 

Obtenga el permiso de conducir por 
450 PTAS. CLASE PRACTICA 

Con la garantía de un 90% 
de aprobados a la primera 

Matricúlese antes del 30 de mayo 
No pierda esta oportunidad por 450 pesetas. 

Se lo garantiza Manolo Manzanal, 
propietario de 

A U T O - E S C U E L A M A N O L O 

Calle ^ ¡ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ 

Enciclopedia In t e rnac iona l 
de las C i e n c i a s S o c i a l e s 

LA UNICA EN SU GENERO 
11 voiúmenes-l 0.000 páginas 

1.716 artículos firmados por 1.500 especialistas — 
Selecta bibliografía — Antropología — Geogra
fía — Ciencia Política — Historia — Derecho — 
Psiquiatría — Economía — Psicología — Es

tadística. 
La enciclooedia es fundamentalmente una obra de consulta insustituible 
para el hombre de hoy. La E. I . C. S. está hecha para cubrir las necesidades 
específicas de estLdiantes, profesores e instituciones académicas. Insusti
tuible para profesionales de esa ampha gama de conocimientos cimtífieo-
sociales: psiquiatras, psicólogos, pedagogos, asistentes sociales, economis
tas, estadísticos, sociólogos, urbanistas, etc. Administradores, políticos 
y gobernantes, dirigentes de! mundo del comercio o la industria, juristas, 
legisladores, periodistas, etc., encontrarán en la E. I . C. S. la documenta
ción, bibliografía y el enfoque adecuado a las cuestiones que les interesan. 
Fuera del ámbito académico y profesional. Id enciclopedia responde a las 
necesidades teóricas y prácticas del hombre contemporáneo. 

Solicite información, sin compromiso, 
al apartado número 375. 
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CARTAS 
(A propósito del I Certamen Nacional 

de Pintura). 

«¡Vaya! Muchas veces he visto a 
gatos que no hacian muecas —pensó 
Alicia—, ¡pero una mueca que no tiene 
gato! ¡Es lo más curioso que me he 
encontrado en mi vida!» 

Lewis Carrol 
Hace unos años quieñes aquí vivi

mos fuimos saqueados de forma feroz 
por las rudas levas que, agitadas por la 
antorcha de la devolución de identidad 
para su pueblo, prometieron recuperar la 
sangre violada de los cántabros. Desde 
aquel juramento las nuevas razzias se 
aprestaron a sustituir a los delegados 
imperiales de la España de la cruz y el 
sable por los de la España del Parlamen
to y la unificación del ser doble patrio. 

Este lugar entonces llamado Santan
der era, a «nivel cultural», un remanso 
de idiotez provinciana pasado por el 
vergonzoso filtro de la ausencia de todo, 
honrosas excepciones al margen. Todo el 
mundo lo sabia e incluso nadie se 
llamaba a engaño si persistía en quedar
se a vivir aquí. 

Pero la historia sacudió al remanso, o 
mejor dicho del remanso salieron quienes 
sacudieron la historia: Aquello mori
bundo *debía ser revivido, la sangre, 
enaltecida. 

La invasión, sobre todo, escogió un 
punto esencial para su penetración es
tratégica: Todo proyecto de devolución 
del ser cántabro al memo santanderino 
debía de vincular la noticia histórica de 
su existencia en el tiempo cronificado al 
supuesto inequívoco de que ese tiempo lo 
fue: La cultura cántabra. 

Cantabria se convierte en campo de 
prospección histórico, antropológico, 
económico y artístico, y sin valorar la 
pureza, es decir, son tan torpes que ni 
observaron la valía de lo extraído de lo 
que había en su fondo, se dedicaron a 
crear sobre las cenizas del Imperio los de 
supuestos de la gran mutación: Cánta
bros y españoles. 

El resto — así son los hombres cuando 
de bárbaros creen pasar a ser hombres 
arrodillados ante Dios sin sufrimiento —, 
fue la suprema exaltación del ser (cánta-

M u e c a s i n g a t o 
bro) reconocido en su ayer, un pueblo 
ligado «colectiva y simbólicamente» con 
su génesis, sonriendo a la diosa Gea de 
nuevo y burlando las diabólicas sombras 
los sacerdotes que yugularon con su 
magisterio a pueblo tan noble, culto y, 
sobre todo, tan trabajador. 

En fin, lo que hay es algunos junguia-
nos tan lilas que no se pensaron dos 
veces antes la sinuosidad del discurso de 
la sangre, y, sobre todo, que no depara
ron en la tragedia y el delirio que España 
es: «Si Dios fuera cíclope, España sería 
su ojo», dice Cioran. 

Y también, también, lo que hay es 
miseria intelectual a raudales en quienes 
han originado esta conversión de aquello 
mortecino en esto fecundo y límpido. 

Qué cosas, una mueca sin gato: 
Atenas del Norte ha llamado a esta 
ciudad alguien que no recuerdo en 
arrebato de paranoica genialidad —algo 
tan en boga, por desgracia—, capital 
cultural del estío de España. Que si la 
función histórica de la escuela de Alta-
mira en la vanguardia de la postguerra 
(¡¡pero bueno!!), «el libro sobre Canta
bria» en alza. Así rezan los titulares de la 
prensa local... 

Nada tan grotesco y divertido como 
una mueca sin gato. Sobre todo diver
tido, y también hortera, plebeyo y 
también agrego expresión sólida y firme 
de unos grados de ignorancia e irrefle
xión que, por nunca puestos en tela de 
juicio, lo son para crispación de algunos 
que, como yo, viven y trabajan aquí 
—condición democrática de súbdito—, 
pero que nada más. 

Tampoco es el caso ponemos tan 
henchidos, pues la situación poco lo 
merece. Me explicaré: lo escrito —he 
escrito escrito—, hasta ahora es la 
necesaria introducción o rizamiento del 
texto para enmarcar aquello que me 
promueve a escribir y que me merece la 
pena hacerlo: No creo que otros aconte

cimientos en estos años, no menos 
estúpidos, lo desmerecieran, es que en 
este caso hay de todo, como en botica. 
Claro está que me refiero al I Certamen 
Nacional de Pintura «Diputación Regio
nal de Cantabria», o lo que sea la 
vaquería de ese nombre. 

Ni c ertamen —la noción de certamen 
remite etimológicamente a la de liza, 
concurso, pugna— ni nacional (9 pinto
res no cántabros entre los 35 cuadros 
expuestos en ese abrevadero con fuente-
cita y todo llamado sacrilegamente sala 
«María Blanchard»), ni de pintura (ahí 
hay 4 ó 5 cuadros). 

Vamos en primer lugar con lo de 
certamen, que es lo mismo que ir hacia el 
jurado —The V. S. O. P. Quintet ot Can
tabria's Ar t—, compuesto por el binomio 
político Cabezón-Rodríguez, ¿pero qué 
hacen estos señores ahí?—, y la triada 
Cerezo-Zamanillo-Rodríguez Alcalde, 
que son, parece, los sumos conocedores 
en materia de pintura en la moderna 
Cantabria. 

El jurado —¡qué jurado!— deja de
sierto el primer premio. 

Los jóvenes cachorros de la Adminis
tración cultural cántabra más el señor 
Rodríguez Alcalde —que debería aho
rrarnos su presencia en estas lides, 
aunque sólo fuera por la edad—, vamos 
a nombrarlos. Cerezo y Zamanillo—, nos 
dejan estupefactos. 

Pero... señor Zamanillo, ¿qué autori
dad tiene usted para juzgar pintura, que 
la había en el certamen, indudablemen
te, aunque poca, sí, que sepamos, ya 
excepción de alguna compilación de 
Reader's Digest, no es usted sino sólo un 
funcionario? Y. . . señor Martínez Cerezo, 
por favor, ¿cómo tiene tanta desfachatez 
para estar en un jurado? Debería de ir 
con ligereza a un cursillo de consciencia 
y control de su saber. Usted, aunque 
glose y glose, tampoco posee los míni
mos de autoridad para juzgar en pintu

ra. Miren vos, el I Certamen Nacional 
de Pintura, que lo fue, de Cáceres, cuyo 
premio fue a parar a Rafols-Casamada y 
donde concurren casi todos los pintores 
modernos de interés en este país, tuvo 
como jurado a señores como Angel 
González, Paco Calvo Serraller... etc., 
etc., y que, independientemente del 
estar de acuerdo o no, con sus supues
tos, subrayo desde el discurso, poseen 
autoridad y conocimiento y, sobre todo, 
obra escrita específica sobre la pintura. 

Encima, son tan torpes que dejan el 
primer premio desierto... el cuadro se
gundón de Gruber debería haber sido 
—Alehop— un poco más difícil para 
optar al primer premio.¿Nacional? 

Pero.,.. ¿han convocado ustedes algún 
certamen nacional de pintura? Señores 
que juran, que para mí perjuran en la 
pintura, de nacional este certamen no 
tiene nada: Muy a tono con el despiste 
que tienen sobre la pintura, peronada 
que ver con lo que en España se pinta; 
no sé si sabrán que muy bien, por cierto, 
sin fascinaciones gratuitas, en bastantes 
casos, ausentes en este certamen. 

¿De pintura? Desde luego que había 
pintura. Otra cosa es que ustedes la 
hayan visto. El ojo sólo es idiota, dice mi 
amigo X. Vázquez, con razón... Supon
go que su cuadro les haya parecido un 
conjunto de monas manchitas realizadas 
por un imberbe en pintura. 

Son ustedes la mueca de la mueca, y 
aunque sin gato, no dudo de la engatada 
que ha supuesto este gris certamen 
rodeado de todas las circunstancias de 
provincianismo cultural remarcado por 
su presencia en el jurado. En estos 
casos, defender el exabrupto es absolu
tamente necesario, y lo que es más, 
honorable? Me parece vergonzoso y 
descortés apelar de la argumentación: 
Esta sólo se bate con quien lo merece. Y 
ustedes, por supuesto, no lo merecen. 

Yo deseo que el año que viene reincidan 
y nos otorguen la posibilidad de juzgar
les de nuevo. Deben de saber que quien 
juzga siempre es juzgado por el otro. 
Permítanme decirles que sólo en la 
Canta-ebriedad tienen ustedes la posibi
lidad de ser jueces inapelables. 

Javier DIAZ 

Ante las declaraciones en rueda de prensa del 
presidente de la Diputación Regional en relación con 
el tema de la Universidad de Santander y la propues
ta de formar una comisión «para la consecución de los 
objetivos propuestos abandonando el individualis
mo», UCD de Cantabria quiere hacer llegar a la 
opinión pública las siguientes consideraciones: 

1.0 UCD de Cantabria, a través de sus parlamen
tarios, ha realizado diversas gestiones acerca del 
Ministerio de Educación, y en reunión mantenida el 
28 del pasado mes de abril, el señor De las Cuevas, 
señor Cuartas, señor Valle, acompañados del rector 
de la Universidad, señor Ortiz Melón, concretaron 
con el ministro de Educación la creación de la Facul
tad de Derecho y los tres primeros cursos de Vete
rinaria, así como las escuelas universitarias de 
Biblioteconomía y de Informática. 

2. ° En la citada reunión se impulsaron las ac
ciones precisas para la ejecución de las obras de las 
«Salesas» como sede de la Facultad de Filosofía (para 
b que el propio ministro dio las órdenes oportunas de 
manera directa y personal), así como el aumento 
notable del número de profesores adjuntos para nues
tra Universidad. 

3. ° Se ha tratado, asimismo, sobre el re
conocimiento oficial de la Escuela de Graduados 
Sociales. Los parlamentarios de UCD de Cantabria 
mantendrán esta misma semana una reunión con los 
subsecretarios de Trabajo y Hacienda para llegar a 
una solución concreta. 

4. ° Lo anteriormente expuesto no es sino reflejo 
de la actividad norma) que los parlamentarios de 

Aclaración de UCD ante 

declaraciones del presidente 

de la Diputación Regional 
UCD vienen realizando en Madrid cerca del Gobierno 
y de la Administración, cuyos resultados normal
mente se encauzan y exponen a la opinión pública a 
través de los órganos del propio partido o de nuestros 
representantes en los ayuntamientos o Diputación. 
Ante tales acciones concretas no tienen sentido 
acusar de individualismo dado que ello es la acción 
coordinada y programada disciplinadamente en 
nuestro partido. 

5. ° UCD de Cantabria, quiere expresar pú
blicamente su satisfacción porque las propuestas que 
formulaba en su programa regional y las acciones que 
ha venido realizando ha encontrado eco favorable y 
espera que el resto de las acciones del programa sean 
también objeto de consideración y apoyo. 

6. ° UCD de Cantabria no tiene ningún incon
veniente, sino que por el contrario apoyará de-
ddidaraente, lo que en la Asamblea Regional se dis
cutan las prioridades que deben darse a la creación de 
nuevos centros en nuestra Universidad y que por 
parte de todos los grupos parlamentarios se preste su 
apoyo como reflejo de la voluntad unánime de Can
tabria con su voto. 

7.0 UCD de Cantabria sin embargo. no considera 
pertinente formar parte de comisiones o represen
taciones que no sabemos bien a que obedecen, mucho 
menos cuando las mismas se forman de una manera 
personal y tendente más a apuntarse otros logros que 
a conseguir nuevos objetivos para Cantabria, ob
jetivos que deben salir del debate de la propia Asam
blea. 

8.° UCD de Cantabria siempre ha defendido la 
unidad a todos los representantes de la región en la 
defensa de los intereses cántabros y como partido 
mavoritario de Cantabria, y partido que sustenta al 
Gobierno de España, seguirá realizando cuantas ac
ciones y gestiones considere oportunas para la mejor 
defensa de los intereses regionales. 

9.0 UCD en su programa regional para Cantabria 
(página 92 a 97), expresaba la necesidad de que a 
nuestra Universidad se la dotase y completase con las 
facultades de Derecho y Veterinaria, además de las 
escuelas universitarias de Informática y Biblio
teconomía y Documentación. Considerábamos tam
bién necesario trabajar para nuestra Universidad en 
la posible consecución de una Escuela de Esto
matología y la elevación al rango de Facultad de la 
Escuela de Ciencias Empresariales. 

10. Finalmente queremos dejar bien claro nuestra 
intención y voluntad de trabajar conjuntamente con 
todas las fuerzas políticas de Cantabria, dentro del 
ámbito de actuación que nos es propio, pero sin que 
nuestra presencia o ausencia pueda manipularse 
como falta de interés o colaboración cuando la res
ponsabilidad corresponda a otros órganos o ins
tituciones. 

C A J A D E A H O R R O S 
DESANlftNDei Y CANTABRIA 

P a r a u n i r 
l o s e s f u e r z o s 
d e t o d o 
u n p u e b l o . 
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O t r a v e z e l c a r n e t d e p e r i o d i s t a 

Un escrito de más de un centenar de trabajadores 
de TVE dirigido a los presidentes del consejo de 
administración del ente público y de la Comisión de 
Control Parlamentario de RTVE, en que los profe
sionales alegan que la información televisiva está 
«dirigida y manipulada», que dicha información no es 
objetiva, ni veraz, ni imparcial, y también, en su 
escrito, los trabajadores denuncian la continua 
devaluación de su dignidad profesional y que en 
RTVE se prima y estimula la docilidad y no la 
competencia profesional, hace que el tema de la 
profesión periodística vuelva otra vez a estar de 
actualidad. 

Por otro lado, dentro de unos días va a dar 
comienzo en nuestro país, con asistencia de persona
lidades extranjeras del mundo de la información, una 
especie de seminario donde se abordará el tema de la 
titulación y del carné profesional para ejercer de 
periodista. 

En un momento histórico en que los periódicos de 
la cadena del Movimiento van a salir a subasta 
pública y en un momento en que los partidos políticos 
apetecen de forma desmedida hacerse dueños de tales 
medios y contar con «periodistas» que sean sus 
meros portavoces, es cuando más urgente se hace 
clarificar de una vez por todas el problema de la 
profesionalidad. 

Desde la entrada en vigor de la Constitución 
Española del 78, son muchas las voces interesadas en 
«cargarse» la profesión de periodista en virtud del 
articulo 20 del mencionado texto legal, que 
proclama el derecho inalienable de todos los españo
les a la libertad de expresión. 

Confunden los que asi alegan —generalmente 
partidos políticos y sindicatos que no cuentan entre 
sus afiliados con ningún profesional—, el derecho que 
tiene todo ciudadano a plasmar sus opiniones en los 
periódicos con el simple ejercicio de un oficio 
—generalmente más técnico que otra cosa— qxie 
desde hace más de doce años requiere para su ejercico 
legal el preceptivo título Universitario. 

Nadie duda que tiene abiertas las páginas de 
opinión de los periódicos —y deliberadamente voy a 
citar para mayor claridad a hombres públicos de 
nuestra tierra que ocupan puestos de relevancia en la 
política cántabra, aunque se podía mencionar nom
bres de cualquier tendencia política, social, religiosa 
o cultural de nuestra ciudad pero la lista se haría 
interminable. 

Insisto: Gracias al mencionado artículo 20 de 
nuestra Carta Magna y siempre que el director del 
periódico en cuestión dé luz verde, como hace con 
todos los originales que se publican, pueden hacerse 
oír la voz de un Jaime Blanco, un José Antonio 
Rodríguez, un Justo de las Cuevas, un Hormaechea o 
un Emilio Contreras. Y ver estas firmas en un 
periódico, como tantísimas otras, a nadie le estraña-
ría. Tienen pleno derecho constitucional, tanto por 
ser ciudadanos como por ser españoles. 

En cambio, sí que seria sumamente estrambótico 
que tales señores —y tantos otros— se quisieran 
acoger al famoso articulo 20 de la Constitución para 
cubrir la información de un Pleno municipal, de una 
catástrofe ferroviaria o de un evento deportivo. Para 
tales cometidos, es claro que se necesita inexcusa
blemente el titulo de periodista que otorga la 

capacidad legal, que no la profesional, para el 
ejercicio de dicha actividad y oficio. Así ocurre con los 
ATS, con los abogados, con los médicos, con todas 
las profesiones en las que existen unos estudios y una 
titulación preceptiva para su ejercicio. 

A mi, personalmente, me gusta mucho la carrera 
de Derecho y pienso que con un par de años de 
aprendizaje en el despacho de un buen abogado 
podría adquirir la «técnica» suficiente para ejercer 
con dignidad en un campo concreto de la amplia 
gama de la abogacía. Sin embargo, en mi sano juicio, 
sé que este sueño es irrealizable en tanto no pasara 
por la correspondiente Facultad. 

De no hacerlo así y en el supuesto que «pudiera 
colarme» en algún Tribunal de Justicia a defender 
algún caso, aunque fuera de menor cuantía, estoy 
seguro que en seguida me caía todo el peso de la Ley. 
Y este peso que también puede ser aplicado al 
periodismo está tipificado claramente en los artículos 
321 y 572 del Código Penal vigente. Los mencionados 
artículos castigan a los que «ejercen actos propios de 
una profesión sin poseer el correspondiente título 
oficial». 

Para acabar o al menos disminuir las informacio
nes «manipuladas, dirigidas y dóciles» no existe 
mejor camino que quien se sienta perjudicado por 
«periodistillos» —léase personas que, sin capacidad 
legal para ejercer la profesión, se prestan a ser 
manipuladas, dirigidas y dóciles—, acudan a los 
Tribunales ordinarios y denuncien a éstos por 
intrusismo. Es la única manera de que nuestra 
profesión se dignifique y nos dignifique. 

Casimiro CALLEJA 

oy^s, a c ó e s 
c o n o U Ñ A 
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P u e r t a s c e r r a d a s 

El hecho -que desde HOJA DEL LUNJES cons
tatamos de forma creciente— de que en los últimos 
tiempos se está produciendo una cerrazón y reticen
cia insólitas en las relaciones entre la Administración 
,y la prensa constituye una paradoja sangrante si 
tenemos en cuenta que nos hallamos en un sistema 
democrático en el que los gestores públicos están 
y deben sentirse obligados a informar puntualmente 
a los ciudadanos de sus actividades. 

Los colaboradores de HOJA DEL LUNES vienen 
asistiendo a una política de puerta cerrada o al clásico 
y desalentador «vuelva usted mañana» cuando 
tratan de recabar datos y respuestas de diversos 
departamentos de la Administración central y local 
en Cantabria. El delegado de cierto Ministerio, ante 
la coincidencia en la misma semana de dos gestiones 
informativas de nuestros colaboradores, llegó a decir 
{para nuestro escándalo): ¿Pero qué creen ustedes, 
que aquí vamos a trabaiar para la HOJA DEL 
LUNES»?.. . 

Cuando se trata de nuestro Ayuntamiento, que en 
buena lógica debería tener las puertas y ventanas 
abiertas a la calle, el asunto se torna kafkiano. Es el 
alcalde —él y sólo él— quien debe autorizar 
personalmente que los funcionarios o concejales 
proporcionen datos a los informadores. Lo más 
frecuente es que la petición sea denegada y nadie crea 

que se trata de datos secretos o especialmente 
delicados. Son cuestiones tales como la venta 
ambulante, el transporte escolar municipal, obras 
previstas... Por supuesto, cuando el alcalde está 
ausente, nadie se atreve a abrir la boca por muy 
inocuos que sean los datos que se recaban. 

Que esto suceda en los tiempos que vivimos es, 
no sólo decepcionante, sino también indignante. No 
vamos a entrar en la lamentable prueba de descon-i 
fianza que constituye para los subordinados el que 
sólo los jefes puedan autorizar la información, lo cual 
ocurre en prácticamente todas las delegaciones 
ministeriales, pero sí interesa proponer una leve refle
xión sobre el sentido real de la función pública. 

Cuando los periodistas piden información están 
muy lejos de hacerlo por curiosidad personal y más 
aún por molestar a los funcionarios. Actúan, de 
hecho, como intermediarios entre el pueblo y el 
poder. Preguntan aquello que creen que interesa o 
debe interesar a la ciudadanía, las cosas que afectan 
al hombre de la calle y que tiene un derecho incuestio
nable a conocer. 

Señores: cuando ustedes nos cierran la puerta o 
nos responden que «quizá mañana» se lo están 
diciendo a una multitud. Piénsenlo. 

J. R, SAN JUAN 

iATENCION! 
YA FUNCIONA EL TREN DE LAVADO PRYCA (Centro Comercial PRYCA) 

ATENDIDO POR PROFESIONALES L E OFRECE: 
LAVADO: Su coche limpio en 3 minutos por 200 Ptas. — Cambio de aceite y engrase. — Equilibrio electrónico de ruedas. — 
Montaje de cubiertas, etc. - ABIERTO TODOS LOS DIAS Y SABADOS, DE 10 DE L A MAÑANA A 10 DE L A NOCHE. -

Los servicios más baratos con la maquinaria más moderna. — Le esperamos en El Empalme (Peñacastillo). 

Vista del tren de lavado y la moderna instalación montada en el parking de PRYCA. (Fotos: M . Bustamante.) 
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Guipúzcoa : Joven 

herido a l cambiar 

de d i recc ión 

ante un control 
San Seba-stián. —El 

joven Antonio Larrañaga 
resultó herido de bala en 
una mano a consecuencia 
de los disparos efectuados 
por fuerzas de las 
«Unidades Antiterroristas 
Rurales», de la Guardia 
Civil. 

Dichas fuerzas habian 
instalado un control de 
carretera en las proxi
midades de Deba, y en
contraron sospechosa una 
maniobra de cambio de 
dirección del coche que és
te conduela. 

El suceso se produjo en 
la carretera de Deba a 
Mendaro, cuando Antonio 
Larrañaga, al encontrar la 
señal de control, realizó un 
cambio de dirección para 
dirigirse al caserío «Li-
ceranzu» de Mendaro. 

En ese momento, la 
pareja de las UAR que es
taba situada antes del 
c o n t r o l propiamente 
dicho, dio al «Seat 600» el 
alto, y posteriormente 
realizó varios disparos al 
aire, y a continuación, dis
pararon contra el turismo. 

A consecuencia de la 
herida el joven fue tras
ladado al hospital de la 
Cruz Roja de San Sebas
tián, donde se le apreció 
un herida por arma de 
fuego entre los dedos de la 
mano derecha y se pro
cedió a la extracción de un 
fragmento de proyectil. 
(Efe). 

Valencia 

Tres n i ñ o s muertos 

en un desprendimiento 

de t ierra 

A l g e m e s í (Valen
cia).—Tres niños pe
recieron al ser atrapados 
por un desprendimiento de 
arena, cuando jugaban en 
la margen izquierda del 
río Magro, en el término 
de esta población. 

Según informaron a Efe 
fuentes de la Guardia 
Civil, el suceso ocurrió a 
las 20 horas del sábado y 
los pequeños jugaban en 
una gravera, cuando ésta 
se derrumbó, originando 
la muerte de los infor
tunados, comprendidos en 
edades de seis a ocho años 
de edad. 

Los niños que perdieron 
la vida eran Rafael Ren
tero González, Jo sé 
Serrano González y Alicia 
Pérez González, y al 
parecer habian acudido al 
lugar, en compañía de la 
familia, para pasar una 
tarde de campo.—Efe. 

De cara a las elecciones se prepara un importante 
documento ideológico 

Los sondeos preocupan 
en UCD 

M a d r i d . —De nues t ro corresponsal . 

L o s ú l t i m o s sondeos de o p i n i ó n l legados a los ó r g a n o s de 
p o d e r de U C D h a n preocupado ser iamente a los cerebros de 
U C D . S u e m p e ñ o en l a c a m p a ñ a anda luza e s t á r esu l t ando 
f r u s t r a n t e en l a med ida que los acontec imientos v ienen 
d á n d o s e de los sucesivos fracasos de l Gobie rno : los mineros de 
Fregenal , l a r e t i r ada de l a L A U , e l p a t i n a z o « d i s t i n t o y 
d i s t a n t e » de las M a l v i n a s y , p o r s i fuera poco, las conspiracio
nes que hay en U C D p a r a s i t ua r a L a n d e l i n o L a v i l l a en l a 
M o n c h a o a S u á r e z r e d i v i v o en l a p res idenc ia de l p a r t i d o . 

i Menos mal que el presidente del 
Congreso de los Diputados ha de
cidido que no es llegada su hora y ha 
aprovechado un mitin en Jaén para 
dejar bien clara su ñdelidad coyun-
tural a Calvo Sotelo. porque de otro 
modo difícilmente podría el presiden
te aguantar el empujón de Lavilla. 
Pero, en la sede de Arlabán continúan 
trabajando para el caso de que los 
resultados no sean tan catastróficos 
como se temen. 

Ya se ha hablado en estas páginas 
de la prevista remodelación minis
terial que sea capaz de aguantar la 
marea de nuevas elecciones generales 
que se va a levantar una vez se conoz
can los resultados andaluces y las 
sentencias del 23-F. El rumor de que 
podría convocarse un nuevo Congreso 
ha sido lanzado con la intención de 
que se produzca y desde el sector 
su arista, que intentaría vengarse allí 
de la derrota sufrida en Mallorca en 
enero del 81 y en la posterior dimisión 
de Rodríguez Sahagún y Calvo 
Ortega. Esta idea, sin embargo, 
parece haber sido recogida en parte 
por algún sector próximo a Calvo 
Sotelo que prepara un importante 
documento ideológico para delimitar 
el programa electoral de UCD en una 
conferencia nacional que sustituya al 
pretendido congreso. 

Alianza Popular, que no se cansa 
de hacer proposiciones a los mo
derados de UCD, se mantiene a la ex
pectativa de los movimientos inter
nos del partido centrista y con la es
peranza de que si, en definitiva, se 
produce el desgaj amiento de UCD 
van a ser ellos los principales be
neficiarios, ha comenzado ya a 
preparar sus listas a las elecciones 
generales. El primer problema de una 
candidatura es buscar acomodo a sus 
principales figuras. La labor de en
caje de bolillos que se está haciendo 
en AP es meritoria: Manuel Fraga, 
indiscutible número uno por Madrid; 
Fernando Suárez, que estos días 
toma posesión de su despacho en la 
sede de AP; Alfonso Osorío. que no 
arriesga el escaño en una negociación 
con UCD es el número tres: Ramón 
Hermosilla, defensor del general 
Armada en el juicio del 23-F. el cuar
to; y desplazado al quinto lugar, 
Miguel Herrero de Miñón, el de-
mocristiano que se fugó de UCD. La 
ausencia de José María de Areilza en 
esta lista se debe a su casi segura 
concurrencia en las filas de UCD. 

Otros que no quieren perder el tren 
de las elecciones generales son los in
tegrantes del partido de Acción 
Democrática de Fernández Ordóñez. 
que pretenden explotar su aureola de 
partido de cuadros para integrarse en 
las listas del PSOE y colaborar a la 
imagen de moderación que quieren 
proyectar los socialistas. A pesar de 
los numerosos desmentidos en este 
sentido, los socialistas están preo
cupados por la falta de cuadros. Los 
hombres de PAD como en su momen
to parte de los que integraban el 
desaparecido PSP de Tierno Galván. 
pueden ser una aportación interesan
te: dos ex ministros, varios ex direc
tores generales, un ex presidente de 
Banco oficial... numerosos pro
fesionales de alta calificación. Según 
las informaciones recogidas por 
HOJA DEL LUNES, el sector más 
moderadamente socialdemócrata del 
PSOE, Luis Solana, Miguel Poyer..., 
propician desde dentro el acuerdo con 
el PAD. 

Entre las pretensiones de Fernán
dez Ordóñez figura el conseguir un 
buen número en la candidatura de 
Madrid y un cierto interés por la al
caldía madrileña. Esta última po
sibilidad es desestimada por la 
ejecutiva socialista, que no quiere 
volver a repetir el error de colocar en 
d primer municipio de España a una 
persona sin la suficiente disciplina de 
partido. La experiencia de Tierno Gal
ván que ha procurado sentirse distin
to y distante de Felipe González ha 
sido suficiente. «¿Fernández Ordóñez 
alcalde de Madrid?, imposible», ha 
comentado un dirigente socialista. 

Juan 
V A N DEN EYNDE 

La central nuclear de Lemóniz ha sido convertida por 
ETA en bandera oportunista, aprovechando la impopu
laridad de su construcción. 

Reuniones para decidir el futuro 

de la central de Lemóniz 
V i t o r i a . —En los 

próximos dias de decidirá 
el futuro inmediato de la 
central nuclear de Le
móniz, tras las reuniones 
que celebren, por una par
te, el Gobierno vasco, y, 
por otra, el ministro de In
dustria , el presidente de la 
compañía Iberduero y el 
consejero de Industria del 
ejecutivo autónomo vasco. 

El Gobierno vasco se 
reunirá, como es habituál, 
hoy, lunes, en el Palacio 
de Ajuariaenea para es
tudiar las medidas a adop
tar tras el asesinato del in
geniero Angel Pascual, y 
después de las resolu
ciones aprobadas en la 
asamblea extraordinaria 

del PNV, celebrada el 
sábado en la localidad viz
caína de Castillo Eleja-
beitia. 

Para el martes y miér
coles e s t án previstas 
reuniones tripartitas entre 
el ministro de Industria, 
Ignacio Bayón, el con
sejero de Industria del 
Gobierno vasco, Javier 
García Egocheaga, y el 
presidente de la compañía 
de Iberduero, Manuel 
Gómez de Pablos. 

Por su parte, los in
genieros y técnicos de la 
central nuclear de Le
móniz es posible que se 
reúnan hoy, lunes, aunque 
se desconoce el alcance 
que puede tener la con
vocatoria. (Efe). 

Felipe González, en Cádiz: 

' los empresarios no confían 

en los líderes políticos de la derecha" 
Puerto Real (Cádiz). 

El secretario general 
del PSOE, Felipe Gon
zález, ha señalado en un 
acto político celebrado 
aver en las canteras de 
Puerto Real, que los 
socialistas quieren cam
biar a Andalucía «para 
que no sea la tierra de la 
marginación». 

En este acto también 
han participado el alcalde 
de Cádiz, Carlos Díaz: el 
primer candidato socialis
ta de la lista de Cádiz y ac
tual consejero de Cultura 
de la Junta, Rafael 
Román; y el secretario 
provincial del partido, 
Alfonso Perales. 

Durante su alocución el 
líder socialista ha mos
trado su extrañeza ante la 
campaña contra los so
cialistas que ha montado 
en estas elecciones la 
cúpula empresarial, y ha 
indicado que «si los em

presarios se están gastan
do tanto dinero en esta 
campaña es porque no 
confían en los líderes 
políticos de la derecha». 

Más adelante también 
ha criticado la campaña 
promovida estos días por 
la coordinadora andaluza 
pro libertad de enseñanza, 
y ha señalado que su par
tido atenderá el tema de la 
educación según un sis
tema de prioridades por 
las cuales apostarán por la 
escuela pública, mientras 
no esté a la altura de la 
privada. 

Finalmente, González 
ha destacado el deseo de 
bs socialistas de cons
truir una realidad an
daluza más libre y so
lidaría y ha animado a las 
numerosas personas 
presentes en el acto a que 
sepan asumir esta tarea 
histórica que Andalucía 
tiene ante sí.—Efe. 

• 

¿ U D . N E C E S I T A . . . 
U N M U E B L E E S P E C I A L A M E D I D A ? 

Y O S E L O P U E D O F A B R I C A R 

M U E B L E S A N G U L O PUENTEARCB 

Comando de ETA ( P M ) , detenido en las proximidades de Madr id 

Madrid.—Un comando de ETA-pm, formado por dos personas, ha sido detenido 
este fin de semana en las proximidades de Alcalá de Henares, según han confirmadoa 
«Efe» fuentes policiales. 

También han sido detenidas otras personas que apoyaban al comando, cuyo 
número no ha sido precisado. 

A l parecer, el comando preparaba el secuestro de una personalidad política o 
militar. 

Para realizar estas detenciones se estableció una red especial de vigilancia que 
todavía continúa. (Efe). 
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t 
LASEÑORA 

DOÑA MARIA 
ESTHER ALONSO BRIZ 
Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 71 años de edad, habiendo 

recibido los Auxilios Espirituales. 

D.'E. P. 

S u asDOM. don Pedro Briz Fernández; hüos, Benito (ausente!, 
Beuterio, Benllde y Hormenesindo; hijos políticos, Luisa Russos, 
Concepción Diestro, Juan J o s é González y Begoña Mateo; hermanos, 
hermanos políticos, nietos, sobrinos, primos y derrés famillai 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral 
de cuerpo presente, que tendrá lugar HOY, a las CUATRO, en la pa
rroquia de San Juan Bautista (G. Dávila(, siendo a continuación su 
inhumación en el cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá hoy, a 
las OCHO Y MEDIA de la mañana, en la citada parroquia. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Capilla ardiente: C . S. Valdecilla. 
Santander, 10 de mayo de 1982 

t 
EL SEÑOR 

DON EUGENIO 
GONZALEZ CAMPILLO 

(funcionario de la Cámara de Comercio! 
Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 60 años de edad, habiendo 
recibido l o s S S . S S . y l a B. A . 

D. E. P. 

I S u esposa, doña Emilia Mazorra Vidal; hilos, Meli, J o s é Marte, Eugenloy 
Juan Garios; hilos polMcos, Santiago Sánchez y Flor ibartturioz; her-
I manos, Angeles, Francisco y Carmina; hermanos políticos, Antonio, 
Teresa (ausentei, Natividad, Guillermo, J e s ú s y José ; nietos, sobrinos, 
primosydemésfamiila, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la con
ducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, a las T R E S Y MEDIA, desde 
la Casa Salud Valdecilla, al cementerio de Ciriego. La misa de alma se 
dirá hoy, a las NUEVE, y el funeral este mismo día, a las ONCE Y MEDIA, 
ambos sufragios en la parroquia de San Francisco. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Santander, 10 de mayo de 1982 

t 
EL SEÑOR 

DON AURELIANO 
AYLLON ALVAREZ 

(Pilichi) 

Falleció en Obregón de Villaescusa, en el dia de ayer, a los 82 años de 
edad, habiendo recibido los S S . S S . y la B. A. 

D.. E. P. 

S u esposa, doña Pilar Salciñas Obregón; hüos, Abel, Primitivo, 
Gregorio, Maña del Pilar, Hortensio y Marte Luisa; hijos políticos, María 
Luisa Pérez Gallo, Encamación Vélez Carriles, María del Pilar Gómez 
Tirado, Federico Pila Diego, Josefina Santamaría Revuelta v Juan Rulz 
Lasen; hermanos políticos, Hortensio, Ninfa y María Salcines, Carmen 
Lavin, y Donato Torre; nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás 
ternilla, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral 
de cuerpo presente que tendrá lugar HOY, a las SIETE de la tarde, en la 
iglesia parroquial de Obregón, siendo a continuación su inhumación en el 
cementerio de dicho pueblo. La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ Y 
MEDIA, en la citada iglesia. Favores por los cuales les quedarán agra
decidos. 

Obregón, 10 de mayo de 1982 

Jjjm EL SEÑOR 

DON AGUSTIN 
LORENZO 
DEL RIO 

Falleció en Santander en el día de ayer, a los 54 años de edad, habiendo 
recibido los Auxilios Espirituales. 

D. E. P. 

S u esposa, doña Esperanza Redondo Báscones; hüos, Agustín, 
Mguei Angel, BsgoAa y J o s é Enrique; hüos polMcos, María Angeles 
irizébai, Jesusa Esteban y Julián Mier nietos, Rebeca, María Begofla, 
María Cristina y Francisco Javier; padre político, Valeriano Redondo; 
hermanos, J s e ú s , Teresa, Justa, Gregorio, Paquita, Femando y María 
(tez; hermanos poMcos, tíos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la con
ducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, a las SEIS MENOS CUAR
TO, desde la Casa Salud Valdecilla a la iglesia parroquial de San J o s é , de 
Astillero, donde a las S E I S se dirá el funeral de cuerpo presente, siendo a 
continuación su inhumación en el cementerio de dicho pueblo. Favores 
cor los cuales les quedarán agradecidos. 

Santander, 10 de mayo de 1982 

E L S E Ñ O R 

t DON GREGORIO 
TORCIDA MUÑOZ 

Falleció en Monte (Santander), en el día de ayer, a los 88 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 

Su desconsolada esposa, doña Avelina García Toca; hijos, Gervasio, 
Consuelo y Florinda; hijos políticos, Josefa Castillo y Manuel Fernández; her
manos políticos, Virginia García (viuda de Eduardo Torcida), Jacinto, Florinda, 
Ignacia García Toca, Francisco Expósito y Benita Fernández (viuda de Gervasio 
García); nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás familia. 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral de 
cuerpo presente que tendrá lugar HOY, a las SEIS de la tarde, en la igleaia 
parroquial de Monte, siendo a continuación su inhumación en el cementerio 
de dicho pueblo. La misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE de la mañana en la 
citada parroquia.Favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

Casa mortuoria: Barrio Bolado, 3. 
Monte (Santander), 10 de mayo de 1982. 
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EL SEÑOR 

\ DON ANTONIO PUENTE 
CAMPO 

Falleció en Santander, en el día de ayer, a los 51 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y.la B. A . 

D . E . P . 

Su padre, Maximino Puente Bedia; hermanos, Bibiana, Maximino, Manuel 
(ausente), Aurelia, Miguel Angel (ausente), Pedro y Teresa Puente Campo; 
hermanos políticos, José Cobo, Carmen González (ausente), Pilar Polo (ausente), 
María de los Angeles Laríos y Rosendo Arnaiz; tios, sobrinos, primos y demás 
familia. 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la 
conducción del cadáver, que tendrá lugar HOY, a las CUATRO Y MEDIA, desde 
la Casa de Salud Valdecilla a la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, de 
Rubayo, donde a las CINCO se dirá el funeral de cuerpo presente, siendo a 
continuación la inhumación del cadáver en el panteón familiar del cementerio de 
dicho pueblo. La misa de alma se dirá HOY, a las DOCE de la mañana en la 
capilla de San Andrés. Favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla. 
Rubayo (Santander), 10 de mayo de 1982. 

+ 
EL SEÑOR 

D. FERNANDO 

MOZUELOS 

M A R T I N E Z 
Falleció en el día de ayer 
a los 73 años de edad, 
habiendo recibido los SS. 
SS .y laB. A. 

D . E . P . 

Su esposa, doña Blan
ca Ruiz Fernández y 
familiares, 

RUEGAN una oración 
por su alma y asistan al 
funeral de cuerpo pre
sente, que se celebrará 
HOY, a las DIEZ Y 
MEDIA, en la Capilla 
del Asilo de la Caridad, 
calle Alta, núm. 131, 
inhumándose a con
tinuación el cadáver en el 
cementerio de Ciriego. 

Santander, 10 de 
mayo de 1982. 

+ 
ELSEÑOR 

D. LORENZO 

BUENO C A S T R I L L 0 

Falleció en Santander, en el día de 
aver, a los 60 años de edad, 
habiendo rvcibldo los S S . S S . y la 
B. A. 

D . E . P . 

S u esposa, doña Ana Ptasencia 
Lobo; hüos, J o s é Luis, Miguel y 
Sonsa; hija pofittca, Yolanda San 
Emeterio; hermanos, Pedro, 
Eugenia, Dolores, Vitoria, Felisa; 
hermanos políticos, sobrinos, 
primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una 
oración por su alma y asistan a la 
conducción del cadáver que ten
drá lugar HOY, a las CINCO Y 
CUARTO, desde la Casa de Salud 
Valdecilla, a la iglesia parroquial 
de Barreda, donde a las SEIS se 
dirá el funeral de cuerpo presente, 
siendo a continuación su inhu
mación en el cementerio de 
Cabezón de la Sal. Favores por los 
cuales les quedarán agradecidos. 

Barreda, 10 de mayo de 1982. 

LA SEÑORA 

t 
0.a IDA LOPEZ 

GARCIA 

(DARIA) 

(Viuda de Bernardo 
l a s u é n Garrido) 

Falleció en Peñacastillo (Santan
der; en el día de ayer a los 93 años 
de edad, habiendo recibido los 
SS . S S . y l a B . A. 

D. E . P. 
Sus hüos, Joaquina, Felipa, 

Emilia y Anselmo; hüos poirticos. 
Aquilina de la Fuente (Viuda de 
Lasuéní, Feliciano Hemando, 
Joaquín Lanza, Donato San
ta mana y Evan&alina Gutiérrez; 
nietos, bisnietos, sobrino* pri
mos y, demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una 
oración por su alma y asistan a la 
conducción del cadáver que ten
drá lugar HOY, a las T R E S Y 
CUARTO, desde su domicilio 
Barrio La Peña, 23 (Peñacastillo), 
para su traslado a la iglesia pa
rroquial de Hormiguera, donde a 
las CINCO Y MEDIA se dirá el 
funeral de cuerpo presente, sien
do a continuación la inhumación 
en el cementerio de dicho pueblo. 
La misa de alma se dirá HOY, a las 
DIEZ Y MEDIA de la mañana, en 
la capilla de Santa Lucía (El 
Empalme!. Favores por los cuales 
les quedarán agradecidos. 

Peñacastillo, 10 de mayo de 
1982. 

t 
LA SEÑORA 

D.a MODESTA 

PALACIOS PEREZ 

{Váida de Mieñ 

Falleció en el día de aver, a los 72 
años de edad, habiendo recibido 
los S S . S S . y l a B . A. 

D. E. P. 

S u s tifos, Francisco, Concep
c i ó n Fhrantína y Andrés; hgos 
polMcos, Eladio Mirón, Ramón 
Martínez y Aurora Casanueva; 
hermanes, Ismaete. Teresa y 
Luisa; hermanos polMcos, nietos, 
biznieto, sobrinos, primos y 
demás familie, 

RUEGAN una oración por su al
ma y asistan a la conducción del 
cadáver, que tendrá lugar HOY, 
LUNES, a las CINCO Y MEDIA de 
la tarde, desde la casa mortuoria a 
la iglesia parroquial, donde se 
celebrará e! funeral de cuerpo 
presente v a continuación al acto 
del sepelio, favces por los cuales 
les quedarán agradecidos. 

Hontoria-Cabezón de la Sal, 10 
de mayo de 1982. 
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Colosal competencia USA-URSS en el tráfico de la muerte 

La venta de armas, negocio del siglo 
Mucho se ha hablado de las intrigas 

de las grandes potencias para obtener e 
incluso fomentar mercados para la venta 
de armamento pero la triste realidad es 
que los países medianos o pequeños 
presionan a Francia, Inglaterra, USA y 
la Unión Soviética para que les vendan 
tanques, aviones y tecnología nuclear. 
Recientemente ha entrado en esta ca
rrera un país sudamericano, Brasil. En 
Africa, Israel se ha especializado en la 
venta de armas a ciertos países ibe
roamericanos. 

Durante el pasado gobierno del pre-
l sidente Cárter se hicieron esfuerzos por 
parte de la administración para limitar el 
comercio de armas. Cárter mostró una 
clara antipatía por este negocio y some
tió a la industria privada norteamericana 
a restricciones aunque en ningún caso 
logró resultados importantes ya que 
muchas ventas privadas eran inatajables 
debido a las influencias que las impul
saban. 

La actual Administración de Reagan 
ha preferido actuar sin tapujos y las 
ventas de armas son alentadas. El 
argumento político de Reagan se basa en 
la necesidad de armar a los aliados de los 
Estados Unidos que deben enfrentarse 
con el expansionismo soviético. El sub
secretario de Estado para asuntos de 
seguridad, James Buckley, ha declarado 
que la diplomacia americana de ultramar 
debe ayudar a los hombres de negocios 
americanos a conseguir contratos, una 
práctica que Cárter no quiso fomentar. 

El argumento económico para la 
venta de armas es también muy persua
sivo. Indudablemente es más barato 
enviar armas que enviar soldados ame
ricanos a los focos de la nueva guerra 

fría, y también resulta menos impopular 
en el interior de USA. Por lo demás la 
venta de armas refuerza notablemente la 
economía americana. En 1978 este nego
cio significó cerca del 5 por ciento del 
total de las exportaciones y produjo 
800.000 empleados. En 1980 estas cifras 
se engrosaron en un 15 por ciento. El 
otro argumento que sirve para tranqui
lizar las conciencias es que si USA 
abandona a sus clientes, la Unión 
Soviética estará al acecho del mercado. 
En la venta de tanques, artillería. 

misiles teledirigidos y otros artefactos 
bélicos al Tercer Mundo, la Unión 
Soviética aventaja largamente a los 
Estados Unidos. 

Sin embargo la venta de armas suele 
tener consecuencias políticas negativas. 
El raid de Israel sobre Iraq, usando 
aviones americanos, produjo una impre
sión negativa hacia los estadounidenses 
en todo el mundo árabe y, como ha dicho 
«The New York Times», «la amistad no 
es garantía de la perpetuidad de los 
intereses comunes». 

Pocas esperanzas existen de que se 
produzca una calma en esta frenética 
carrera hacia el desastre tomando en 
consideración la política de bloques. 
Mientras los soviéticos intentan pene
trar en la zona del Golfo de Arabia, los 
Estados Unidos se disponen a vender 
armas a toda clase de clientes aunque 
hayan firmado el tratado de no prolifera
ción nuclear y sus regímenes disten 
mucho de ser democráticos. Se trata de 
disimular el poder del Kremlin y esto 
constituye la prioridad absoluta. 

Problemas habrá y muchos pero 
Washington se muestra dispuesto a 
vender armas ultramodernas a países 
del Oriente Medio que tienen graves 
conflictos entre ellos. Arabia Saudí, que 
ha comprado cinco ultrasofisticados 
aviones Awacs, ha sido terminante en 
declarar que no acepta limitaciones para 
su uso contra cualquier enemigo, espe
cialmente Israel. 

Así como la inflación y el desempleo 
se desbordan sin que se encuentren 
remedios inmediatos, la venta de armas 
se ha saüdo de todo control. Lo que se 
vende a unos no se les puede negar a 
otros y así se establece una larga cadena. 
Pakistán ha obtenido, después de ser 
rechazado por Cárter, los modernos 
F-16 pero no había argumentos para 
negar a Pakistán lo que recientemente se 
había ofrecido a Venezuela. Ahora es la 
India, prosoviética, la que está pidiendo 
F-16 y Washington se verá en serios 
apuros para negárselos sin empujar más 
aún a la señora Ghandi en los brazos de 
Breznev. ¿Quién podría prever el resul
tado de este círculo vicioso? 

Christian CASANOVA 

LUIS MONTERO GARCIA 

LUIS C0B0 MIER 

JUAN MAÑAS GONZALEZ 
Muertos en circunstancias 

suficientemente claras 

La F e d e r a c i ó n d e / M e t a / d e CC. 0 0 . y / o s 

m e t a l ú r g i c o s de Cantabria, 

e n es te p r imer aniversario, 

n o os o/vidamos. 

t 
L A SEÑORA 

DOÑA ANTERA 
ESTEBAN NUÑEZ 

(VDA. DE D. JOSE HIGUERA SETIEN) 

Falleció en el día de ayer, a los 91 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A . 

D. E. P. 

Sus hijos, José y María Victoria; hijos políticos, 
Virginia Mata (Viuda de Francisco Higuera) y Fran
cisco Maneiro; hermano, Celestino; hermana política, 
Teresa Díaz; nietos, bisnietos, sobrinos, primos y 
demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. 
La conducción del cadáver se efectuará HOY, a las 

TRES Y CUARTO, desde su domicilio, calle San 
Luis núm. 38-3.0, al cementerio de Ciriego. 

La misa de alma se dirá HOY, a las OCHO de la 
mañana, y el funeral se celebrará este mismo día a las 
DOCE, ambos en la parroquia de María Reparadora. 

Santander. 10 de mayo de 1982 

t 
EL SEÑOR 

DON MIGUEL MARTINEZ 
FERNANDEZ 

Falleció en el día de ayer, a los 77 años de edad, en 
Villasevil de Toranzo, habiendo recibido los Santos 

Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D. E.P. 

Sus hijos, Asunción, Obdulia, Feliciano (del 
comercio de Villacarriedo), Miguel, Teresa y Manuel; 
hijos políticos, Pedro Villegas, José Ramón Gárate, 
Joaquín Ortiz, Jesús Díaz y Hortensia Obregón; 
hermanos, Sagrario, Julia y Modesto; hermanos po
líticos, nietos, sobrinos y demás familia. 

RUEGAN a sus amistades asistan a la conduc
ción del cadáver, que tendrá lugar HOY, LUNES, a 
las CUATRO Y M E D I A de la tarde, desde la casa 
mortuoria a la iglesia parroquial de Villasevil de 
Toranzo, y a continuación al funeral de corpore 
insepulto y a la inhumación del cadáver en el 
cementerio de Soto Iruz. 

Villasevil de Toranzo, 10 de mayo de 1982. 

t 
EL SEÑOR 

DON DELFIN GUTIERREZ 
URSILLÜS 

Que falleció en el día de ayer, en Somahoz, a los 79 
años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y laB. A. 

D. E.P. 
Su esposa, Manuela Usillos Añivarro; hijos, Celi, 

Abel y Lidia; hijos políticos, María Luisa Sánchez y 
Manuel Aranega; hermanas, Cecilia, Basilisa y An-
gelita; hermanos políticos, María, Marcos, José, 
Mercedes, Angel, ElcLra y Vicente Usillos Añivarro; 
nietos, sobrinos, primos y demás familia. 

RUEGAN a sus amistades una oración por su 
alma y asistan a la conducción del cadáver, que 
tendrá lugar HOY, LUNES, a las SEIS Y CUARTO 
de la tarde, desde la casa mortuoria a la iglesia 
parroquial, donde se oficiará el funeral de corpore 
insepulto y a continuación a la inhumación del cadá
ver en el cementerio parroquial, favores por los cuales 
les quedarán muy agradecidos. 

Somahoz (Los Corrales de Buelna), 10 de mayo 
de 1982. 

t L A SEÑORA 

EU LOGIA LOPEZ M0NAR 
(VDA. DE FELIPE SANTOS) 

Falleció el día 8 de mayo, a los 82 años de edad, ha
biendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E.P. 

Su hijo, Felipe Santos; hija política, María del 
Milagro Arce Quintanilla; hermanos, Hilario, Carlos 
y Fernando; hermanos políticos, Josefa García 
Barturen, Amparo Tortajada Castillo y Concepción 
Rosal; nietas. Gema y Ana; sobrinos, primos y 
demás familia. 

RUEGAN una oración por su alma y asistan al 
funeral que se celebrará HOY, a las ONCE Y 
MEDIA, en la iglesia parroquial de San Pablo (calle 
del Monte, 28). 

Santander, 10 de mayo de 1982. 

t 
EL SEÑOR 

DON ALFONSO 
CAREAGA MONTES 

(Jubilado del Banco Hispano Americano) 

Falleció en el día de ayer en Santander, a los 63 años 
de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A . 

D. E. P. 

Su esposa, Josefa Herrera Alonso-Astúlez: hijos. 
Felicia y Alfonso; hijo político, Fermín Santiago 
Humara; nieta, María-Jesús; hermanos politicosi 
Francisco Herrera, Pilar Pernia (ausentes) y Emilia 
Alonso; sobrinos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. 
La conducción del cadáver se efectuará HOY, a las 

CUATRO Y CUARTO, desde la Casa de Salud Val-
decilla, a la parroquia de la Virgen Grande, de 
Torrelavega, en la que a las CINCO se celebrará el 
funeral de cuerpo presente, inhumándose a com 
tinuación el cadáver en el cementerio de dicha ciudad. 

Torrelavega. 10 de mayo de 1982 
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El crucero «General Belgrano», superviviente de Pearl Harbour, fue la primera victima de los ineleses: más de doscientos muertos. Ahora se 
han atrevido con un pesquero y los botes salvavidas. 

Un "Harrier" disparó contra los ocupantes de botes salvavidas 

Nuevo ataque inglés a Puerta Argentino y 
hundimiento de un pesquero 

La tregua tácita entre Gran Bretaña y Argentina fue rota en la mañana de ayer, 
con un nuevo ataque a Puerto Argentino, capital de las Malvinas, en el que, al 
parecer, no se registraron bajas. 

Por otra parte, un pesquero argentino fue atacado y hundido por un avión «Sea 
Harrier», que según las últimas noticias atacó después a los botes salvavidas en los 
que se encontraba la tripulación con un número indeterminado de heridos. 

Buenos Aires. —Los 
periodistas acreditados en 
la Casa de Gobierno han 
conseguido ayer entablar 
una conversación con la 
centralita telefónica de 
Puerto Argentino, en las 
Islas Malvinas, que per
mitió conocer que la si
tuación es absolutamente 
normal en estos momen
tos. 

El encargado de lá cen
tralita confirmó que la 
pasada madrugada se 
había registrado un 
ataque, hacia las 02.00 
hora local (06,00 hora es
pañola) y añadió que 
habían tenido noticias del 
hundimiento de un barco 
pesquero argentino por las 
emisiones de radio que se 
captan en las islas. 

El interlocutor de los 
periodistas argentinos dijo 
también que no había 
habido bajas en los últimos 
cuatro días, sin aclarar si 
la situación se mantiene 
idéntica después del 
ataque de ayer. 

En este sentido, se 
mantiene que la agencia 
privada «Noticias Argen
tinas» ha hablado ayer 

Israel bombardea 
objetivos 
palestinos 
en el Líbano 

Beirut.—La aviación 
israelí bombardeó ayer, a 
las 16,20, hora española, 
diversos objetivos pales
tinos en la región de 
Zahrani, al Sur de Sidón. 
entre otros el pueblo de 
Dalhamieh, en la región de 
Damur, entre Beirut y 
Sidón, anuncia Radio 
Beirut. 

Un portavoz palestino 
ha manifestado que las 
defensas antiáreas pales
tinas habían entrado en 
acción, particularmente 
con misiles individuales. 

Según la mencionada 
emisora, el ataque israelí 
se ha extendido in
mediatamente a otras 
zonas no indicadas. — Efe. 

telefónicamente con el 
mayor González Iturbe. 
destinado en las Malvinas, 
quien cree saber que la in
cursión británica no ha 
ocasionado ningún muerto 
por parte argentina. 

En la conversación de 
bs periodistas con las 
islas se nudo conocer que. 
en estos momentos, el 
tiempo es muy nuboso en 
las Malvinas, con nubes 
bajas que impedirían las 
acciones de la avia
ción.—Efe. 

Buenos Aires.—Fuen -
tes de la Armada argen
tina informaron que en 
una última llamada, el 

capitán del pesquero ar
gentino «Narval» indicó 
que un nuevo ataque de 
aviones británicos está 
hundiendo las balsas de 
rescate. 

El mando de la Marina 
argentina informó de que 
se han mantenido tres 
comunicaciones con el 
capitán del «Narval». 

En un primer contacto, 
el capitán del «Narval» 
confirmó que su nave 
había sido atacada a las 
9,05 (14,05 hora española) 
por un avión «Sea 
Harrier» y que tenía 
heridos a bordo. 

La información del 

mando de la Armada 
añade que «en una segun
da y d ramá t i ca co
municación, el capitán 
pidió auxilio, explicó que 
d barco se estaba hun
diendo y que estaba 
arriando botes con heridos 
graves». 

El capitán del «Narval» 
aseguró que del total de 35 
hombres que componen la 
dotación, 25 ya habían 
abandonado el barco. 

El barco navegaba en 
ese momento a 52 grados 
45 minutos de latitud Sur 
y 50 grados de longitud 
Oeste (altura de Tierra del 
Fuego). 

Finalmente, en el último 
contacto, el capitán indicó 
que un nuevo ataque de 
aviones del Reino Unido 
estaba hundiendo las bal
sas salvavidas en las que 
navegaban los náufragos. 

Pesqueros soviéticos 
y japoneses, en 

ayuda de los 
náufragos 

Buenos Aires.—Varios 
pesqueros soviéticos y 
japoneses se dirigen a 
socorrer a los supervivien
tes del barco «Narval» ar
gentino, atacado y hun
dido por un avión 
«Harrier» a las 12,21 
GMT de ayer, domingo. 

Así lo afirma la agencia 
privada «Noticias Argen
tinas», que no cita a nin
guna fuente oficial. El 
mismo medio señala que la 
tripulación de este barco 
logró ponerse a salvo en 
un bote salvavidas, aun
que no indica si se han 
producido víctimas entre 
la misma. 

A l g o a s í c o m o l a r e v o l u c i ó n 
Además de evidenciar cómo los Estados son 

capaces de producir la muerte a los súbditos de otra 
potencia con la misma frialdad que mandan a sus 
propios hijos en busca de ella (al fin y al cabo, gran
des o pequeñas, eso son las guerras), la «crisis de las 
Malvinas» ha hecho quebrar el mito del paternalismo 
USA en el resto del continente. No son los rojos de 
siempre (Cuba o Nicaragua), ni otras naciones más o 
menos desarrolladas y democráticas, las que ahora 
cuestionan el papel de los Estados Unidos, son las 
mismísimas «Repúblicas bananeras» de Centroa-
mérica las que levantan sus quejas por lo que con
sideran una traición de su aliado norteamericano. 

El ideal de vida y progreso en nombre del que las 
clases dominantes perpetuaban la explotación de los 
dominados ha hecho agua, ha roto aquellas promesas 
—sólo creíbles para los que estaban interesados tanto 
en creerlas como en hacerlas creer— paternales y 
redentoristas, para pasarse al enemigo. 

Es muy probable que dentro de unos meses, 
cuando el capitulo de las Malvinas quede cerrado, 
Washington incremente su ayuda a determinados 
Gobiernos de países al Sur de Río Grande, y también 
es muy probable que sus equipos de sicólogos, so

ciólogos, publicistas y asesores de la más diversa In
dole, consigan reconstruir su imagen, pero si no lo 
consiguen, o esta ayuda no resulta sifíciente para 
mantener a los susodichos Gobiernos en el poder, és
tos, en un intento por perpetuarse, harán alardes de 
un nacionalismo histérico y populista, francamente 
próximo al fascismo, con el que tratarán de hipnotizar 
a la población; ya que recabar la ayuda de la URSS 
para continuar en el poder seria sumamente arries
gado para ellos, pues antes o después, y aunque con
tinuara la explotación de los aiás por los menos, la 
clase actualmente en el poder acabaría siendo sus
tituida por una casta de nuevo cuño. 

Lo único que, puestos a ser optimistas, cabe 
imaginar es que los desposeídos dejen de creer en sal
vadores foráneos, a la par que desechan las esperan
zas nacionalistas, y que buscando, y encontrando, el 
apoyo y solidaridad de otras clases desposeídas allen
de sus fronteras, la suerte les acompañe en su proyec
to de futuro. Algo asi como lo que se daba en llamar 
revolución. 

Luis GARCIA 

O P T I C A • FOTO • C I N E «VIDEO 

x a m o r 
VENTA Y SERVICIO 

San 
Francisco/13 , 

USA y Gran 
Bretaña podrían 
construir una 
base en las 
Malvinas 

Bonn.—Los E stados 
Unidos y Gran Bretaña 
podrían verse «obligados» 
a construir una base en las 
islas Malvinas para garan
tizar la seguridad del 
tráfico marítimo occidental 
frente a una amenaza 
soviética. 

Así lo ha afirmado en 
declaraciones al semanario 
germano-occidental «Der 
Spiegel», el diputado con
servador británico Wins-
ton Churchill, nieto del 
que fuera «premier» de ese 
país durante la Segunda 
Guerra Mundial. 

Churchill se refiere a la 
importancia estratégica de 
las islas, y señala que si 
a lgún día la Unión 
Soviética atacase a 
Occidente, quedar í an 
bloqueados el Canal de 
Suez y el de Panamá. 

Eso significaría que 
todo el tráfico de mercan
cías con Japón, Europa 
Occidental y los Estados 
Unidos y en especial el 
transporte del petróleo 
procedente de la zona del 
Golfo tendría que pasar 
por los cabos de Buena 
Esperanza y Hornos, este 
último próximo a las islas 
cuya soberanía disputan 
ahora británicos y argen
tinos.—Efe. 

Para evaluar 
la capacidad 
destructiva de los 
misiles uExocet" 

Intentan salvar 

el "Sheffield" 
Londres.—En fuentes 

de la Real Armada bri
tánica se menciona la 
posibilidad de que se in
tente rescatar al destruc
tor «Sheffield». 

La nave, de 4.100 
toneladas, fue torpedeada 
por los argentinos y en el 
ataque perecieron veinte 
marinos británicos. 

Los expertos quieren 
salvar al destructor para 
examinar minuciosamente 
los daños producidos por 
el misil «Exorcet». Con 
ese propósito, la decisión 
de hundirlo han sido pos
tergada. 

Los militares de Gran 
Bretaña y demás países de 
la OTAN están muy in
teresados en determinar 
exactamente la capacidad 
de destrucción del misil 
«Exorcet». 

Contra la posibilidad de 
rescatar al «Sheffield» se 
mencionan dos factores: el 
mal tiempo de la zona y las 
perturbaciones que la nave 
dañada puede producir en 
el sistema de radares den
tro del bloqueo de las Mal
vinas.—Efe. 
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SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE 

ASISTENCIA A DOMICILIO 24 HORAS 
J . R. Gallo, F . Mantecón A., T. del Hoyor J . Saiz, R. Ortiz (Médicos). 

Consulta: C./Castilla, 9, 5.° - Teléf. 313226. 

GUIA 
MEDICA 

Dr. SANCHEZ TRUJILLO 
MEDICO - RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4« 7, 

excepto sábados. 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

POLICLINICA 
Chequeos completos. —Estudio clínico adultos y 
niños. —Análisis clínicos. —Garganta, Nariz, Oídos. 
(Medicina y Cirugía). —Dolores de cabeza. Vértigos. 
Consulta: de LUNES a VIERNES, mañana y tarde. 
Calle Cádiz, 9-A, 2.° Dcha. (Plaza de las Estaciones). 

Se ruega soliciten hora al teléfono 31-42-97. 

ASISTENCIA MEDICA CONSULTA Y 
DOMICILIO 24 HORAS 

M E D I C A S A 
A. Gomez-J. González-/. A. Martínez-J. \. López A 1 Luenio, médicos 

TeléL 31484') - Santa Lucía, 29, entio. dcha. 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 

(TEU!XX.»toAL,TUTERAPIA) 
ROENTGENTERAFIA QUIMIOTERAPIA 

CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 
Calle del Carmen 3b Teléfono 21-98-06 

FELIX SANDOVAL 
' CIRUGIA INFANTIL 

C. de la Barca, 18-lzqda. 
Teléfono 22 95 83 

J. PELLON 
WILLIE 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Calle Alonso Vega, 9 
Teléfono 33 96 70 

CONSULTA: De4a6 
Se ruega soliciten hora 

LEOPOLDO 
C M L S A R M 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITEHORA 
Lope de Vega, 24-Chaleí 

Teléfono 21 58 11 

Fernández 
GOTERO 

OCULISTA 
Paseo de Pereda, 18-1.° 

Teléfono: 22 64 89 

J. DE LA 
TORRIENTE 

UROLOGO 

Suspende su consulta 
del 30 de abril al 12 de 

mayo, inclusive. 

Dr. Carrillo 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10-1° A 

Teléfonos: 210529 y 227356 
SOLICITEHORA 

Dr. M a n u e l Borrego 

de la Vega 

DIGESTIVO 

Rualasal, 15, 5.°, iqda. 
Teléfono 226141. 

María Luisa 
Peral Castro 
PIEL Y VENEREAS 
Vargas,^-A, 3.° B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles y viernes de 4 a 6 

M . PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 
- Consulta de 10 a 1 

-SOLICITE HORA 
Castilla, 7-3.° Dcha. 
Teláfono:21 07 03 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
VARTiCULACIOjyiES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 21 10 52 
SOLICITEHORA 

A. GONZALEZ TUTOR 

RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo - Santa Lucía, 53 
SOLICITEN HORA - Teléfono 22 40 50 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SANDE 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 
Calvo Sotelo, 6. 5.'* C. Teléfono 220123 

SANTANDER 

DR. J. DOMINGO ALVAREZ GLEZ. 

GINECOLOGO 

C./ División Azul, 5-2° C (junto Cine Santander)-
Teléfono 33 78 68 - SOLICITE HORA 

DR. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrázo - Teléfono 22 40 54 
CONSULTA: De 5 a 7- SOLICITE HORA 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De 3,30 a 6,30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

A. Cobo 
García 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Teléfono 22-69-18 

A. SANCHEZ 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes. 
San Fernando, 58, Entio. 
derecha - Teléf. 375401 

R. MISAS SERRANO 
C. ARTHAUD GALAN 

MEDICOS ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS 
Rualasal, 11-2° Izqda. 

Teléfonos; 
Laboratorio: 21 11 96 
PARTICULARES: 37 09 18 y 27 64 47 

A. SARMIENTO 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda. 
(Junto Alfa) Tel. 23 87 87 

A. SAEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.: 22 01 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

C. López Dóriga 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITEHORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

HOJA DEL LUNES 
Teléfono 224860 

G, DE LAS 
MERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C./ Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 
SOLICITEN HORA 

AMBULANCIAS 
CANTABRIA. S. L. 
fenicio permanente 
Teléf.. 33 20 36 

33 64 96 

DR. GARCIA MATA 
PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 270665 

JOSE GOMEZ 
NORIEGA 

MEDICINA GENERAL 
RAYOSX 

Rualasal, 15-3° Dcha. 
Teléfonos 226760 y 235046 

CONSULTA: De5a7 

Dr, 
PSIQUIATRA -JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De4a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

J . A. PRIETO S0LIS 
CORAZON-CORONARIAS 

Calle Vargas, 55 
Teléfonos 375901 y 232303 

SOLICITE HORA 

Pérez 
Vizcáino 

ESPECIALISTA EN 
MEDICINA INTERNA 

Horas convenidas 
G. de la Barca. 4, 8.° D 

Teléfono 224945 

JAVf€R ORTEGA 
MORALES 

Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) - RAYOS X 
Comsulta: 4 a 7. Tel. 272330 

J. J. OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

A . GARCIA ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono 21 0049 

Dr.R.CONDE 
MEDICINA INTERNA 

Consulta de 5 a 7. 
Emilio Pino, 4,5.° Dcha. '• 

Teléfono 227658 

Dr. CAMPANO 
PARTOS-GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Dr. A G U S T Í N 

M A R T I N GONZALEZ 

ANALISIS CLINICOS 
Amos de Escalante, 4. • 

3.° - D. 
Teléf. 226764. 

F . A G U I R R E LOPEZ 
GINECOLOGIA Y PARTOS 

PLANIFICACION F A M I L I A R 

C./ Castelar, 45,1.° D. - Teléf. 223006 
CONSULTA: 5 a 7 - SOLICITE HORA 

B . MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES . 
MASCULINOS 

Vargas, 55, rntresuelo 
Teléfono 37 1608 

CONSULTA: De5a7 
SOLICITEHORA 

A. L. PEREA 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfonos:234164 y 331636 

J. FDEZ. CUESTA 
PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
Teléfono 312922 

DR. RODRIGUEZ VAL VERDE 
REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4-lzqda. (Plaza Porticada) 

SOLICITE HORA POR LA TARDE 
* Teléfono 21 08 16 

G . D I E R S S E N 

NEUROCIRUGIA 
SANATORIO MADRAZO - Santa Lucía. 53 

CONSULTA:De4a8 
SE RUEGA SOLICITEN HORA al Telf. 22 40 50 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2.° 
Teléfono: 22 40 67 

Adelina G o í c o e c b 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora ie 4 a 7 
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RAMON TEJA, CONSEJERO DEL GOBIERNO AUTONOMO 

En junio, jornadas-de trabajo para fijar las nuevas líneas de actuación 

E 
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Cantabria careció de una verdadera política deportiva" 
Aunque Ramón Teja no 

estuvo nunca vinculado 
directamente a cargos 
directivos del deporte cán
tabro, si practicó diversas 
especialidades y se con
sidera un buen aficionado. 
Socio del Racing desde 
hace varios años, sigue de 
cerca toda la actualidad. 
Estos dias aguarda la 
llamada de la secretaria 
técnica del Ministerio de 
Administración Territorial 
para acudir a Madrid y 
tramitar las transferencias 
de deporte y otras ma
terias al Gobierno au
tónomo regional. Además, 
establece variados contac
tos para formar un equipo 
de colaboradores entre los 
que pudieran figurar Fer
nando Diestro, Victoriano 
Sánchez Arminio y otros. 

—Todavia no tenemos 
el detalle del organigrama 
de mi departamento aun
que se perfila y ultima. 
Nos preparamos para 
acoger las transferencias 
que se nos otorguen el 1 de 
julio. Como quiera que no 
es posible que me ocupe al 
detalle de todos los ca
pítulos de mi cosejeria 
contaré con un grupo de 
especialistas y técnicos 
para llevar a cabo una es
tudiada política. 

Responsabilidad propia 

La figura del delegado 
de Deportes quedará muy 
reducida, o quizá desa
parecerá, al pasar las com
petencias de su organismo 
a la Consejería del Gobier
no Autónomo que será, en 
definitiva el que regente el 
deporte. «Habrá, no obs
tante, que distinguir entre 
la promoción y actuación 
de las federaciones, que 
continuarán y el resto de 
las actividades. Las fe
deraciones son organismos 
con autonomía que reciben 
unas s u b v e n c i o n e s 
anuales del CSD y rinden 
cuentas. Si, como parece, 
todo esto se transfiere, 
nuestra misión consistirá 
en fiscalizar el gasto. Con
tinuarán, pues, las ayudas 
a las diferentes espe
cialidades, pero el deporte 
base, las instalaciones, la 
administración de los fon
dos procedentes de las 
quinielas, etc., serán cues
tiones que quedarán bajo 
la responsabilidad del 
Gobierno regional». 

Con la autonomía, mejor 

— Muchos esperan que 
la autonomía deportiva 
será poco menos que un 
maná. ¿Hay razones para 
pensar que eso sea po
sible? 

— Las experiencias 

En el primer paquete de transferencias que la Administración central traspasará a Cantabria se hallarán la 
totalidad de las competencias en materia deportiva. La dirección y organización del deporte en nuestra región 
experimentará desde julio una modificación absoluta. Tan histórica innovación será afrontada por el primer 
consejero de Cultura, Educación y Deporte, Ramón Teja Casuso, natural de Suesa, 38 años, primer decano de la 
Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Santander y catedrático de Historia Antigua será el encargado 
de velar por la puesta en marcha de una experiencia inédita por estas tierras. 

existentes sobre el Pais 
Vasco y Cataluña demues
tran que les ha ido mejor y 
que llegan mayores apor
taciones. En Cantabria 
haremos todo lo posible 
por conseguir un pre
supuesto superior y recibir 
más. No convendrá, por el 
contrario, olvidar que el 
deporte será una de las 
múltiples facetas que 
deberá atender el gabinete 
de consejeros de la región. 

—Todo ello exigirá una 
planificación, ¿existe? 

— M i intención no es 
otra que la de promocionar 
el deporte en la mayor 
medida posible. Nos cen
traremos en la creación de 
instalaciones, atendiendo 
siempre un plan racional y 
coherente, evitando el 
desbarajuste o la carencia 
de una proyección general 
que hasta ahora se 
apreció. También estamos 
decididos a intensificar la 
promoción del deporte 
base, yendo a la formación 
de equipos de monitores o 
entrenadores subven
cionados por la Diputación 
que realizarán una tarea 
de enseñanza en los ni
veles más inferiores. 

Bustamante 

Sin planificación 

—¿Cree qué ha existido 
en Cantabria una política 
deportiva que merezca tal 
nombre? 

—Pienso que no, pese a 
que reconozca los logros 
alcanzados y en especial 
recientes realizaciones. No 

hubouna verdadera poÜtica 
deportiva, en el sentido 
amplio del término, ni por 
parte de las autoridades de 
la Administración Cen
tral, ni por la Diputación. 
Sin que vayamos a des
cubrir nada extraordi
nario, si queremos tra
bajar por desarrollar una 
auténtica programación a 
corto y medio plazo. Para 
ello dispondremos de la 
cooperación y sugerencias 
de personas muy com
prometidos con el deporte 
cántabro. 

— ¿Cómo se concretarán 
tales ideas o proyectos? 

— Próximamente, quizá 
para el mes de junio habrá 
unas jornadas del deporte 
en las que se debatirán 
ponencias elaboradas por 
grupos de especialistas y 
aficionados. Pretendemos 
efectuar un balance de la 
situación actual y estudiar 
las perspectivas para ac

tuar de una manera in
mediata. Con todas las 
conclusiones se llevará a 
cabo una reunión final de 
la que saldrán planes con
cretos y las lineas maes
tras de actuación de la 
comunidad autónoma en 
materia deportiva. 

Comarcalización 

—Entre los propósitos 
de la Consejería, ¿figura 
el de seguimiento de los 
proyectos y evitar des
manes como los adver
tidos en recientes obras? 

—No se puede esperar 
que la Consejería vaya a 
hacer todo. Las Ayun
tamientos, pues, bus
camos una política de 
comarcalización, no de ins
talaciones en cada 
pueblo, tendrán que con
vencerse de que también 
es preciso racionalizar los 
proyectos y que todo 
recinto deportivo conlleva 
un mantenimiento. Si no 
solucionamos este pro
blema, habremos hecho 
una inversión, virtual-
mente, inútil que sólo sir
ve para justificarse ante 
un electorado, pero que a 
la larga significa la ruina y 
desmoralización en el 
deporte. 

N i preautonomia, 
ni UCD 

—Cantabria careció de 
preautonomia y cuenta 
con un Gobierno Regional 
fruto de las disidencias de 
UCD y este partido es 
quien regenta España. 
¿Serán aquéllos dos obs
táculos insalvables para el 
desarrollo deportivo? 

— No haber practicado 

la preautonomia significa 
que nos falta rodaje, que 
debemos emplear semanas 
en una tarea oscura y tóe
nla como es la organi
zación de la estructura del 
Gobierno y que los tra
bajos se acumulan en un 
breve periodo de tiempo. 
En contrapartida, nos 
beneficiaremos de la ex
periencia de los demás, en 
cuyo espejo habrá que 
mirarse. Asimismo, no 
será un problema insal
vable, pues las transferen
cias siguen un mecanismo 
preestablecido y no tienen 
por qué producirse re
trasos. 

Sobre probables dificul
tades o reservas del poder 
central a un Gobierno dis
crepante de UCD de Can
tabria, el consejero Ramón 
Teja espera que «el Go
bierno de la nación sea lo 
suficientemente conscien
te como para darse cuenta 
de que una región está por 
encima de los intereses de 
un partido político y que 
no se deben interferir los 
problemas propios con la 
toma de decisiones». En 
caso de apreciarse alguna 
discriminación, el primer 
Gabinete cántabro está 
dispuesto a presionar ante 
la Administración y a 
utilizar todos los recursos 
a su alcance. 

En la Universidad 

Aunque a nivel de los 
organismos centrales aún 
no se ha especificado 
minuciosamente cómo se 
estructurará el deporte en 
un Estado formado por 
regiones autónomas, crece 
en importancia la figura de 
las Diputaciones y se sabe 

que sobre ellas recaerán la 
mayor parte de las fun
dones. Entre los capítulos 
que más preocupan a 
Ramón Teja se halla el 
deporte universitario, que 
en Cantabria está mar
ginado y vive en una 
notable indigencia. 

—La Universidad de 
Santander, como la 
mayoría de los distritos de 
España, no se preocupa 
por el deporte y en este 
caso cabe afirmar, pese a 
la existencia de reducidas 
actividades, que no existe 
como tal. Para muchos es 
algo accesorio y no tiene 
peso específico en la 
p r o g r a m a c i ó n ex t ra -

académica. Faltan ins
talaciones, recursos y 
facilidades, los horarios 
tampoco permiten una 
práctica ordenada. Así no 
se puede hacer nada. En 
numerosos pa íses las 
universidades propor
cionan las principales 
figuras atléticas, aquí.. . 

Esperanza 

De la mano de mi ca
tedrático y decano de la 
Facultad de Filosofía y 
Letras de Santander hasta 
su nombramiento como 
consejero inicia el deporte 
de Cantabria una nueva 
andadura. Planificación 
coherente elaborada por 
todos los estamentos; 
comarcalización de ins
talaciones; promoción 
desde los niveles más in
feriores y racionalización 
del gasto conforman los 
principios fundamentales, 
el ideario de Ramón Teja 
Casuso. El gobierno en 
equipo será su lema. Los 
primeros frutos (apro
bación de ejecución o ter
minación de varías pistas 
polideportivas y pa
bellones, firma de un con
venio con el CSD para el 
desarrollo de un programa 
de competiciones es
colares, patrocinio de la 
Copa Presidente de Can
tabria, de Bolos, etc.,) ya 
se recogen. Resta, no obs
tante, lo más sobresaliente 
como la transferencia de 
competencias y el de
sarrollo de unas jomadas 
que se conviertan en los 
cimientos para levantar 
una insólita estructura. 

Lino JAVIER 

Quinielas 

Solo 845 millones de recaudación 
Completado el 80 por ciento del escrutinio de 

los boletos, anoche habían aparecido 26 plenos, 
que percibirán irnos cinco millones de pesetas; 
1.109 de trece, a 110.000 pesetas y 16.910 de 
doce, a 7.300 pesetas. La recaudación superó 
ligeramente los 845 millones. 

T A L B O T S O L A R A . 

El mejor cambio. 

Ahora también 
con cambio automático. 

AUTO NORTE 
Ctra. de Parayas, s/n0 j a • " j t l"T" SANTANDER X V TA L ü O i 



24 Deportes 
El miércoles recibirá la insignia de oro y brillantes del Racing 

Alarcón, un honrado profesional que se va 
«En el momento del adiós lo que más me satisface es que se reconozca que he 

sido, ante todo, un profesional honrado». Alfonso Alarcón -Abellón abandonó el 
fútbol la tarde del pasado sábado, en el minuto 12 de la segunda parte del amistoso 
Racing-Zaragoza. Entonces, el público prorrumpió en una larga e intensa ovación 
que emocionó al veterano jugador. Minutos después, HOJA DEL LUNES vivió en 
su domicilio de la Avenida de Pontejos las primeras horas de la retirada y se encontró 
con un deportista consciente de la decisión tomada, libre de nostalgias, realista y 
singular en sus respuestas e ideas. 

LINO JAVIER 

Mientras avanzaba la primera noche 
de su nueva vida, repasaba los emba
lajes que guardan cantidad de recuerdos 
y aceptaba con entereza la despedida, 
Alarcón hablaba tanto del ayer como del 
próximo mañana. 

— El miércoles, la directiva y en
trenador del Racing me ofrecen un al
muerzo en el Hostal Adelma, de Hoz-
nayo, en el curso del cual recibiré la in
signia de oro y brillantes del Club. Creo 
que los servicios prestados, aquel par
tido de Granada y otros más que jugué 
con un dedo roto han influido para que se 
decida distinguirme con tal premio. A la 
jornada siguiente emprenderé viaje a 
Sabadell satisfecho del deber cumplido. 

—Tenemos entendido que Alarcón 
siempre fue un futbolista ordenado. 

—Si. Tanto que llevo anotada toda 
mi vida en un cuaderno. Escribí desde lo 
que cobraba cuando empecé, los partidos 
disputados, primas recibidas, total de 
ganancias (porque me gusta ser respon
sable y pagar a Hacienda lo que me 
corresponde), actuaciones, etcétera. 
Registro, en suma, una auténtica es
tadística de mi tarea profesional. 

Libro, internacional, cambios 

—¿Hasta el punto de sopesar la 
posibilidad de escribir el libro de su 
vida? 

— Algún momento hubo en que sí lo 
pensé. Incluso traté de redactar algunas 
líneas, pero tras completar unas pocas 
hojas, lo dejé. 

—¿Existió la oportunidad de ser in
ternacional? 

—'tan sólo, jugando en el Real 
Oviedo y después de marcar tres goles al 
Sporting, se rumoreó insistentemente 
que interesaba a Kubala. Mas, ahí quedó 
todo. 

—Vamos a proyectar. ¿Qué cam
biaría del fútbol? 

—También cuento con buen número 
de ideas escritas al respecto. Permitiría, 
por ejemplo, que al llegar la mitad de la 
temporada los jugadores que no hayan 
actuado o lo hayan hecho durante con
tados minutos puedan traspasarse. Con 
ello dejarían de ser gravosos a su club y 
resultarían útiles a otro. Admitiría el 
cambio de dos futbolistas, como ahora, 
uno más en caso de lesión y el porteto en 
la misma circunstancia. Suprimiría el 
fuera de juego que provoquen los defen
sas ... 

Un abogado para la plantilla 

— ¿Cómo resolveríamos el problema 
de las relaciones plantilla-directiva? 

— En el mismo Racing tenemos la 
prueba de que se necesita hacer algo, 
pues nadie se atreve a ser delegado por 
temor a represalias y varios compañeros, 
caso de Alba y Preciado, han sufrido 
mucho por esta causa, cuando no hi
cieron más que erigirse en portavoces de 
lo que todos decidíamos. Pienso que 
para evitar tal situación conviene que los 
futbolistas dispongan de un abogado 
que les represente ante el club. Así se 
suprimirán enfrentamientos personales 
y silencios ante veladas amenazas de 
directivos. Resultaría muy sencillo. Si 
ya dejamos el 10 por ciento de las primas 
que ganamos para los que no se alinean, 
en este caso aportaríamos otro cinco por 
ciento para pagar al letrado. 

«Uno no es dueño 
de si mismo» 

—Alarcón, siempre de la AFE. 
— Por supuesto, desde que se fundó, 

pues la considero imprescindible. Sé que 
la huelga perjudicó a nuestro sindicato, 
pero la renovación de directiva resultaría 
positiva. La AFE es muy necesaria. En
tiendo que se fallara en la última huelga, 
pues era difícil sostenerla, por lo que 
todos nos ventilábamos en aquellos 
momentos y porque se trataba de una 
excesiva prueba para jugadores, caso de 
Las Palmas, que no tenían firmados sus 
contratos, todos los compromisos eran 
de palabra o debían renovar. Con el 
abogado de la plantilla, esto se termi
naría. 

—¿Se sintió esclavo de oro u hombre 
objeto? 

—Ni esclavo ni hombre objeto, porque 
acepté la profesión de futbolista volun
tariamente . Pero si comprendí que en es
te trabajo uno no es dueño de sí mismo, 
porque el club puede disponer del fut
bolista las veinticuatro horas del día, 
aunque sólo entrenemos dos. 

— ¿Aseguró sus piernas? 
— Si. La pasada campaña suscribí 

una póliza al ver que las lesiones em
pezaban a molestarme. 

ALARCON agradeció, asi, la des
pedida que el público le tributó el 
sábado. — (Foto Bustamante). 

Desde los siete años cobró por jugar al fútbol 

De cerrajero a fabricante de butifarras 
Alfonso Alarcón Abellón nació en 

Murcia hace casi 35 años. Se con
sidera, sin embargo, sabadellense 
porque con sólo tres meses de vida su 
familia, emigrante en busca de 
trabajo, se trasladó a los aledaños de 
Barcelona. Habla catalán y es un 
«manitas» del hierro y la madera, «se 
me da el bricolage y he hecho algunos 
pequeños muebles, un sacacorchos, 
etc. No se olvide que mi profesión era 
la de cerrajero, y que practicaba 
mucho la carpintería metálica». 

Colecciona sellos, monedas, lla
veros, cerillas, ceniceros, insignias y 
algunas camisetas (posee, entre 
otras, la de Olmo, Carrete y varias 
del Racing). Se considera un ena
morado de Cantabria y no acierta a 
elegir su rincón preferido de la región 
«porque son muy variados y me gus
tan todos, como lo demuestra el 
hecho de que haya recorrido la mayor 
parte de las comarcas». 

Catorce temporadas como pro
fesional del fútbol, no empezó a 
«dedicarse» en serio a este deporte 
hasta los 20 años. Sabadell. Gimnás
tico de Tarragona (Nastic). Oviedo y 
Racing fueron sus equipos. En 
Regional se inickñ como interior, 
«pero un día tuve que aceptar el 
número 11 porque el mejor del equipo 
al que llegaba quería el 10, hice siete 
goles y me gané la ficha por el 
Sabadell». 

Siempre cobró como futbolista. 
«Con siete años ya me daban 50 cén
timos por ir a jugar a la calle situada 
detrás de donde yo vivía». Su pri
mera ficha en el Sardanyola fue de 
6.000 pesetas anuales y un traje. 

Como profesional del Sabadell se es
trenó con 75.000 pesetas y 6.000 
pesetas de sueldo. Este año cobrará 
la más alta, 1.800.000 pesetas. 

Calcula que en partidos oficiales y 
como profesional habrá obtenido 
unos 150 goles y no le expulsaron más 
que dos veces, «una en Oviedo, en un 
encuentro muy raro en que nos ju
gábamos el ascenso con el Sevilla. El 
árbitro puso en el acta que le había 
llamado ca... La otra fue en el amis
toso que disputamos el pasado ve
rano en Almería, Andújar Oliver me 
echó cuando traté de defender a Ber-
nal». 

El defensa con el que nunca pudo 
fue el malaguísta Popó y las lesiones 
más importantes éstas: rotura del 
quinto metacarpiano del pie derecho; 
descalcificación del pubis: luxación 
de clavícula; espolón del calcáreo en 
uno de los pies y rotura de un dedo. 
En tres ocasiones sufrió otras tantas 
intervenciones quirúrgicas de cierta 
consideracióií. 

Su mejor partido fue el celebrado la 
pasada campaña en Elche, con vic
toria del Racing por 0-4 y la ocasión 
perdida de un buen fichaje cuando el 
Ateo. Madrid se interesó por él en el 
Oviedo. 

Casado con María Teresa (Maite) 
tiene dos hijos, Maite, de cinco años 
y Alfonso, 7. Ahora, Alfonso Alarcón 
deja el balompié. Cambia de pro
fesión y regentará y trabajará con su 
esposa y otros familiares un negocio 
de carnicería y pollos asados en 
Sabadell. «Tendré que aprender a 
fabricar morcillas, salchichas y, sobre 
todo, butifarra». 

HOJA DEL LUNES - Santander -10-5-1982 

Supersticioso 

— ¿Estuvo alguna vez más firmemen
te decidido a dejar el fútbol? 

— Fue la temporada en que andu
vimos cerca del descenso y nos salvamos 
en Granada. Entonces anduve varios 
días con la decisión adoptada en firme. 
Llegué, incluso, a despedirme de los 
amigos y vecinos... Pero el Racing insis
tió tanto en renovarme que cedí. Puedo 
decir que el Racing prorrogó el contrato, 
en cierta medida, en contra de mi volun
tad. 

— Sus compañeros aseguran que 
Alarcón es un futbolista supersticioso. 

— No lo discuto. Prueba de ello es que 
siempre entro en el campo con el pie 
derecho y que en todos los viajes llevo mi 
amuleto o mascota, una pequeña imagen 
de la Virgen de la Macarena... claro que 
este año en Sevilla me falló, porque está 
más por el equipo andaluz. 

— ¿Cuál es lo más atractivo de la 
profesión de futbolista? 

— Creo que el trabajo en general. No 
obstante, lo que más me ha agradado, 
especialmente en el Racing, es lo bien 
que nos llevamos, y no quiero que esto se 
entienda como un tópico más. La com
petencia por un puesto o el triunfo es 
otro atractivo. 

Acusados de peseteros 

— Conozcamos, ahora, el lado ne
gativo . 

— Los disgustos y el gran esfuerzo 
que ha de realizarse en hora y media. No 
obstante, lo que siempre me sentó peor 
fueron los retornos de los viajes... Hacer 
mil kilómetros, o más, en autocar, y, 
además, regresar con cuatro goles en 
contra. 

— Los futbolistas tienen fama de 
peseteros y tal vez lo sean. ¿No? 

— Nosotros luchamos por mejorar los 
sueldos y extras antes de iniciarse la 
temporada y después, como todo tra
bajador, tratamos de obtener algún 
beneñcio más. En el campo, áin embar
go, no he tenido esa sensación de correr 
por dinero, sino que siempre salí a su
perarme y hacerlo lo mejor posible. En el 
Racing se nos atendió muy bien en este 
sentido. Por ejemplo, en la Liga recién 
terminada sólo se nos dio la prima es-
tioulada en tres o cuatro partidos, en el 
resto, caso de Sarriá, o se nos dobló o se 
nos aumentó en unas diez mil pesetas. 

— ¿Qué actitud adopta ante las crí
ticas injustificadas o injustas? 

—Me sientan muy mal, pero las 
acepto. Particularmente, la que más me 
dolió fue aquélla en que se insistía que 
luchaba al final de Liga para alcanzar la 
renovación y luego resultó que no la 
pedí, sino que el Racing fue quien llevó 
la iniciativa. A l margen de todo ello, 
juzgo que no debían utilizarse términos 
como «fallo garrafal», «catastrófico», 
«descomunal», etcétera, pues me parece 
exagerado. Tampoco entiendo que al 
jugador se le califique con un cero, pues 
supongo que algo sabrá de fútbol, el 
analfabetismo absoluto en esta profesión 
no existe. 

Si hay sobornos y ventas 
de partidos 

— Pero sí sabe que en el balompié 
profesional existe el soborno y la venta 
de partidos. 

— No voy a dar nombres, pero sé que 
se han dado en algún club al que per
tenecí, sobre todo entre jugadores que se 
retiraban No puedo ocultar que existe 
corrupción, aunque cada vez en menor 
medida. También aseguro que direc
tamente nadie trató de sobornarme. 

— Finalizamos. Irá al fútbol de ahora 
en adelante. 

— Creo que no. No soy un aficionado 
a ver partidos, sino a jugarlos. Pienso 
que sólo acudiré a los estadios en en
cuentros muy señalados. 
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Agresiones en el Ayrón - Toluca 

Ni subeampeonato, ni descenso, decididos 

neso de Preferente a Ter
cera. Lo probable, sin em
bargo, teniendo en cuenta 
que dos terceras cántabros 
perderán la categoría 
nacional» es que sólo as
ciendan Toluca y Ra-

Las dos jomadas que restan para la terminación del Campeonato de Fútbol de 
categoría Territorial, estarán, como se preveía, plagadas de emoción al decidirse en 
ellas el subeampeonato y una de las plazas de descenso. Para el primero de los casos 
después de los resultados registrados ayer, se ha limitado la pugna al Barquereño y 
Laredo, ya que el tercero en discordia, A t . Alberícia, —todavía le restan posibilidades 
matemáticas— ha quedado prácticamente descartado al haber salido derrotado del 
campo de Vargas. En cuanto a la cola. Gama, A t . Peñacastillo y San Justo forman el 
trío de candidatos para acompañar a Torína y A t . España, ya en primer desde hace 
varías fechas. 

En Vargas llegaron 
a las manos 

En la lucha por el sub
título, los de San Vicente 
se han colocado con un 
punto de ventaja al ganar 
ayer al Torína, en tanto 
que el Laredo no podía ob
tener más que un empate 
en Reinosa ante un Naval 
Aesa, muy mejorado en la 
última fase del torneo. El 
«Alberi», después de 
haber ocupado la segunda 
posición durante buena 
parte de la Liga, ha tenido 
que dejar el camino libre a 
sus dos rivales quienes, el 
próximo domingo, en el 
San Lorenzo laredano, 
determinarán, en partido 
decisivo, el subeampeo
nato: 

El Ayrón, que se juga-
ba mucho en el envite, ha 
sido el «verdugo» del 
cuadro dirigido por To-
losa. Los de Vargas, 
salieron con mucho en
tusiasmo y, al término de 
la primera parte, habían 
colocado el marcador en 
un 2-0 que no pudieron 
igualar los del Albericia a 
pesar de que, en la con
tinuación, acortaron dis
tancias por medio de un 
penalty marcado por 
Chema. 

El partido de Vargas, 
no estuvo exento de in
cidencias. E l portero 
suplente, delegado y el 
jugador César, todos del 
At . Albericia, fueron ex
pulsados por el árbitro del 
encuentro, señor Saint-
Palais. Asimismo, una 
vez finalizado el choque, 
jugadores del «Alberi» y 
del Vimenor que se ha
llaban presenciando el 
partido, llegaron a las 
manos sin que faltara la 
intervención de algún otro 
«espontáneo». 

El Barquereño, 
la goleada del dia 

En San Vicente de la 
Barquera, se produjo la 
goleada de la jornada. Se 
esperaba que ante el colis
ta Torína (nada menos que 
108 tantos en contra), la 
delantera más efectiva, 
después del Rayo, de la 
categoría aprovechara la 
oportunidad y, efectiva
mente, asi sucedió. Los 
locales se impusieron por 
7-1 con dianas de Ramón 
(dos), Toque, Vela, Waldo 
y dos en propia puerta de 
los jugadores de Bárcena. 

Como se indicó, Bar
quereño y Laredo, lo as
pirantes al subeam
peonato, se enfrentan en
tre sí el domingo próximo 
en choque que puede 
resultar decisivo aunque 
todavía lá última jornada, 
con los partidos Bar
quereño-Guarnizo y At . 
España-Laredo, pueden 
dar mucho de si. Lo que no 
parece decidido es que 
vaya a celebrarse la 
promoción entre los sub-
campeones de Cantabria y 
Asturias. De esta última 
región se apunta la po
sibilidad de fusión (tam
bién se habló de ella la 
pasada campaña) de En-
sidesa y Avilés, con lo que 
quedaría vacante una 
plaza en Tercera. Sin em
bargo, la posible del Lan-
greo, en caso de que lo
grase el ascenso a Segun
da «B», no se estima 
probable que pueda ser 
cubierta toda vez que se 
dice en Asturias, renun
ciaría al no resultar ren
table la nueva categoría de 
acuerdo con experiencias 
muy próximas. 

Si en cabeza, se man
tiene la emoción, otro tan
to sucede en la zona baja. 

Gama, A t . Peñacastillo y 
San Justo, combaten por 
evadir la plaza que resta 
de descenso. En la jornada 
de ayer, A t . Peñacastillo y 
Gama se enfrentaban en 
un choque importantísimo 
para ambos y resuelto en 
favor del «Peña» por la 
mínima diferencia. Mien
tras tanto, el San Justo 
daba un paso atrás fun
damental al caer en su 
propio terreno ante el 
Velarde situándose en un 
amenazador menos ocho 
que puede llevarle a la 
categoría inferior. Tam
bién en este caso, el do
mingo, con el choque 
Gama-San Justo, puede 
decidirse todo, si bien el 
At. Peñacastillo, recibien
do al Rayo Cantabria en la 
última jornada, está en 
situación tan precaria 
como sus dos contrincan
tes. 

Ayrón y Lope de Vega, 
otros dos que estaban en 
p o s i c i ó n comprome
tidísima, solventaron sus 
compromisos. El Ayrón, 
ante el A t . Albericia y el 
Lope de Vega frente al Es
cudo, al que derrotó sin 
mayores complicaciones 
por 2-0, con goles de Cer 

RELOJERIA SIERRA 
LIQUIDACION 

Por cese de negocio (Túnel) 

(de penalty) y Miguel An
gel, uno en cada tiempo. 

Nueve equipos 
sin marcar 

La jornada, fue bastan
te pobre en efectividad 
rematadora, ya que sólo se 
anotaron 24 tantos y eso 
que en dos de los partidos 
(Barquereño-Torina y At . 
España-Vimenor) , se 
hicieron trece tantos. 

Nueve equipos se que
daron en esta ocasión sin 
marcar y además del 
Naval Aesa-Laredo, ter
minaron sin goles las con
frontaciones Suances-
Mioño y Noj a-Cultural, 
ambos de trámite y sin 
mayor historia. 

El líder. Rayo Can
tabria, con Velarde y 
Vimenor, formaron el trío 
de' vencedores a domi
cilio siendo el choque de los 
de Vioño con el At . Es
paña el que resultó más 
interesante y vistoso por 
el número de aciertos. 

Primera categoría 

En el 
primera. 

campeonato de 
no se ha pro

ducido la menor alteración 
en las posiciones de ca
beza. Los cuadros pri
meros clasificados ven
cieron en sus confronta
ciones manteniéndose, por 
lo tanto, la mínima ven
taja de un punto del 
Toluca sobre el Ramales 
en el liderato. Sin embar
go, el título no debe es
capárseles a los toluquis-
tas, ya que les quedan dos 
partidos por sólo uno del 
Ramales. Esos dos 
equipos son los únicos que 
tienen asegurado el ascen
so de categoría, ya que el 
tercer clasificado (sea el 
Minerva o el Monte), ten
drá que quedar a expensas 
de lo que suceda en los 
descensos de Tercera a 
Preferente o posible ase-

males. Los 
completos de 
fueron: 

resultados 
la jornada 

Monte, 4; Cartes, 1. 
Colindres, 3; A t . Deva, 

0. 
Ribamontán al Mar, 2; 

Comillas, 2. 

1. 
San Román, 3; Reyilla, 

Toluca, 
Cudeyo, 0. 

4; Marina de 

Ponteios. 1; Minerva, 3. 

Ruiz Capillas, 2; Sá-
mano, 3. 

Ramales, 3; Siete Vi
llas, 1. 

Cabuérniga, 
bedo,1. 

1; Esco-
IBARRA 

G A N A D E R O 
V A C A S A P L A Z O S 

Compre las que quiera y donde quiera, desde 1.974 Ptas. al mes 
¡DISPONGA DEL DINERO EN EL DIA! 

S I N E N T R A P A S - S I N L E T R A S - S I N A V A L E S 

Por medio del sistema CREDIVENTA del 
Banco Industrial del Mediterráneo 

Infórmese sin compromiso en: CÁ R UALASAL, 11,1.0IZDA. 
(A unos pasos de RADIO POPULAR) 

Pregunte por el Sr. MIRONES. Teléf. 214406 (De 9 a 2 y de 4 a 8) 
(Sábados: De 9 a 2 horas.) 

¡SU VIVIENDA... 
AL COSTO: 
5 . 8 8 0 . 0 0 0 

• Cerca de Valdecílla 
• Junto al nuevo Hípermercado. 
• Con todos los servicios y comuni

caciones. 
• Entrada: a convenir. 
• Resto: 15 años. 
Cantidades entregadas a cuenta, 
garantizadas por el Banco de San
tander. 

C o o p e r a t i v a 
d e v i v i e n d a s 
« P e ñ a V e r d e » 

C/.Cuesta-Tel. 314098 
(Frente Ayuntamiento) 

L o s 1 4 a c i e r t o s 

Salamanca-Elche x 
Burgos-Alavés 1 
Levante-Málaga 2 
Huelva-At. Madrileño 2 
Mallorca-Celta x 
Getafe-Coruña 2 
Castilla-Sabadell x 
Córdoba-R. Vallecano x 
Linares-Oviedo x 
Murcia-Almería 1 
Ferrol - San Seb astián 1 
Reus-Granada 1 
Igualada-Badalona x 
Caceño-Plansencia 1 

C O C H E S 
V O L V O 

isu mejor seguro de vida ! 
Agente ottcksl: 

CASTELLANOS DE 
SANTANDER, S.A 
C/CASTILLA.33 
TLf :221950 

Q U E S O D E N A T A 

LOS CAMPESINOS 
"EL Q U E S O D E C A N T A B R I A mitra, pero no engorda 

1 0 0 g r s . d e q u e s o = 1 l i t r o d e l e c h e 

/ d e a / p a r a ; 

* Aperitivos * Comidas "Meriendas 
e l a b o r a d o c o n l a g a r a n t í a d e 

QUESERIAS CANTABRAS 
l O r u ñ a d e P i é l a g o s - T e l é f . 5 7 4 0 0 7 - S a n t a n d e r 



F U T B m L resultados 

Adquiera esta joya fotográfica en sus 
distribuidores oficiales: 

Opticas 

SAFER Y FERNANDO 
C. Alonso Vega, 11 J. Monasterio, y 

SANTANDER 

N E U M A T I C O S 

I I R E L L I 
CINTURATO P3 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

N A N S A 
castilla,42 Reinos. 2166 58 • 2156 62 -Santander 

SEG UN DA DIVISION 

Salamanca 1 
Burgos 2 
Levante 2 
Huelva \ 0 
Mallorca 2 
Getafe 2 
Castilla 2 
Córdoba 1 
Linares 1 
Murcia 3 

Elche 1 
Alavés 0 
Málaga 3 
A t . Madr i l eño . . . . 1 
Celta. 2 
Coruña 3 
Sabadell 2 
Rayo Vallecano... 1 
Oviedo 1 
Almería 0 

Clasificación 

J. G. E. P. F. C. Ptos. 
Celta 36 21 9 6 78 36 51 + 15 
Málaga 36 19 10 7 64 32 48 + 12 
Salamanca 36 21 5 10 63 30 47 + 11 
Elche 36 17 12 7 46 29 46 + 10 
Murcia 36 18 9 9 52 35 45+ 9 
Burgos 36 15 10 11 43 35 40+ 4 
Mallorca 36 14 12 10 51 41 40+ 4 
Rayo Vallecano . . . . 36 14 9 13 39 42 37+ 1 
Castüla 36 11 14 11 43 45 36 
Coruña 36 13 10 13 38 45 36 
Córdoba 36 11 13 12 42 43 3 5 -
Sabadell 36 13 9 14 52 59 3 5 -
At . Madrileño 36 10 14 12 36 40 3 4 -
Linares 36 10 13 13 38 50 33— 
Huelvc 36 11 11 14 34 35 3 3 -
Oviedo 36 9 11 16 32 51 2 9 -
Alavés 36 10 7 19 35 48 2 7 -
Almería 36 6 17 13 25 38 2 5 -
Levante 36 7 6 23 25 65 20—16 
Getafe 36 5 9 22 37 66 19-17 

P E G A S O 
"La solución a cualquier problema 

de transporte? 
J O S E V I D A L D E L A P E Ñ A , S . A . 

VENTAS YSERVICIO: Santander Ctra.de Rarayas,Km.3 T f n Q 2 5 0 4 5 0 
Torrelavega Valles,s/n7Tno.820050 

S E G U N D A D I V I S I O N B 

Lorca 1 
Algeciras 1 
Torrejón 2 
Calvo Sotelo 4 
Reus 1 
Andorra 0 
Antequerano 2 
Jerez 5 
San Femando 2 

Cartagena 0 
Jaén 0 
Badajoz 0 
Ceuta 1 
Granada.. 0 
Tarragona 0 
Tarrasa 0 
Val ldeUxó 1 
Ibiza 0 

Las Palmas A 0 — Portuense 

Clasificación 

o 

J. G. E. P. F. C. Ptos. 
Jerez 36 21 
Lorca 36 17 
Antequerano 36 19 
Cartagena 36 16 
Algeciras 36 15 
Ceuta 36 17 
Andorra 36 16 
Calvo Sotelo 36 15 
Tarragona 36 14 
Granada 36 12 
Portuense 36 12 
Reus 36 11 
Ibiza 36 12 
San Femando 36 12 
Torrejón 36 10 
Jaén 36 12 
Badajoz 36 10 
Tarrasa 36 10 
VallD'Uxó 36 7 
Palmas A t 36 7 

4 
11 
7 

12 
13 

11 47 
8 42 

10 40 
8 39 
8 31 

8 11 51 
9 11 53 

10 11 42 
9 13 37 

13 11 31 
13 11 28 
12 13 30 
10 14 34 
8 16 31 

11 15 39 
7 17 40 
9 17 36 
8 18 35 
10 19 23 
6 23 31 

31 46 + 10 
26 45+ 9 
26 45 + 
26 44 + 
18 43 + 
35 42 + 
39 41 + 
31 40 + 
28 37 + 
30 37 + 
29 37 + 
39 3 4 -
43 3 4 -
40 3 2 -
46 3 1 -
50 3 1 -
44 2 9 -
47 2 8 -
45 24-12 

65 20-16 

"Calidad y precio 
m en piel" 

1 

Ante,cuero,novak 
y piel o mejores precbsque nunca. 

Santa Lucía, 3 Santander 
(AntiguoTeatro Pereda) 

Emperador,4 Laredo m 

MIGUEL ARROYO 
CHRYSLER 150 (Semi-Nuevo) . . . . . S - H 
SEAT 124/1.800 Sport Coope 

(Impecable) S — D 
RENAULT-7 Lujo, con radio S - H 
SEAT 127 2 P. CL S - H 
SEAT 131/1.430 Lujo S - D 
FURGONETA CITROEN A K 

(Semi-Nueva) S — J 

PAGO, 36 meses. 
SIN ENTRADA, REVISADOS Y GARAN

TIZADOS. 

P L A Z A D E L A S 

E S T A C I O N E S 

HUMANIDAD Y DEPORTE 
DE J. BOFILL 
FUTBOL-82 

Concesionario exclusivo: 

JOYERIA DE ARTE 

FUENSAT 
C./ Guevara, 15 

(Frente Cine Roxy) 

ff 

SEGUNDA DIVISIONB 
Falencia 3 
Huesca 1 
Logroñés 3 
Compostela 0 
Ferrol 3 
Bilbao A t 1 
Baracaldo 0 
Sestao 2 
Tenerife 3 
Endesa 0 

Ensidesa 0 
Leonesa 0 
Mirandés 0 
Erandio 0 
San S e b a s t i á n . . . . 0 
Lérida 1 
Barcelona A t 2 
Alcalá 0 
Sporting A t 1 
Zamora 1 

Clasificacióní 
J. G. E. P. F. C. Ptos. 

Barcelona A 36 
Falencia 36 
XZamora 36 
Sestao 36 
Logroñés 36 
Alcalá 36 
Erandio 36 
Baracaldo 36 
Endesa 36 
San Sebastián 36 
Bilbao A t 36 
Lérida 36 
Tenerife 36 
Sporting A 36 
Compostela 36 
Huesca 36 
Ferrol 36 
Leonesa 36 
Mirandés 36 
Ensidesa 36 

20 11 
19 11 
16 14 
14 14 
15 11 10 
14 11 11 
13 13 10 
13 12 11 
13 11 12 
14 7 15 
11 13 12 
11 13 12 
14 6 16 
12 10 14 
12 8 16 
11 10 15 
10 11 15 
9 10 17 
9 9 18 
3 9 24 

70 30 
46 22 
44 21 
39 30 
50 50 
54 39 
33 28 
42 41 
47 39 
44 42 
37 42 
41 49 
40 35 
41 51 
28 39 
38 55 
27 40 
41 55 
36 51 
25 73 

51 + 15 
49 + 13 
46 + 10 
42+ 6 
41 + 
39 + 
39 + 
38 + 
37 + 
3 5 -
3 5 -
3 5 -
3 4 -
3 4 -
3 2 -
3 2 -
3 1 -
2 8 -
2 7 - 9 
15-21 

C O N S T R U C T O R 

I S Ü • t s e r r o t 
S I M B O L O D C O M L I D A D 

L a g a m a m á s c o m p l e t a de m o d e l o s d e r i 
vados d e l c e m e n t o . 

L A A L B E R I C I A M J . T F M 0 . 3 3 3 6 1 1 

http://Ctra.de


F U T B m L r e s u l t a d o s 

Concesionario EXCLUSIVO: 

N U E V A S F U R G O N E T A S 

EEE E E 3 I H C D 
F-350 

• MAS CARGA: 
• MAS MOTOR: 
• MAS CAMBIO: 
• MAS MODELOS: 

3.500 KILOS P.M.A. 
65,5 C.V. DIN 

5 VELOCIDADES Y M. A. 
RUEDAS TRASERAS SENCILLA Y DOBLE 
FURGON - COMBI - CAPITONE -
C F \ S I S CABINA. 

IGNACIO PALACIOS, S.A m c a s t i l l a „ 16 - mo.22 2500 - S a n t a n d e r -T O R R E L A V E G A - R E I N O S A 

T E R C E R A D I V I S I O N 
Europa 2 
Oviedo A 3 
Lugones 3 
Barreda 0 
Buelna 2 
Castro 0 
Avilés 2 
Turón 1 
San Martín 0 
Langreo 2 

Gijónl 0 
Caudal 1 
Naval 0 
U . Club 1 
Gimnástica 2 
Santoña 0 
Cayón 0 
Piloñesa 1 
Titánico 1 
Siero. 0 

Clasificación 
J. G. E. P. F. C. Píos. 

Langreo 36 22 
Siero 36 19 
SANTOÑA 36 16 
CAYON 36 17 
Avilés 36 15 
Titánico 36 17 
CASTRO . . . . . . . . . 36 15 
Europa 36 15 
Caudal 36 14 
Turón 36 14 
Oviedo Af 36 15 
Piloñesa 36 11 
NAVAL 36 15 
San Martín 36 14 
G I M N A S T I C A . . . . 36 14 
U . CLUB 36 13 
Lugones 36 11 
BUELNA 36 11 
Gijón Ind. 36 5 
BARREDA 36 4 

8 
8 

11 
7 
9 
5 

6 81 
9 64 
9 47 

12 60 
12 43 
14 42 

9 12 43 
9 12 38 

10 12 40 
10 12 51 
7 14 43 

14 11 45 
15 44 
16 45 
17 47 
16 40 

8 17 44 
8 17 40 

11 20 28 
8 24 21 

34 52 + 16 
34 46 + 10 
26 43+ 7 
38 41 + 
39 39 + 
41 39 + 
43 39 + 
43 39 + 
38 38 + 
52 38 
43 37 + 
48 36 
49 36 
57 3 4 -
52 3 3 -
50 3 3 -
54 3 0 -
57 3 0 -
60 21-15 
65 16-20 

M E T A C R I L A T O 
— Muebles y estanterías a medida. 
— Para maquetas, tapas de tocadiscos, protecciones 

de maquinaria, etc. 
— Acrístalamientos de seguridad. 
— Manipulaciones del plástico en general. 
¡SOMOS FABRICANTES, CONSULTENOS! 

Teléfono 335133 
bOCSA 

ManipuMós Plásticos 
B.0 San Miguel, 49 Carretera Monte 

L A ALBERICIA 

ESTAMOS DISPUESTOS 
A TODO 

porque este mes, NECE
SITAMOS alcanzar al-
TOS OBJETIVOS EN 

VENTAS 

HERCOS 
Siempre ha pagado MAS 
QUE NADIE. 
AHORA L E PAGAMOS 
MAS QUE NUNCA POR 
SU COCHE USADO. 

¡Visitar HERCOS es 
rentable! 

COLINDRES 
Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted, 

abierto, sábados tarde y domingos mañana 

R E G I O N A L P R E F E R E N T E 
San Justo 0 — 
Ayrón 2 — 
N . Montaña 0 — 
Lope de Vega 2 — 
A. Peñacastillo 2 — 
Suances 0 — 
Noja 0 — 
Naval Aesa 0 — 
Barquereño 7 — 
A. España 2 — 

Velarde 2 
A. Albericia 1 
Rayo Cantabria . . 1 
Escudo 0 
Gama 1 
Mioño 0 
Guamizo 0 
Laredo 0 
Torina 1 
Vimenor 3 

Clasificación 
j 

Rayo Cantabria . . . 36 
Barquereño 36 
Laredo 36 
At . Albericia 36 
Guamizo 36 
Suances 36 
Mioño 36 
Velarde 36 
Noja 36 
Escudo 36 
Nueva Momtaña . . 36 
Vimenor 36 
Ayrón 36 
Naval Aesa 36 
Lope de Vega 36 
San Justo 36 
A. Peñacastil lo. . . 36 
Gama 36 
A.España 36 
Torina 36 

G 
25 
23 
21 
21 

E. 
9 
6 
9 
7 

P 
2 
7 
6 
8 
5 
7 

14 
12 

13 10 13 
13 9 
14 7 
12 10 14 
12 6 18 
10 10 16 

7 
6 

16 15 
17 12 
16 6 
13 11 

14 
15 

18 
19 

11 
11 
10 8 18 
8 11 17 
8 2 
3 5 

26 
28 

F. C. 
118 15 
78 28 
60 35 
56 37 
42 27 
55 40 
53 57 
42 46 
49 48 
52 58 
41 48 
38 44 
53 61 
42 57 
54 63 
34 50 
36 55 
31 43 
38 79 
27 108 

Ptos. 
59 + 23 
52 + 16 
51 + 15 
49 + 13 
47 + 11 
46 + 10 
38+ 2 
37+ 1 
36 
3 5 - 1 
3 5 - 1 
3 4 - 2 
3 0 - 6 
30-- 6 
2 9 - 7 
2 8 - 8 
2 8 - 8 
2 7 - 9 
18-18 
11-25 

C o n f í e su i n s t a l a d é n de 
BUTANO - PROFANO v 

N A Ü T A G A S 
HERNAN CORTES,29 
TELEFONO 22 62 59 

Ins t a l ador deb idamente a u t o r i z a d o 

O U I N T I U A N 
A U T O M O V I L E S 

Establece n u e v o y c o m o d í s i m o s is tema de p a g o p a r a c u a l q u i e r e c o n o m í a , a 3, 6 , 1 2 , 2 4 y 4 0 meses. N o exige ent rega i n i c i a l 

n i f i a d o r , n o le g o l p e a r á l a p e r i ó d i c a l e t r a , n o l a f i r m a r á . V e h í c u l o s m u y e c o n ó m i c o s p roceden tes de c a m b i o s 

EN SANTANDER 
Isabel la Cató lo , 11 (Frente al G. Cinema) 
jreldfonos^SZgBS, 23 62 10 y 23 86 65 

EN TORRELAVEGA 

Joaqufti Cayón, 6 Teléfono: 89 48 50 

MAS DE 2 0 0 ¥EHICyLOS*SM AÑO A CONVEN 
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TERCERA DIVISION Santamaría reveló los planes futuros 
Gimnástica, con nueve jugadores, 
igualó el partido (2-2) 

Buelna, a un paso del descenso 
Buelna, 2 (Basi. 2. de 

penalty); Gimnástica. 2 
(Chato y Esteban). 

Buelna: Javi: Carlos.-
Serna, Hu^o, José Luis. 
Susi, Curro, Fermín . 
Villanueva, Julio. Basi. 
Toño reemplazó a Serna. 

Gimnástica: Cadelo; 
Brincas, Milio. Colsa. 
Esteban, Paco. Pepe. 
Alba, Segundo, Lastra y 
Chato. Castañeda suplió a 
Pepe y Vicente a Chato. 

Arbitró Villa Sandoval. 
cuya labor fue mala. Mos
tró tarjetas amarillas a 
Villanueva, Milio y Brin
cas. Tarjetas rojas a 
Cadelo y Milio. 

Tarde apacible, excelen
te entrada y terreno de 
luego en buenas con
diciones. El Buelna. para 
este encuentro, decretó 
media lomada económica 
de ayuda al club. La peña 
local «El Tarumbo» animó 
el ambiente con sus 
alegres algarabías durante 
todo el encuentro. Duran
te la primera parte el 
Buelna dominó territorial-
mente a la Gimnástica 
pero sin la suficiente 

profundidad en sus delan
teros como para inquietar 
seriamente a Cadelo. 

Asi, en el minuto 61. 
Chato, en mía indecisión 
de la defensa local, lo
graba el primer gol del en
cuentro. En el minuto 69, 
Cadelo, meta de la Gim
nástica al efectuar un 
saque de puerta empuja a 
Basi y el señor Villa San
doval tras consulta con un 
auxiliar, decreta la expul
sión del meta forastero y 
penalty a favor del Buel
na, que lanzado por Curro 
logra el empate. En el 
minuto 75, derribo de Cas
tañeda a Villanueva den
tro del área y nuevo penal
ty que transforma Basi. 

Con la inferioridad 
numérica de los to-
irelaveguenses por expul
sión de Cadelo y Milio. el 
Buelna domina am
pliamente, pero en el 
minuto 83, el saque de una 
falta por Lastra permite a 
Esteban establecer el em
pate definitivo. 

Juan José 
RUIZ TRAPERO 

Pese a la derrota (2-0 en Avilés), 
gustó el Gayón 

Avilés, 2 (Tomás y 
Roberto); Cayón, 0. 

Avilés: Viña; Víctor. 
Acebedo, Angel, Roberto. 
Menezo, Nieve, Narciso, 
Arnia , Bar to lomé y 
Tomás. 

Cayón: Santi; Cille-
ruelo, Javier, Guti, Ven-
tallol, Angel, Cuquis. 
Miguel, Valle y Gerardo I . 
En la segunda parte. 
Gerardo I I sustituyó a 
Angel. 

Arbitró el colegiado as
turiano señor Esteban 
Díaz, que tuvo una ac
tuación discreta, con 
errores que no influyeron 
en el resultado final. 

1-0. A los 38 minutos de 
la primera parte, Bar
tolomé en un forcejeo con 
Javi consiguió centrar a 

Tomás, quien remató a la 
puerta cántabra, inau
gurando así el marcador. 

2-0. A falta de cinco 
minutos para concluir el 
partido, una internada de 
Narciso propició un pase a 
Roberto que, aprovechan
do las inmejorables con
diciones de hacer diana 
debido a su posición y des-
marque, largó un potente 
disparo que hizo inútil la 
estirada de Santi. 

Buen partido el dis
putado por estos dos 
equipos, que jugaron sin 
reservas defensivas con 
deseos de agradar a los 
pocos espectadores que 
acudieron al «Suárez 
Puerta» a presenciar el 
partido, que fue elegido 
como «Día de ayuda al 
dub». 

El Naval, inferior al At. Lugones 
Lugones, 3 (Rafa y 

Lolo,2);Naval,0. 
Naval: Ignacio; No

gales, Constan, Ramón, 
Nieto, Cabezas, Debrán, 
Berto, Isi y Collantes. En 
el minuto 62 del partido, 
Santiago salió por Collan
tes. 

A t l é t i c o Lugones: 
Orlando, Badel, Novo, 
Juan, Taño, Felipe, Beni, 
Segundo, Rafa, Torre y 
Lolo. Pereira y Manuel 
sustituyeron, en la segun
da parte, a Felipe y Rafa. 

Regular arbitraje del 
colegiado asturiano señor 
García Carril. 

1- 0: En el minuto 30, 
pase de Rafa a Ignacio, 
que consiguió burlar la 
salida de Ignacio y marcar 
el primer tanto asturiano. 

2- 0: A los tres minutos 
del segundo tiempo, Lolo 

dribló a su marcador y 
logró la segunda diana. 

3-0: Minuto 40: Lolo 
cabeceó muy bien un cen
tro pasado y estableció el 
resultado definitivo. 

El partido puede ser es
timado como bueno por 
parte local y mediocre por 
el bando cántabro, la vic
toria del Atlético de 
Lugones fue justa y 
merecida y, quizás, se 
quedará incluso corta en 
cuanto a merecimientos de 
los jugadores asturianos 
que además estrellarían 
tres balones en la madera, 
pese a la oposición 
ofrecida por la zaga cam-
purriana. 

Destacaron por el Naval 
Cabezas y Nieto, y Segun
do, Torre y Rafa fueron 
los mejores del cuadro as
turiano. 

A cinco minutos del final, 
los incidentes con participación de 
jugadores y aficionados 

Las agresiones impidieron 
terminar el Castro-Santoña 

Castro, 0; Santoña. 0. 

C a s t r o : S a l a z a r : 
Merodio, Rodri, Urtiaga. 
Mikel, Santamaría, Colina 
I I , Santiago. Sierra 
(Velar, minuto 60), Yuen-
tes (Pinto, minuto 68) y 
Chema. 

S a n t o ñ a : M o n c h i : 
Diego, Cordero, Lipe. 
Ignacio, Bando, Ca-
vieces, Portu (Calvo, 
minuto 85), Nando Laya. 
Carlos y Arambarri. 

Arbitró el colegiado 
cántabro señor Sirera 
Gutiérrez. Su principal 
defecto consistió en no 
saber cortar a tiempo el 
juego violento, lo que 
motivó que en la parte 
final del encuentro per
diera las riendas del 
choque y se viera obligado 
a suspenderlo. Amonestó 
a Cavieces por dura en
trada a Santamaría y no 
sancionó dos peligrosas 
acciones del portero san-
toñés a Colina I I y Sierra. 

La confrontación resul
tó muy disputada. El em
peño puesto en la pugna 
por los dos contendientes 
motivó que se ganara en 
emoción y se perdiera en 
calidad. Fue un partido de 
auténtica rivalidad comar
cal, en el que sobraron los 
brotes de dureza. Si el 
Santoña se defendió bien 
durante todo el juego, el 

Castro dispuso de alguna 
clara oportunidad de hacer 
diana como en un pase de 
cabeza de Fuentes a 
Colina I I , quien sólo ante 
Monchi envió la pelota por 
encima del larguero. Este 
lance acontecía a los 
cuatro minutos. El partido 
se disputó a buen ritmo, 
con fuerza y decisión, 
mayor mando castreño. 
pero discreta entidad téc
nica. 

El origen del altercado 
final quizá haya que en
contrarle en dos salidas de 
Monchi que enardecieron 
el ambiente. Primero fue 
una peligrosa entrada del 
meta a Colina I I , tras el 
centro de Rodri y después 
otra similar que dio con 
Sierra en el césped y 
además quedó lesionado 
fuera del campo durante 
varios minutos. 

A falta de unos cinco 
minutos para el final, el 
Castro botó un córner y en 
esta jugada se produjeron 
las agresiones. Algunos 
aficionados saltaron al 
terreno de juego, varios 
futbolistas se enzarzaron 
en una disputa que 
amenazaba con alcanzar 
caracteres preocupantes. 
La Guardia Civil colaboró 
para apaciguar los ánimos 
y el árbitro optó por la 
suspensión del partido. 

José Ramón RUEDA 

Semifinales de la Copa del 
Mundo de Tenis 

Australia superó a España 
Duesseldorf . — Aus

tralia venció a España por 
dos a uno en las semifi
nales en los Campeonatos 
del Mundo por Naciones. 

El español Manolo 
Orantes consiguió el punto 
para su país al derrotar a 
Marc Edmondson por 6-3 
y 6-4, mostrando su 
superioridad ante un 
público que llenaba los 
grádenos del estadio de 
Duesseldorf (Alemania 
Federal). 

Por otro lado, José 
Higueras no pudo con el 
a u s t r a l i a n o Peter 
McNamara que se impuso 
por el tanteo de 7-5 y 6-1. 

En el último partido, de 
dobles, los tenistas aus
tralianos Mark Edmond
son y Peter McNamara 
han derrotado a los es
pañoles José Higueras 
yAngel Giménez, por 6-2 y 
6-4. 

(Kte). 

Impresionante dispositivo 
de seguridad en torno a la 
selección española 

L A MOLINA (Gerona) - (Por Angel CABEZA, en
viado especial de Efe). —Los entrenamientos de la selec
ción nacional que se encuentra concentrada en La 
Molina, se han incrementado ayer mañana, tanto en 
duración como en intensidad, una vez que los dieciocho 
jugadores parecen adaptados a los 1.800 metros de al
tura de la estación invernal. 

Santamaría, que quiere que sus hombres se diviertan 
y conozcan parajes nuevos, los lleva cada día a un sitio 
distinto, de los que sobran en los alrededores de este 
bello lugar en el Pirineo r erundense. 

La sesión de la mañana, que duró cerca de dos horas, 
estuvo compuesta por ejercicios de relajamiento mus
cular, un precalentamiento y series de sprints de cin
cuenta netros, seguidos de ejercicios físicos entre ju
gadores, a los que Santamaría dividió por lineas. 

La temperatura aquí 
sigue siendo baja, aunque 
no hay mucho contraste 
entre la horas del día y las 
nocturnas. Ayer, por 
ejemplo, a las once y 
media de la noche, había 
cero grados, los mismos 
que a las cinco de la tarde. 

Los entrenamientos con 
balón se ha r án po
siblemente en el pequeño 
pueblecito de Alp, aunque 
Santamaría no descarta 
bajar a Puigcerdá. Lo 
único que le frena es que 
este último pueblo tiene 
muchos habitantes, lo que 
podría influir en que se 
dieran cita en el campo, 
rompiendo de alguna 
manera el relax y la tran
quilidad que el selec-
donador desea para los 
jugadores. 

IMPRESIONANTE 
DISPOSITIVO D E 

SEGURIDAD 

Cinco de estos ju
gadores acudieron a una 
misa que se celebró en el 
colegio Virgen de las 
Nieves, en la propia 
Molina. El dispositivo de 
seguridad fue im
presionante, con un 
«Jeep» de la Guardia Civil 
que inspeccionó el terreno 
minutos antes de la lle
gada de los jugadores y 
que no se separó de ellos 
durante la celebración tie 
la misa. Ofició el director 
del Colegio Mossen 
Joaquín Salvador. 

Después la habitual 
rueda de prensa con San
tamaría, que dijo pocas 
cosas referidas a La 
Molina, aunque sí reveló 
los planes futuros de 
viajes y estancias de la 
selección durante el Mun
dial. 

Así, se ha decidido que 
bs jugadores viajen a 
Valencia el próximo día 19 
en autocar, habiéndose 
desechado la idea de 
hacerlo en avión, puesto 
que hay autopista y según 
Santamaría el tiempo in

vertido será el mismo y las 
molestias menores. 

Allí en Valencia, los 
jugadores tendrán dos 
fines de semana libres 
hasta el comienzo de los 
partidos. El viernes por la 
mañana se entrenarán, 
quedarán libres al me
diodía y regresarán al 
parador del Saler el lunes a 
la hora del almuerzo. Una 
medida ésta que San
tamaría ha calificado de 
necesaria para que los 
jugadores tengan contac
tos con sus familiares y se 
desintoxiquen de tanta 
concentración. 

Después de Valencia es
tá previsto que España si 
ocupa una de las dos 
posiciones primeras de su 
grupo, juegue la segunda 
fase en Madrid. Entonces 
el alojamiento sería en el 
Hotel Arcipreste de Hita, 
en Navacerrada, y los en
trenamientos en un campo 
de césped que se ha cons
truido en Cercedilla. Tam
bién en Navacerrada es
tarán otras dos selec
ciones, en los dos hoteles 
restantes de la localidad 
madrileña, realizando sus 
entrenamientos en sendos 
campos de fútbol en 
Becerril y la propia 
Navacerrada. 

También está previsto 
el alojamiento de España 
en Sevilla si llega a dis
putar la semifinal. San
tamaría quiere salir hacia 
la capital andluza nada 
más conocer la presunta 
clasificación espa /tala 
Vivirían en la concen
tración habitual del 
Sevilla, esto es el parador 
nacional de Carmona. 
donde el seleccionador 
quiere estar dos o tres 
días. 

De todas formas, todo 
esto queda un poco lejano 
puesto que no han hecho 
sino comenzar la gran 
carrera del Mundial. De 
momento, siguen en La 
Molina con sus trineos 
sociales, sus pocas diver
siones y sus vídeos. 

Maradona: "Argentina no se retira 
del Mundial 82" 

Londres. —El argentino 
Diego Armando Mara
dona ha asegurado en 
unas declaraciones que 
publicó ayer el «Sunday 
Mirror» que su país no 
tiene intención de renun
ciar al Mundiar82 a causa 

del conflicto de las Mal
vinas. 

Argentina podría en
contrarse con Escocia en 
la segunda fase del Mun
dial y con Inglaterra en la 
final. 

(Efe). 
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Bolos 

Textil Santanderina y Peñacastillo 
Stil, comandan la clasificación 

Mallavia ganó ayer 
en Helguera 

MARCELINO 

La Liga de bolos en primera categoría registró en 
la jornada disputada este fin de semana unos resul
tados ciertamente sorpresivos en algún caso, y en 
otros, normal, y en ambos interesantes y que han 
puesto a la clasificación francamente interesante. 

Reaparecieron los equipos de Mallavia y Construc
ciones Rotella, después del regreso de sus «inter
nacionales» y ambos equipos con dispar suerte, ya 
que mientras Mallavia se anotaba la victoria en Hel
guera de Reocin, los «constructores» caían, de forma 
inesperada, en la «Carmelo Sierra», ante la joven for
mación de la Peña Bolística de Tórrela vega. 

Un encuentro importante con un resultado impor
tante, fue el de Cabezón de la Sal, donde Peñacas
tillo, después de marchar ganando 1-2, con posibi
lidades de anotarse el chico siguiente, un fallo pro
pició el triunfo de Textil Santanderina, con lo que se 
iguala en la cabeza de la clasificación, precisamente 
con Peñacastillo. 

No se jugó el partido La Carmencita-Puertas 
Roper, debido a la lluvia que por la mañana hizo im
posible el juego, quedando aplazado el encuentro, 
jugándose, mediante acuerdo entre ambas Peñas, 
mañana, martes, a las siete y media de la tarde. 

Gayfor perdía en Luey y terminó imponiéndose. 
Buen resultado e igualada en Puente San Miguel, de 
donde Barreda «arrancó» un punto importante. 

Resultados 

Los resultados fueron: 
Darío Gutiérrez, 3; Barreda, 3. 
San Roque, 2; Gayfor, 4. 
Bolística, 4; Construcciones Rotella, 2. 
Santa María del Sel, 2; Mallavia, 4. 
Textil Santanderina, 4; Peñacastillo Stil, 2. 

Clasificación 

La clasificación, a falta de algunos encuentros 
atrasados, es la siguiente: 

Textil Santanderina 11 + 3 
Peñacastillo Stil 11 + 3 
La Carmencita 8 + 2 
Peña Gayfor 8 
Bolística Torrelavega 8 
Peña Mallavia 7 + 3 
Puertas Roper 7 + 1 
Construcciones Rotella 6 + 2 
Darío Gutiérrez 6—2 
San Roque 5—3 
U. D. Barreda 4—4 
Santa María del Sel 3—5 

Los segundas 

Se confirma definitivamente la retirada de la 
Peña Besaya, de Cañeda, donde no parece haber sen
tado bien la sanción impuesta por el Comité de Com
petición. Tampoco se presentó en Cañeda, el sábado, 
ante Artcon Cicero. 

Los resultados del primer grupo son: 
Velarde, 5; Liérganes, 1. 
Don Quijote, 3; Artcon Cicero, 3. 
Polanco, 2; Los Angeles, 4. 
Pesquera, 3; Ribamontán, 3. 
Almacenes Perojo, 3; Salcedo, 3. 
Artcon Cicero sigue mandando en la clasifica

ción, seguido ahora por Los Angeles (Villacarriedo), 
que ganó ventaja a los de Solares, al empatar éstos en 
su feudo, con Salcedo. 

En el segundo grupo, los datos son estos: 
El Brujo, 5; Comillas, 1. 
Marcelo Galas, 4; El Lobio, 2. 
La Cagigona, 3; Casa Sampedro, 3. 
Altamira, 1; Motor Amigos, 5. 
Sábanas Boreal, 3; Virgen de las Quintas, 3. 

El partido San José-Muebles San Antonio se 
suspendió por la lluvia cuando el marcador estaba en 
2-3, lo que hace que los de Cos {Muebles San An
tonio) tengan dos partidos con idénticos resultados, a 
la espera de finalizar los partidos suspendidos ambos 
por la misma causa. 

La Peña Virgen de las Quintas (Queveda) es líder 
de este segundo grupo, con 13 puntos, seguido Por 
Casa Sampedro y El Brujo, con 12, y San José 
(Sierrapando), 11 puntos. 

Alberto Fernández sufrió una caída en la última etapa 

Arroyo confirmó su triunfo en la 
Vuelta a España 

Madrid. (Efe).—Angel Arroyo se proclamó en la mañana de ayer vencedor de la 
Vuelta Ciclista a España 1982, tras la disputa de la última etapa en el circuito «San 
Isidro de Madrid», sobre 84 kilómetros, en la que se impuso al sprint el belga Eddy 
Vanhaerens. 

El tiempo obtenido por el vencedor de esta última etapa ha sido de 1 hora 49 
minutos y 3 segundos, al promedio de 46,234 kilómetros por hora. En segunda 
posición se clasificó su compatriota Eddy van Hoof. 

Día de fiesta en Madrid para presenciar la última etapa de esta edición de la 
Vuelta a España, en la que Angel Arroyo iba a confirmar su triunfo, forjado desde el 
primer día y que empezó a tomar cuerpo hace poco más de una semana, cuando 
alcanzó el maillot amarillo en San Quirze del Valles. 

Caída de Alberto 
Fernández 

Poco se podía esperar de 
esta última etapa en la que 
nada podía cambiar salvo 
accidente y en la que los 
corredores iban a rodar 
muy rápido para deleitar 
al numeroso público, 
produciéndose numerosos 
demarrages del pelotón, 
pero ninguno de ellos 
llegaría a fructificar, 
llegándose al final en 
pelotón. 

Sin embargo si pudo 
haber tenido trascen
dencia la caída de Alberto 
Fernández en la sexta 
vuelta, en la que se 
produjo una brecha en la 
cabeza, a pesar de la cual 
se incorporó y continuó en 
carrera. 

Domingo Perurena, 
director del equipo «Teka» 
dejó descolgados a todos 
sus hombres, a excepción 
de Marino Lej arreta, 
segundo de la general. 

para ayudar a Alberto a 
enlazar con el pelotón, 
cosa que realizaron dos 
vueltas después salvando 
de esta manera el tercer 
puesto de la general. 

La principal escapada la 
p ro tagonizaron J o s é 
Recio. Angel Camarillo y 

Reimund Sietzen, que 
llegaron a contar con más 
de veinte segundos de 
ventaja en la novena vuel
ta, luego sería Dietzen el 
que permanecer ía en 
solitario para terminar 
vpor último ser cazado por 
el pelotón, adjudicándose 

el último sprint el belga 
Eddie Vanhaerens. 

La presente edición de 
la Vuelta Ciclista a Es
paña que ha terminado 
ayer en Madrid puede 
calificarse de éxito total ya 
que ha cumplido con los 
planteamientos que se 
habían previsto y que eran 
el del relanzamiento de es
ta prueba y del ciclismo 
español, para lo cual era 
preciso que ganara un 
corredor español. 

Clasificaciones finales 
General individual: 

1. —Angel Arroyo, Reynolds 
2. —Marino Lej arreta, Teka 
3. —Alberto Fernández, Teka 

Equipos: 
1. —Kelme 

Regularidad: 
1. —Stefan Mutter, Suiza 

Metas volantes: 
1.—Benny Schepmans, Bélgica 

Montaña: 
1.—José Luis Laguía, Reynolds 

h 
2. 
3. 
4. 
5. 
6. 
7. 
8. 
9. 

10. 

1. -
28. 

2. -
3. -

25. 
4. 
5.-
6. 
7. -

00. 
8. -
9. 

Etapa 

Vanhaerens, 1-49-03. 
-Louwet, id. 
Van Hoof, id. 
-Schepmans, id. 
-Planckaert, id. 
-J. Fernández, id. 
-Mutter, id. 
-Van Brabant, id. 
Van den Brande, id. 

-J. S. Cueva, id. 

General 

-Angel Arroyo, 95-45-

Lejarreta, 95-47-23. 
-A. Fernández, 95-47-

-Pollentier, 95-47-41. 
-Nilsson, 95-48-40. 
-Rupérez, 95-49-37. 
J. L . Laguía, 95-50-

-Villemiane, 95-50-06. 
-Mutter, 95-51-41. 

Los "Ferrari", tras la trágica muerte 
de Villeneuve, abandonaron la carrera 

Watosn se adjudicó 
el Gran Premio de Bélgica 

Zolder (Bélgica).-El 
veterano piloto británico 
John Watson se proclamó 
ayer vencedor del Gran 
Premio de Bélgica de 
Automovilismo, Fórmula 
uno, disputado a primeras 
horas de ayer tarde en el 
circuito de Xolder. 

El gran premio de Bél
gica 1982, a epsar de que 
la carrera en si se desa
rrolló sin ningún tipo de 
incidente digno de men
ción, se ha visto ensom
brecido por la trágica 
muerte del piloto cana
diense Gilíes Villeneuve, 
sobrevenida el sábado, a 
causa de un espectacular 
accidente en la última ron
da de entrenamientos, 

El veterano Watson, 
con una conducción muy 
segura y dosificando en 
todo momento a su 
MacClaren, se lanzó, en 
las últimas vueltas, a la 
caza del líder de gran parte 
de la prueba, que perdería 
la cabeza de la misma en la 
penúltima vuelta, el f i
nlandés Keke Rosberg, 
jefe de filas de la Williams. 

Rosberg se hizo con el 
liderato de la prueba en la 
vuelta número 5, en de
trimento del francés Rene 
Arnoux, que en un mal día 
j ara los Renault Turbo, se 

;̂  fV ligado a abandonar. 

lo mismo que su com
pañero Alain Prost. 

1 duelo final Watson-
Rosberg fue lo más in
teresante de una carrera 
bastante aburrida, y con 
neto dominio de Rosberg, 
hasta que la emoción 
resurgió en los últimos 
compases. 

El triunfo de ayer per
mite a Watson situarse en 
una magnifica segunda 
posición en la clasificación 
general del Campeonato 
del Mundo, con 17 puntos, 
sólo por detrás del líder, el 
francés Alaina Prost. 

M e n c i ó n e spec ia l 
merece también la tercera 
plaza obtenida en Zolder 
por NikiLauda, en dura 
pugna con Eddie Cheever 
cuenta y Elio de Angelis, 
quinto. 

Golf 

Un éxito más para 

Ballesteros: 

El Opon de Francia 
El cántabro Severiano Ballesteros confirmó su gran 

momento de forma al imponerse en el «Open» de Francia 
de golf, que se ha disputado en los terrenos de Saint 
Nom La Breteche, aventajando al segundo clasificado, 
el escocés Sandy Lyle, en cuatro golpes. 

En la última jomada, ayer, el campeón español 
cubrió los 18 hoyos en 65 golpes, siete bajo par, para 
totalizar 278, diez menos. Ballesteros se colocó en ca
beza el sábado, con dos golpes de ventaja sobre el se
gundo, que era Tommy Horton, después de remontar los 
cinco de desventaja que tenía con respecto a Lyle, que 
presentó en la segunda jornada una tarjeta de 64. 

La clasificación final fue la siguiente: 
Golpes 

1. —Severiano Ballesteros, España 278 
2. —Sandy Lyle, Gran Bretaña 282 
3. —Juan Anglada, España 287 
4. —Tommy Horton, Gran Bretaña 287 
5. —Mark James, Gran Bretaña 287 

Muebles R A M O S 
ADQUIERALOS EN EL ACTO 
PAGUELOS A SU COMODIDAD 

Santa Clara, 9 Teléfono 212960 



30 Deportes 
Ciclismo 

Exhibición de Enrique 
Aja en el X Trofeo 
Costa Esmeralda 

El cántabro Enrique 
Aja, integrante del equipo 
Reynolds, ganó ayer el X 
trofeo Costa Esmeralda, 
de ciclismo aficionado, en 
una auténtica exhibición. 
Cincuenta y siete co
rredores tomaron la salida' 
en Laredo, para cubrir 142 
kilómetros, siete más de 
los previstos, y treinta y 
dos lograron concluir la 
prueba, después de subir 
dos veces a Seña y cuatro 
el Alto de Laredo. 

De la organización se 
encargó la Peña C. Ro
dríguez Inguanzo. 

Desde los primeros 
kilómetros, bajo la lluvia, 
se animó la carrera, y se 
sucedieron los intentos de 
escapada. El Reynolds 
controló en todo momento 
el desarrollo de la com
petición. La fuga defi
nitiva surgió, sin embar
go, subiendo Carasa, don
de atacó Aja, al que se 
unieron Blanco Soto. Pór
tela y Equiarte. La di
ferencia respecto al pe
lotón llegó a tres minutos. 

A falta de veinticinco 
kilómetros para la llegada, 
y ante la carencia de la 
debida colaboración, Aja 
intentó y consiguió la 
marcha en solitario. El 
cántabro, que no corría en 
su región desde octubre de 
1980, demostró hallarse en 
un excelente momento de 
forma en un final a lo cam
peón. También destacó la 
actuación del cuadro Can-
tabria-82, pese a inter
venir con cuatro ciclistas 
del equipo B, ya que el 
resto se encuentra en Por
tugal. 

La clasificación final del 
X Trofeo Costa Esmeralda 
quedó así en sus diez 
primeros puestos: 

1: Enrique Aja, 3-34-40, 
a una media de 39,500 
kilómetros por hora (Rey
nolds); 2: J. Blanco Soto, 
3-36-59 (Gaylo); 3: 
Evaristo Pórtela, 3-36-59 
(Faro de Vigo); 4: J. 
Jaimerena, 3-39-40 (Rey
nolds); 5: Sabino An-
goitia, 3-40-01 (Reynolds); 

Por equipos triunfó el 
Reynolds; en aficionados 
de segunda, Guillermo 
Arenas, y el premio de la 
montaña fue para Javier 
Levoso. 

Balonmano 

Bansander, derrotado en Tafalla 

T e k a no pudo con el Peugeot 
ENRIQUE V I L L A 

Partido malo el disputado en la 
mañana de ayer entre Teka y Peugeot en 
Escolapios, que registró empate a 19. La 
tónica del encuentro fueron los nume
rosos errores por parte de los cántabros 
que permitían a los de Madrid estar cer
ca en el marcador e incluso como en el 
primer tiempo, llevar la voz cantante del 
partido. 

La primera parte finalizó con ventaja 
de un gol del Peugeot, 8-9. En la con
tinuación, los cántabros mejoraron y 
fruto de ello fue que se hicieron con el 
mando del partido y llegaron a tener 
hasta dos goles a su favor. 

Al final, la falta de fortuna provocó 
que el Peugeot consiguiese el empate a 
19. A l comienzo del partido provocó que 
el Peugeot consiguiese el empate 

A l comienzo del partido se guardó un 
minuto de silencio por la muerte del 
padre de Juan Carlos Mazorra, jugador 
del Teka, al cual enviamos'desde estas 
líneas nuestra condolencia y acto se
guido se entregaron los trofeos de la 
regularidad Picos de Europa que re
cayeron en Cobo por Teka y Magaldi por 
Karhu Climaplás. 

Alineación de Teka: Cobo y Peña ea la 
puerta; Merino, 2; San Román, 4; 
Báecena, 5; Salas, 4: Sagarduy, 3; Ortiz, 
Carlos, José Luis y Solar, 1. Arbitraje 
correcto de los colegiados Hermo y Pérez 
Ouro, de Pontevedra. 

Tafalla, 18; Bansander, 12 

Mal partido de las cántabras desa
rrollado en Tafalla, que a poco les cuesta 
el segundo puesto del grupo un gol más 
y esto hubiese sucedido. A pesar del mal 
juego los colegiados se erigieron en 
protagonistas, descalificando a la ju
gadora Bustamante, del Bansander, de 
forma ilógica, y sancionando a las cán
tabras con nueve penaltíes en contra por 
uno a favor Iglesias y Pérez, de Navarra, 
fueron en exceso caseros. 

El Bansander, en la primera parte, 
perdía por 9-5 para, en la continuación 
remontar y llegar a colocarse a dos goles 
de las locales que en los últimos minutos 
consiguieron la victoria definitiva por 
18 12. 

Por Bansander, se alinearon: Marta y 
Rosa en la portería; Carmen, 6; Mer
cedes, 2; Mar, 2; Isabel, Milagros, 2; 
Ana, Yolanda, Loli, Bustamante y 
Pilar. 

uLos mundiales de París, mi máxima ilusión" 

Mari Carmen Solana, ocho veces campeona 
nacional de judo 

María del Carmen Solana Carballo, 23 años, una 
judoka cántabra, vecina de Santoña, aunque residente 
en Bilbao durante buena parte de la semana, ha alcan
zado el octavo titulo de campeona de España. Apro
vechando una de sus estancias en la villa del Buciero, 
conversamos sobre sus recientes éxitos y esperanzadores 
proyectos: 

— Empecé a practicar el 
judo en Santoña, hace on
ce años. Mis padres no 
querían que me dedicara a 
este deporte, pero un her
mano se animó y a los seis 
meses comencé. Tuve 
como profesor a Manuel 
Palacios y entrené con él 
cuatro años, quedando 
campeona en tres y ob
teniendo el c in turón 
negro, primer y segundo 
Dan. 

Desde hace cinco años 
compite con la Federación 
Vizcaína: 

— Estoy muy contenta 
de hacer judo en Bilbao y 
no espero cambiar. Cuento 

con uno de los mejores en
trenadores de España, 
Víctor Manuel Gaspar, 
sexto Dan. 

Aunque en Santander 
había obtenido buen 
número de éxitos, fue en 
Bilbao donde se proyectó 
definitivamente hacia las 
competiciones de alto 
nivle. En la capital vasca 
comparte el entrenamiento 
con la enseñanza de judo y 
defensa personal a cha
vales de 6 a 14 años. 

—Mi programa más in
mediato es la participación 
en el Trofeo Villa de 
Madrid, el próximo mes de 
junio. La prueba servirá 

G R A N 

S U B A S T A 

EXPOSICION DEL 10 AL 13 DE MAYO 
en los locales de la antigua zapatería Ramos, Plaza Ayuntamiento, 

esquina calle San Francisco. 

SUBASTA, DIA 14, ALAS 9,30 de la noche, en ei 

RESTAURANTE C H I Q U I 
Retirar las invitaciones en Zurbarán 

o en la exposición. 

C./Alonso 12 (detrás Cine Capítol). Tel. 230148 SANTANDER 

para allegar puntos de 
cara al mundial y tiene 
carácter de internacional. 
Aunque he revalidado el 
titulo de campeona de Es
paña, necesito una buena 
marca, si quiero estar 
presente en la cita de 
París. Posteriormente, 
acudiré a un Open de 
Holanda y otro de Aus
tria. Completaré el año 
con el Torneo de la Mer
ced, en Barcelona, y es
pero estar, en diciembre, 
en los Mundiales. Ade
más, pretendo concurrir a 
los exámenes para la ob
tención del cuarto Dan. 

Además ha obtenido el 
título de «esteticienne» y 
en breve acudirá a las 
pruebas de masajista. 
Cuenta, igualmente, con 
la categoría de árbitor de 
competición masculina y 
femenina, «pero quisiera 
seguir mi carrera arbitral 
cuando acabe la deportiva, 
asi como deseo aspirar a 
ser entrenador nacional». 

— Muchos triunfos de 
Mari Carmen Solana y 
más sacrificios, ¿no? 

— Cierto que he tenido 
que trabajar mucho como 
ie sucede a todo deportista 
español que quiera aspirar 
a posiciones importantes. 
La Federación no ayuda, 
lo que obliga al judoka y a 
su familia a realizar un es
fuerzo mayor. 

Mariano RIEGO 

HOJA 

DEL LÜNES 

Teléfono 224860 
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Petanca 

Superaron a Río Viar en la final, 
disputada en Taños 

La Carmencita (Garrido-Aspíazu-
MonchDgano el Regional de Primera 

Se disputó el Campeonato Regional de Petanca de 
primera categoría, organizado por la Peña El Lobio, de 
Taños, con la asistencia técnica de la Federación Cán
tabra de Bolos. 

Los «primeras» lucieron en Taños, plenitud de juego, 
evidenciando los progresos técnicos adquiridos, que son, 
sin duda, alguna importantes en diversos aspectos. 

MARCELINO 
Después de las distintas 

eliminatorias disputadas 
en la tarde del sábado y en 
la mañana del domingo, se 
clasificaron para las se
mifinales una tripleta de 
Astillero (César, Castro y 
Pedro), otra de Rio Viar 
(Cabo, Enrique y Ríos 
(hijo). La representante de 
El Lobio (Abascal, Lin-
cheta y Javi) y la de La 
Carmencita, integrada por 
Monchi, Garrido y As-
piazu. 

Las semifinales ju
gadas, por la tarde, en un 
clima de espectación y 
curiosdidad, en las pistas 
provisionales xeeeontadas 
por la Junta Vecinal de 
Taños en colaboración con 
el Ayuntamiento de 
Torrelavega, en las que los 
dos equipos que pasarían a 
la final se adjudicarían es
te derecho, después de 
ganarl las dos partidas ¿fe 
semifinal (se jugaba a 
doble partida). Por lo tan
to pasaron a la final La 
Carmencita que superó a 
Astillero y Río Viar que 
ganó en las dos encentros 
a El Lobio, quedando con
secuentemente los astille-
renses y los de Taños, 
para disputar el tercer 
puesto. 

Las partidas finales se 
jugaron en las pistas de la 
Peña El Lobio (Bar Ge
naro) junto a su bello 
merendero, creciendo la 
espectación. En la partida 
que decidía el tercer pues
to se impusieron los de 
Taños, que en una brillan
te reacción final vencieron 
a los astillerenses porel 
apretado tanteo de 13-12, 
con lo que conseguirían el 
«bronce», dejando a la 
buena tripleta astillerense 
en la cuarta posición. 

La final fue muyespec-
tacular y muy interesante 
por las alternativas del 
tanteo, ya que los cha
vales de La Carmencita se 

adelantaron con un es-
pecacular 9-0, pero los de 
Río Viar, no se rendían 
fácilmente y nivelaron el 
marcador hasta ponerse 
por delante con 14-13 
cuando el límite era de 15 
puntos. 

Los «casacas rojas» de 
La Carmencita, que ju
garon fantásticamente, 
ganaron dos puntos so
brándoles una bola y 
proclamándose campeones 
regionales con todo 
merecimiento, teniendo 
frente a sí a una tripleta 
digna y temible, en la que 
el veterano Cobo, so
bresal ió con fuerza, 
arrimando primero y rom
piendo después. 

Al término de la com
petición la pista de Genaro 
se pobló de seguidores de 
los chavales de «El Ver
doso» que les estrujaron 
materialmente, en mo
mentos llenos de emoción. 

Se clausuró el torneo 
con la entrega de premios, 
acto que realizaron el 
teniente de alcalde Gu
tiérrez Portilla, el pre
sidente de la peña El 
Lobio, señor Natural y los 
señores Presmanes, 
GXÓMEZ Sánchez, direc
tivos de la Peña Él Lobio y 
la señora Marilé Diestro 
en representación también 
de la Federación Cán
tabra . 

Hemos de agradecer, 
para concluir la gentileza 
que tuvieron con quien és
ta información firma, al 
concederle el lanzamiento 
de honor del primer 
«bolín» de la final, aunque 
no por ello hemos de silen
ciar un fallo importante 
del sábado, jornada en la 
que adelantaron el co
mienzo de las partidas, en 
media hora, sin mediar 
aviso alguno, lo que 
supuso la eliminación de 
algunas partidas, que 
sería el punto negro del 
torneo. 

Hockey hierba 

Tenis perdió en Madrid 
A falta de dos jornadas para la conclusión de la Liga 

de Honor de Hockey Hierba, el Tenis de Santander 
prácticamente ha eludido el descenso automático, pero 
corre grave riesgo de jugar la promoción a Primera. 
Ayer perdió por tres a cero ante el segundo clasificado, 
Club de Campo. 

Mientras el equipo cántabro suma trece puntos, igual 
que Jolaseta, la plaza de promoción la ocupa E. H , C. de 
Tarrasa, con un punto menos y la última el C. D. Ta-
rrasa, con tres. El Tenis, para no verse envuelto en 
problemas, deberá al menos ganar uno de los dos par
tidos que restan por disputarse. 

Los resultados de ayer fueron los siguientes: 
Club de Campo, 3; TENIS, 0. Pedralbes, 2; Jolaseta, 

2. Egara 1935,1; EHC Tarrasa, 0. A t . San Sebastián, 2; 
At. Tarrasa, 1; San Pablo, 1; Polo, 1. C. D. Tarrasa, 0; 
Egara, 2. 

Clasificación: Polo de Barcelona, 36 puntos; Club de 
Campo, 33; C. D. Egara, 30; A t . Tarrasa, 28; San 
Pablo, 22; Pedralbes y At . San Sebastián, 20; Egara 
1935, 15; TENIS y Jolaseta, 13; EHC. Tarrasa, 12 y C. 
D. Tarrasa, 10. 
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La mayor 

parte 

de los 
conductores 
beben alcohol 

Parece que, de alguna 
forma, beber y conducir 
están íntimamente relacio
nados pese a los proble
mas que esto supone en 
coste de vidas, social y 
económico. 

En una reciente encues
ta realizada en Andalucía 
por la Dirección General 
de Tráfico se ha compro
bado que son más los 
abstenios que no conducen 
(77,7 por 100) que los que 
conducen (21,6 por 100), 
mientras que el número de 
conductores que bebe algo 
o mucho es mayor (55,6 
por 100) que el de no 
conductores que beben 
(42,9 por 100). 

En una palabra, sólo el 
13,5 por 100 de los con
ductores se consideran 
abstemios; el rersto, el 
86,5 por 100, bebe alguna 
cantidad de alcohol en 
aquella región. 

Pero lo realmente alar
mante es que la accidenta
lidad en el tráfico está 
estrechamente ligada con 
la categoría del bebedor, 
pues mientras que el 63 
por 100 de los abstemios 
no tuvo ningún accidente, 
eso sólo le ha sucedido al 
14,3 por 100 de los que 
bebe en exceso. 

De estos datos se dedu
ce que beber alcohol y 
conducir están muy liga
dos en Andalucía y posi
blemente en el resto de 
España, pese a los graves 
riesgos que esto encierra. 

auto - escuela 
paz 

Con los más 
modernos 

sistemas alemanes. 

— Trámites de 
automóvil. 

— Seguros. 

Amos de Escalante 
'SANTANDER 

La limpieza del parabrisas, 

esencial 
Mientras un parabrisas permita ver, aunque sea con dificultad, pocos son los 

conductores que lo limpien. Así es frecuente, sobre todo en la época del verano, en que 
el polvo se va acumulando casi sin sentir y si además llueve poco más, los parabrisas y 
los cristales traseros de los coches convertidos en un arsenal de polvo, insectos 
muertos y un largo etcétera. La importancia de la buena visión para conducir con 
seguridad es primordial. La sueciedad característica distorsiona la luz, incluso puede 
dar una idea equivocada de las distancias. Llevar un limpia cristales en el coche y una 
balleta además de utilizarlo es simple, seguro y barato, pero se traduce en seguridad. 

La batería, esencial para la 

seguridad 
Para una mayor seguridad de un 

vehículo es fundamental llevar un buen 
estado el sistema de alumbrado, los 
neumáticos tanto en lo que se refiere al 
inflado como al dibujo y la dirección, 
entre otras muchas cosas; pero algo que 
pocos conductores hacen es preocuparse 
del cuidado y buen funcionamiento de la 
batería, elemento que también juega un 
papel importante en la seguridad, pues 
los faros son, con el arranque, los 
principales consumidores de la corriente 
que procede de la batería; en consecuen
cia, es importante vigilar los siguientes 
puntos: en primer lugar, mantener siem
pre el nivel de agua adecuado, llevar 
siempre los bornes y las tomas de 
corriente bien apretados y limpios —la 
aplicación de un poco de vaselina en 

ambos bornes aumenta su conserva
ción— y verificar los niveles del electró
lito como mínimo cada vez que se haga 
una puesta a punto del coche. 

Cuando una batería debe ser recarga
da con frecuencia es más útil y seguro 
cambiarla; en este caso, y si lo hace uno 
mismo, conviene recordar dónde está 
situados los bornes para no invertirlos al 
volver a ponerla. 

Por último, conviene también saber 
que mientras el motor está en marcha 
siempre se produce corriente, por lo que 
disminuir o reducir el sistema de alum
brado para evitar su desgaste es un error 
y un riesgo, sobre todo cuando se circula 
por carretera. 

Los límites de velocidad 
Acabamos de inaugurar la temporada más viajera 

del año, que terminará con las vacaciones de verano. 
Los fines de semana se convertirán ahora en un 
continuo fluir de coches que van de la ciudad al 
campo y del campo a la ciudad. Es por eso que la 
seguridad vial cobra en estas fechas una mayor 
importancia, si cabe, y la vigilancia en aquellos 
aspectos que más negativamente inciden en ella 
debe, por tanto, acentuarse. 

Pese a que las distintas campañas de seguridad 
vial inciden fundamentalmente en tres aspectos: 
Velocidad, cinturón de seguridad y bebidas alcohó
licas, la velocidad excesiva o inadecuada sigue siendo 
una de las primeras causas de accidentalidad en 
nuestro país. Prueba de ello es que durante 1980 casi 
un 30 por 100 de los accidentes que se produjeron en 
carretera debidos a conductas antirreglamentarias de 
los conductores se debieron a exceso de velocidad, 
mientras que en ciudad el porcentaje fue del 12,9 
por 100. 

Durante ese mismo año, el 25,22 por 100 del total 
de las denuncias formuladas por infracciones al 
Código de la Circulación lo fueron también por exceso 
de velocidad. Es por esto que cumplir las limitaciones 
de velocidad aumenta las probabilidades de que un 
conductor pueda hacer frente a las situaciones de 
riesgo y en caso de que se produzca sea menos grave 
el resultado. 

Conviene recordar, por tanto, que en España 
existen unas limitaciones de velocidad contenidas en 
el Código que van de 60 kilómetros por hora en vías 
urbanas a 120 kilómetros hora máximo en autopista, 
aparte de las limitaciones impuestas en determinados 
tramos por una señal, según el estado o condiciones 
de la vía. Existen además, dentro de estos márgenes, 
limitaciones según el tipo de vehículo e inclujso de las 
condiciones del conductor. 

Genéricamente se puede afirmar que cuanto 
mayor sea la velocidad a que circula un vehículo, 
tanto mayor será la distancia que deberá mantener 
del vehículo que le precede, la pericia del conductor, 
además de llevar el coche en condiciones óptimas 
para poder dominarlo en situaciones de peligro. No 
en vano las limitaciones de velocidad existen en 
prácticamente todos los países del mundo. En este 
sentido, las españolas no se puden encontrar entre las 
más rígidas. 

f CITROEN̂  
CITROEN 

yCOCHES USADOS NUEVOS/ 

AUTO GOMAS 
EL CAMPON (Peñacastillo) 

HERNAN CORTES, 25 

ABIERTO SABADOS TARDE 

Tenemos la respuesta 
de Mercedes a la crisis de la energía 

• Furgonetas MB-130 pata 1.300 kilos. 
• Motor Diesel Mercedes-Benz OM-616. 72 CV 
• Frenos de disco. Sistema de doble circuito. Servofreno. 
• Tracción delantera. 
• Suspensión independiente a las cuatro ruedas. 
• Con el confort de un turismo. 
• Completa gdrantía y asistencia Mercedes-Benz. 
Tenemos la versión que necesita. Amplias facilidades. 
Mejor precio de recompra. 

Concesionario 

Mercedes-Benz 
la inversión segura 

S E T I E N , H E R R A Y C I A . , S . A . 
Avda.de Parayass/n Teléfono 33 01 1 

http://Avda.de


Junio Dias Pesetas 
14 ITALIA-COSTA AZUL 14 
18 PAISES BAJOS 13 
20 GALICIA 6 
Julio 

3 PAISES BAJOS 13 
5 ITALIA-Costa Azul 14 

13 GALICIA 6 

44.250 
44.500 
16.900 

44.500 
44.250 
15.550 

VIAJES 8ANTANDER.-0bispo J. Plaza, 1-Tei. 229099 
ALTAMIRA T0RRELAVE6A. • M. Pelayo, 6 - Tel. 893699 

H O J A 
DBL L U N E S 

Santander, 10 de mayo de 1982 

¡POR 20.000 Ptas. MENOS! 
Consiga ahora su TIENDA D E CAMPAÑA. 

£ t \ ^ "LA BUENA FE1 
P U E N T E SAN M I G U E L - Teléf. 820093 

— Abierto sábados tarde — 

Ayer, hoy y mañana de nuestras comarcas 

El Valle del Asón (y III) 
PorMann SIERRA 

Cerca en la distancia, 
lejos en los servicios 

Y no puede decirse que 
sea esta comarca regada 
por el Asón, una zona 
alejada ni de las clasifi
cadas, como dirpimidas; 
ni lo es, en gran parte, ab
solutamente rural. Tal vez 
por ello, sorprendan más 
esas noticias de mejora de 
un medio no alejado, ni 
mucho menos, de centros 
turísticos de primer orden, 
como Laredo y Santoña, y 
de focos comerciales e in
dustriales, como el propio 
Colindres. No obstante, 
cuando uno se hace viajero 
del interior de estas zonas 
y penetra hasta Ojébar o 
Cereceda, advierte mejoría 
importancia de una vida 
que tiene su base en la 
agricultura, igual que 
sucede recorriendo las 
tierras de Ruesga y, es
pecialmente, en todas 
aquellas en que la mano 
del Iryda ha obrado de 
manera casi, casi, trauma-
túrgica. De ahi parte el 
futuro de esos campos y de 
esas familias. 

Aunque digamos aquí, 
con vecinos de Cereceda y 
Ojébar que así nos lo 
manifestaban, que la ac
ción ha sido megnífica, 
pero que lo puede ser más 
con un programa de man
tenimiento de lo hecho, es
pecialmente en lo que es
refiere a caminos, algunos 
ya bastante deteriorados; 
y a la necesidad de un 
segundo repaso a la con
centración, tomando como 
objetivo la ampliación de 
las parcelas: sería algo así 
como la reconcentración 
parcelaria, sobre lo hecho, 
y de lo que, a decir verdad, 
se mostraban satisfechos 
aquellos agricultores: «Al 
principio costó un poco 
más entrar por la reforma, 
porque la desconocíamos, 
pero, ahora, sería otra 
cosa, sabiendo los be
neficios que nos ha repor
tado». 

La agricultura 

Necesita la agricultura 
de estos caminos, tam
bién. Y hay que decir qae 
cuenta el sector en el valle 
ya con su red de vías 
pecuarias, utilizadas como 
enlace entre lugares antes 
aislados. Y los necesita la 
ndustria, porque algunas 

estas instalaciones, 
iT» Trefilería y Derí-

o Cunosa, precisan 
servicios del trans-

C./Alom. sado, y recor-
9 algunas de 

No hace muchos dias se daba a conocer en las pá
ginas de la prensa local la acción de distintos organismos 
relacionados con la agricultura en favor del campo, ac
ción que tiene en la dotación de servicios infraestruc-
turales su objetivo principal, al tiempo que nuestro 
Gobierno autónomo anunciaba medidas encaminadas a 
este mismo fin en un ambicioso plan gratuito de elec
trificación rural. Coincide con todo ello la puesta en mar

cha del Régimen Especial de la Seguridad Agraria. Y se 
diria que el futuro, tiene, cuando menos, un atisbo de es
peranza. Y alguna de estas acciones han tenido, pre
cisamente, en esta comarca del Asón su incidencia direc
ta, a través del Iryda, instituto que lleva trabajando en 
la zona con realizaciones espléndidas, desde hace al 
menos una década. 

nuestras carreteras están 
sometidas a una limitación 
de peso. Y ahora necesita 
de unos caminos mejo
rados, sobre los que cir
cular, no ya con el carro y 
caballo de antaño, sino 
con la moderna maqui
naría agrícola de mucho 
mayor peso y constancia 
de tráfico. 

La agricultura tiene 
aquí una actividad tra
dicional, porque los cam
pos e s t á n , preferen
temente, orientados a las 
explotaciones ganaderas y 
el forraje ocupa mayor 
área: la remolacha, la al
falfa, el nabo, figuran en
tre los cultivos intensivos 
principales. La producción 
lechera supone el ingreso 
básico de estos hogares 
campesinos, a excepción, 
quizá, como decíamos en 
ocasión anterior, de la 
zona más metida hacía 
Soba, la del Asón, donde 
los rebaños de ovejas y la 
venta de quesos y lana 
ofrecen una peculiaridad 
de ambiente más pastoril. 
Y ese será en el futuro el 
medio de sustento de los 
pueblos del valle, en una y 
otra zona, y la obligación 
de fomentar las explo

taciones estará en los or
ganismos mentores del 
sector agrícola en nuestra 
región. El queso puede ser 
en la zona alta uno de los 
productos a promocionar, 
intensificando los rebaños 
de ovejas y cabras. 

Industria y turismo 

La industria no ha de 
ser nunca algo disperso, 
aunque las modernas tác
ticas industríales tiendan 
a la dispersión de manera 
generalizada, para evitar 
la concentración masiva 
de instalaciones, con el fin 
de disminuir el volumen de 
mano de obra concen
trada, en momentos de 
conflictividad. Un valle 
como el del Asón, ha de 
velar por todos sus valores 
y su ecología: a la indus
tria se le ha de señalar sus 
enclaves, en las marismas 
de Limpias o en las de 
Colindres, como, desde 
siempre, se previo en este 
último municipio, y reser
var a la agricultura, al 
turismo y al deporte de la 
caña las riberas del río, las 
zonas paisajísticas, más 
notables. Porque la 
ecología aquí ha de ser 
primordial. 

Las rutas del Valle 

Las rutas que llevan al 
Valle del Asón tienen en 
común la belleza del 
paisaje que recorren. Des
de la capital, la más cer
cana es la que salva el 
puente de Alisas, baja a 
Arredondo y continúa 
hasta Ramales; otra, parte 
de la carretera Santander-
Bilbao, a la altura de Hoz-
nayo, atraviesa el mu
nicipio de Eñtramba-
saguas, salva el puerto de 
Fuente Las Varas y, des
ciende hasta el valle de 
Matienzo, para salir, 
finalmente, a enlazar con 
la anterior, en Valle; una 
tercera enlaza, desde 
Solórzano con la segunda, 
en la ascensión al puerto 
de Fuente Las Varas; y, 
aún, otra, llega este pun
to, desde la Junta de 
Voto, por el lugar de 
Llueva. Desde Treto 
puede llegarse a las riberas 
del Asón, siguiendo de 
Carasa a Limpias, Ma
rrón. Udalla y Gibaja. 
Poro el camino más fre
cuentado es el que parte de 
Colindres a Limpias y 
Ampuero, para continuar 
hacia Ramales y tomar el 
puerto do Los Tornos, que 

es. al mismo tiempo, la 
principal vía de pene
tración desde el exterior. 

Reformas necesarias 

La red viaria comentada 
cuenta con otra, secun
daria, que ha tenido en la 
concentración parcelaria 
su principal realización en 
1 as zonas bajas y que en 
Rasines permite hoy una 
salida, paralela a la an
tigua, por Ampuero. Toda 
esta cobertura, más la vía 
férrea con estaciones en 
Treto, Marrón, Udalla y 
Gibaja, ha de ser en el 
futuro un medio primor
dial a considerar, de cara a 
la revitalización de una 
zona con aspiraciones de 
mejora en sus explo
taciones rurales, en su in
dustria y en su turismo. 
Necesitarán, seguramen
te, las dos más importan
tes — las de acceso por 
Colindres y por Arredon
do—, de un plan de 
modernización urgente 
destinado a ensanche de 
calzadas y medios de 
seguridad. 

F>1 Valle del Asón es 
paso obligado al impo
nente de Soba, con el que 
se han de enlazar todos es-
tos servicios: y los hitos 

turísticos a explotar, con 
el placer del recorrido en 
sí, serían siempre la cas
cada del «nacimiento» del 
Asón, las cuevas prehis
tóricas de Ramales, por 
una parte; por la otra, el 
santuario de la Bien 
Aparecida, en Hoz de 
Marrón y el Santo Cristo 
de Limpias. Y junto a es
tas rutas habrían de crear
se algunos mesones o 
paradores en los tramos de 
Ruesga a Ramales y de 
Ampuero a la misma villa, 
asi como en Matienzo. Y 
no puede decirse que el 
viajero tenga que recorrer 
aquí grandes distancias, 
para hallar un buen lugar 
donde comer, entre 
Arredondo, Ramales, 
Ampuero y Hoz de Ma
rrón. O en Colindres. Es el 
mesón típico, la venta del 
camino, lo que daría un 
cierto ambiente a estas 
rutas, y las haría mucho 
más frecuentadas. 

Y hemos llegado asi una 
vez más, al río, al Asón, a 
su pesca deteriorada por 
no sabemos bien que 
agentes extraños y que 
unos señalan claramente 
en la contaminación in 
dustrial por vertido de 
materias contaminantes, 
otros por una degradación 
del medio que tendría en el 
uso de detergentes su 
origen, otros por una mala 
política p í sca to i í a . . . , 
todos, por causas no 
naturales, desde luego. Y 
es el Asón el gran tesoro 
de estos valles, su adorno 
y medio de vida, una 
riqueza que se ha de re
cuperar urgentemente ar
bitrando los medios ne
cesarios para ello, sin con
cesiones. Todavía no se ha 
dado respuesta, no lo ol
videmos a la demanda 
pública sobre las causas 
que originaron la muerte 
de tantísimos peces en las 
inmediaciones de Ra
males, por vertidos indus
triales al parecer. Y aquí 
se ha venido a demostrar la 
importancia de combinar y 
compaginar la existencia 
de río, riqueza piscatoria, 
turismo e industria, a fin 
de evitar choquen inte
reses. Dar al río lo que es 
del rio y a la industria lo 
que se pueda darle sin per
juicio de aquél. 

El Asón fue la corriente 
fluvial de nuestra región 
más rica en salmones, 
hasta no hace muchos 
años, en que se pasaba del 
millar de piezas; hoy, 
aperu se alcanza el cen
tenar, í el río es el futuro. 
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